
К смартфонам 
подбирают код
Под блокировку 
мобильных устройств 
подводят единую базу

Как стало известно ”Ъ“, Россвязь 
изучает возможность создания 
базы данных кодов IMEI исполь-
зующихся в России мобильных 
телефонов. Проект готовы реа-
лизовать в Центральном научно- 
исследовательском  институте 
связи, который уже  выступает 
оператором базы данных пере-
несенных номеров. База IMEI 
 потенциально может использо-
ваться для блокировки устройств, 
которые были украдены либо вве-
зены в Россию нелегально.

”
Ъ“ стали известны детали проек-

та Россвязи по регулированию обо-
рота мобильных телефонов. Как со-
общили в ведомстве, ключевую роль 
в нем должна сыграть единая инфор-
мационная база данных IMEI (меж-
дународный идентификатор мо-
бильного оборудования). Она бу-
дет содержать белые и черные спи-
ски IMEI, а также абонентский номер 
или идентификатор сим-карты, либо 
и то, и другое. Этот набор информа-
ции позволит однозначно идентифи-
цировать устройства, что исключит 
вероятность ошибочной блокировки 
телефонов с дублирующимися IMEI, 
«если такая блокировка будет необ-
ходима», считают в Россвязи.

Реестр IMEI может быть создан на 
основе инфраструктуры подведом-
ственного Центрального научно-ис-
следовательского института связи 
(ЦНИИС), полагают в Россвязи. ЦНИ-
ИС также выступает оператором ба-
зы данных перенесенных при смене 
абонентами оператора номеров. Ген-
директор ЦНИИС Андрей Грязев от-
метил, что институт изучает проект 
базы IMEI с 2015 года. Его заказчи-
ком может выступить Федеральная 
таможенная служба, Минкомсвязи, 
Минпромторг или силовые ведомст-
ва, полагает он. Основная цель такой 
базы данных — запрет на использо-
вание краденых, контрафактных, 
нелегально ввезенных в Россию мо-
бильных, говорится в презентации 
проекта. Там отмечается, что такие 
базы уже созданы в США, Великоб-
ритании, Индии. ЦНИИС предлага-
ет обеспечить финансирование со-
здания базы данных IMEI за счет суб-
сидий из федерального бюджета.

телекоммуникации — с14

Операция «Будет в пустыне»
«Роснефть» доставит иракский газ в Европу

«Роснефть», давно мечтавшая 
стать игроком на мировом рынке 
газа, предприняла новую неожи-
данную попытку в довольно не-
однозначных геополитических 
условиях. Компания планиру-
ет построить газопровод мощ-
ностью 30 млрд кубометров газа 
в год из Иракского Курдистана 
через Турцию в Европу. Попытки 
сделать это уже были, и экспер-
ты скептически оценивают пер-
спективы проекта. Но если он 
реализуется, «Роснефть» станет 
прямым и серьезным конкурен-
том «Газпрома», собирающего-
ся провести через Турцию свой 
ключевой экспортный «Турец-
кий поток». В результате утих-
ший было конфликт между дву-
мя госкомпаниями может вновь 
обостриться.

«Роснефть» сообщила, что мо-
жет профинансировать строи-
тельство газопровода из автоном-
ного Иракского Курдистана че-
рез Турцию в Европу. Соглаше-
ние об этом стороны планиру-
ют подписать до конца года. Тру-
ба будет обеспечивать саму авто-
номию и экспорт в 30 млрд кубо-
метров в год. Для сравнения, мощ-
ность газопровода «Газпрома» Blue 
Stream в Турцию сейчас составляет 
16 млрд кубометров, а двух ниток 
Nord Stream в Германию — 55 мл-
рд кубометров. Строить трубу бу-
дет «Роснефть» по принципу BOOT 
(строительство, владение, эксплу-
атация, передача), а вложения вер-
нутся из тарифов с согласованной 
нормой прибыли. Запустить газо-
провод на рынок Иракского Кур-
дистана стороны хотят уже в 2019 
году, а экспорт начать с 2020 года. 
Ресурсная база не раскрывается, 
«Роснефть» уточнений не дает.

«Роснефть» давно интересова-
лась Ираком, но первые активы 
там получила только вместе с «Баш-
нефтью». О сотрудничестве с Ирак-

ским Курдистаном стало известно 
в феврале (речь шла о закупках неф-
ти в регионе), а на ПМЭФ 2017 сто-
роны уже подписали меморандум, 
предполагавший строительство га-
зовой инфраструктуры (без кон-
кретики), расширение нефтепро-
вода до 1 млн тонн, участие компа-

нии в разведке и добыче нефти на 
пяти блоках Иракского Курдиста-
на и покупку сырья в 2017–2019 го-
дах. Автономия сама экспортирует 
нефть с 2014 года. Премьер Ирак-
ского Курдистана Нечирван Барза-
ни в июне говорил, что вложения 
«Роснефти» составят около $3 млрд.

По словам представителя Де-
мократической партии Курдиста-
на в Москве Хошави Бабакра, кото-
рого цитирует «РИА Новости», экс-
портный газопровод может пой-
ти от Киркука и соединиться с Юж-
ным газовым коридором (строящи-
еся газопроводы TAP и TANAP, но их 
мощность заметно меньше — 6 мл-
рд кубометров газа из Азербайджа-
на в Турцию и еще 10 млрд кубоме-
тров — транзитом в Европу). Пер-

вые поставки в Турцию должны на-
чаться в 2018 году, в ЕС — в 2019 году. 
Господин Бабакр уточнил, что часть 
инфраструктуры уже построена ту-
рецкими компаниями, которые за-
тем вышли из проекта. Он напом-
нил, что проекту много лет, исход-
но запуск планировался в 2018 году, 
а его мощность должна была соста-
вить 10 млрд кубометров газа в год.

энергоресурсы — с11

Рост виляет бюджетом
Правительство сокращает заимствования 
и реальные расходы до 2020 года

Проект федерального бюджета 
на  2018–2020 годы утвержден  вчера 
правительством. Хорошая конъюнкту-
ра 2017 года позволила Белому дому 
за счет экономии суверенных фондов 
перенести срок роста госзаимствова-
ний на 2020 год и незначительно увели-
чить расходы 2019–2020 годов. Расхо-
ды 2018 года по части госпрограмм даже 
номинально превышают  цифры 2019–
2020 годов. Фактически же со следую-
щего года источниками дополнитель-
ных расходов могут быть только доходы 
от экономического роста —  поскольку 
больше взяться дополнительным дохо-
дам просто  неоткуда.

После утверждения на заседании прави-
тельства вчера проект федерального бюд-
жета на 2018–2020 годы официально опу-
бликован. В ходе последней недели бюджет-
ных дискуссий в Белом доме Минфину уда-
лось отклонить все претензии ведомств на 
допфинансирование, в сравнении с вари-
антом от 6 сентября основные цифры в бюд-
жете (см. «Ъ-Онлайн» от 7 сентября) не поме-

нялись: прогнозы по доходам и расходам по 
каждому году уменьшились на 10–15 млрд 
руб., а дефицит бюджета Минфин не изме-
нил ни на копейку. В итоге доходы 2018 го-
да прогнозируются в 15,18 трлн руб., расхо-
ды — в 16,51 трлн руб., дефицит — 1,33 тр-
лн руб. Реальные расходы 2019 года будут 
меньше, чем в 2018 году (номинальные чуть 
больше): 15,55 трлн руб. доходов, 16,42 трлн 
руб. расходов, 867 млрд руб. дефицита. На 
2020 год планируемые доходы — 16,28 трлн 
руб., расходы — 17,24 трлн руб., дефицит — 
960 млрд. руб. 

В 2018 году основным источником по-
крытия дефицита бюджета (более чем на 
1 трлн руб.) будет Фонд национального бла-
госостояния (ФНБ), поглотивший Резервный 
фонд. Экономия суверенных фондов в 2017 
году и переходящие остатки прошлых лет 
позволили Минфину прибавить к расходам 
2018–2019 годов в действующей версии фе-
дерального бюджета на 2017–2019 годы око-
ло полутриллиона рублей.

экономическая политика — с2

Сирия попала  
в хорошую кампанию
Как устроен мир в стране, охваченной войной

Почти два года Россия ведет в Сирии 
военно-воздушную операцию «Воз-
мездие», пытаясь помочь правитель-
ственным войскам бороться с против-
никами президента Башара Асада 
и уничтожать радикальных исламистов. 
Корреспондент ”Ъ“ Александра Джор-
джевич побывала в сравнительно дав-
но освобожденном Алеппо и недав-
но зачищенном Акербате,  посмотрела 
на жизнь гражданских людей в Хаме 
и увидела зону деэскалации в Хомсе. 
Пробыв почти неделю в республике, 
она убедилась: до мирной жизни Сирии 
еще очень далеко.

С недавних пор в Сирии открыто гово-
рят о том, что гражданская война уже за-
кончилась, а до победы над террориста-
ми «Исламского государства» и «Джеб-
хат ан-Нусры» (организации запрещены 
в РФ) остались считанные месяцы. Однако 
это все еще воюющая страна, но страха за 
жизнь уже меньше, чем несколько месяцев 
назад. Куда хуже нестерпимая жара и влаж-

ность, из-за которых только что надетую 
чистую одежду хочется снова переодеть.

Все время хочется пить, но найти бутили-
рованную воду — а именно ее советуют пить 
военные — не так просто. Продуктовых ма-
газинов очень мало, да и большая часть го-
родов представляют собой разбомбленные 
здания и горы мусора. Впрочем, кое-где мож-
но встретить даже новую жилую застройку. 
Для нормальной жизни места в городах по-
чти нет. А на ключевых трассах сирийские 
и российские военные пристально следят за 
проезжающим транспортом.

Город после войны
С авиабазы Хмеймим (Латакия) перелет до 
международного аэропорта города Алеппо 
на военном Ан-26 занимает чуть менее ча-
са. В городе практически на каждом шагу 
висят выцветшие плакаты с фотографиями 
Башара Асада, на большинстве из которых 
он трудноразличим.

спецрепортаж — с8
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Главе «Роснефти» Игорю Сечину (справа) тоже хочется 
проложить свой «Турецкий поток». Ведь у главы «Газпрома» 
Алексея Миллера (слева) такой уже есть   
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Минэкономики подготовило пра-
вила нового этапа правительст-
венной бюджетной реформы. 
Проект порядка разработки ново-
го типа госпрограмм — «пилотов» 
опубликован ведомством для об-
суждения. По нему с 2018 года 
госрасходы на образование, ме-
дицину, жилье, транспорт и АПК 
должны будут подчиняться пя-
ти жестко определенным и изме-
римым целям, а ведомственные 
программы и проекты внутри них 
получат доступ к деньгам только 
в конкурентной борьбе и при на-
личии объяснения, как они спо-
собствуют достижению общего 
результата.

Правительство готовит правила 
нового этапа реформы бюджетной 
сферы и госуправления — проект по-
рядка разработки нового типа «пи-
лотных» госпрограмм опубликован 
Минэкономики на regulation.gov.ru. 
Это новая попытка реализовать бюд-
жет с жесткой привязкой госрасхо-
дов к достижению конкретных це-
лей с измеримой эффективностью. 
По данным 

”
Ъ“, разработанные Мин-

экономики правила — только пер-
вый подход к внедрению проектно-
го принципа управления в деятель-
ность правительства, он будет еще 
обсуждаться и дорабатываться.

• Госпрограммы как способ описа-
ния бюджетных расходов появились 
в результате реформы, начатой еще 
в 2008 году тогда главой Минфина 
Алексеем Кудриным. Целью был объ-
явлен переход от решения ведомст-
венных задач к финансированию дол-
госрочных целей госполитики. Пла-
нировалось, что бюджет-2012 будет 
программным, но впервые он стал 
таким в 2014 году.
Нынешняя идея выделения пяти 

наиболее значимых госпрограмм 
— жилищной, аграрной, транспорт-
ной, медицинской и образователь-
ной — для отработки на них проект-
ного подхода была одобрена пре-
мьер-министром Дмитрием Медве-
девым в конце марта на заседании 
президиума проектного офиса пра-
вительства непублично. Совещания 
по правке Минфином и Минэконо-
мики бюджетного законодательст-
ва и закона «О стратегическом пла-
нировании» также были закрыты-
ми. План мер по разработке «пилот-
ных» госпрограмм (не опубликован) 
был утвержден первым вице-пре-
мьером Игорем Шуваловым летом 
2017 года — и в августе профильные 
ведомства уже проводили свои со-
вещания по теме. По итогам «пило-
тов» будут модернизировать и дру-
гие программы. 

Как пояснили 
”
Ъ“ в Минфине, 

концепция «пилотных» госпрограмм 
предполагает формирование в ка-
ждой из них перечня проектов с бюд-
жетным финансированием в зависи-
мости от вклада в достижение ее це-
лей. Ключевым моментом является 
«именно определение приоритетно-
сти проектов и ассигнований внутри 

госпрограммы» — права на рост фи-
нансирования «пилот» не дает. Про-
екты переработанных госпрограмм, 
рассказывают в Минфине, должны 
быть согласованы и внесены в Бе-
лый дом в ноябре. Распределение ас-
сигнований на их реализацию будет 
утверждено законом о бюджете на 
2018–2020 годы. В течение 2018 года, 
подчеркивают в Минфине, оно мо-
жет быть изменено поправками к за-
кону о бюджете или изменениями в 
сводной бюджетной росписи. 

Цели «пилота» (не более пяти) 
должны быть конкретными, измери-

мыми, достижимыми, актуальными 
и фиксированными во времени. Ран-
жирование проектов и ведомствен-
ных программ (определение их цен-
ности для «пилотной» программы с 
учетом стоимости реализации и ри-
сков) придется согласовывать с Мин-
экономики. При этом ежегодно бу-
дут оцениваться как новые проекты 

и программы, так и уже реализующи-
еся. Как пояснили 

”
Ъ“ в департамен-

те проектной деятельности Белого 
дома, на первом этапе предстоит по-
ставить цели и погрузить мероприя-
тия в трансформированные госпро-
граммы, а содержательные измене-
ния будут вноситься весной 2018 года. 
«Ошибкой было бы считать, что в свя-
зи с реформированием госпрограмм 
кто-то что-то потеряет — все объек-
ты будут погружены в реформиро-
ванные госпрограммы, ни копейки 
из ФЦП не пропадет»,— говорят в де-
партаменте, отмечая, что бюджеты на 

2018 год «на все мероприятия не из-
менятся, а с 2018 года планируется на-
чать отбор проектов, мероприятий и 
идей на принципах ранжирования».

Отметим, что поскольку речь идет 
о дальнейшей бюджетной консоли-
дации для достижения четких це-
лей, «пилотам» определен широ-
кий спектр инструментов — финан-
совых и регулятивных мер, вклю-
чая нормативное и тарифное регу-
лирование, налоговые и неналого-
вые льготы, совершенствование по-
рядка лицензирования и контроль-
но-надзорной деятельности и т. д. Бо-
лее того, мероприятия «пилотных» 
госпрограмм предполагается увя-
зывать и с региональными госпро-
граммами, и с инвестпрограммами 
госкорпораций и госмонополий.

Мониторингом реализации «пи-
лотных» программ также займется 
ведомство Максима Орешкина — че-
рез месяц после окончания квартала 
оно будет отчитываться перед Белым 
домом и профильными вице-премь-
ерами о выполнении важнейших 
контрольных событий, при этом в 
ведомстве обещают обеспечить «пер-
сональную ответственность» испол-
нителей как за эффективность, так и 
за конечные результаты «пилотов».

Олег Сапожков,  
Евгения Крючкова

Госпрограммы готовят к пилотированию
Правительство ответит за цели в образовании, медицине, жилье, транспорте и АПК 

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 3,354

миллиарда рублей составила на 1 сентября 2017 года задолженность организаций по заработ-
ной плате (без учета малого бизнеса), сообщил Росстат. Это на 2,9%, или на 101 млн руб., ниже показателя, 
зафиксированного на 1 августа этого года. 99,3% проходится на задолженность, возникшую из-за отсутствия 
у организаций собственных средств (3,33 млрд руб.). Долги, возникшие из-за несвоевременного получения 
бюджетных денег, составили 24 млн руб. и снизились по сравнению с 1 августа на 36 млн руб. 44% просро-
ченной задолженности по зарплате приходится на обрабатывающие производства, 24% — на строительство, 
14% — на добычу полезных ископаемых, 6% — на сельское хозяйство и лесозаготовки, 4% — на транспорт.

КРЕДИТОВАНИЕ ЭКОНОМИКИ 

Граждане уверовали  
в кредит

Данные Банка России о динамике 
развития банковского сектора 
в августе 2017 года подтвер-
ждают устойчивый и постоянно 
(за вычетом мая) ускоряющийся 
рост кредитования домохозяйств 
начиная с февраля 2017 года 
(см. график). За август показатель 
вырос на 1,6%, до 11,5 трлн руб. 
(тут и далее данные с учетом валют-
ной переоценки). В результате за 
январь—август объем ссуд, выдан-
ных гражданам, увеличился на 7%, 
тогда как за тот же период 2016 
года наблюдалось его увеличение 
лишь на 0,3%. Объем же просрочки 
по ссудам гражданам за восемь 
месяцев вырос на 3,8%.

Если до июня 2017 года 
основным источником прироста 
розничного кредитования являлась 
ипотека, то с июля ЦБ отмечает 
заметный вклад в прирост выдан-
ных ссуд необеспеченных креди-
тов. Это лишний раз подтверждает 
растущий интерес населения 

к потреблению в кредит, хотя в ЦБ 
считают, что основным драйвером 
текущего увеличения частного 
спроса остаются растущие ре-
альные зарплаты. Напомним, что 
в последнем докладе о денежно-
кредитной политике (см. ”Ъ“ от 
18 сентября) регулятор называет 
вероятный переход домохозяйств 
от сберегательной к потребитель-
ской модели поведения основным 
риском своей антиинфляционной 
политики. Реальные ставки по 
депозитам остаются положитель-
ными. И хотя за восемь меся-
цев 2017 года вклады граждан 
выросли на 5%, в августе их рост 
замедлился до нуля (за январь—
август 2016 года показатель 
увеличился на 3,9%, а за август — 
на 0,5%). В Минэкономики же объ-
явили, что население уже перешло 
от сберегательной к потребитель-
ской модели поведения, поставив 
на этот фактор как на основной 
источник ускорения экономиче-
ского роста во втором полугодии 
2017 года. 

В свою очередь, в ЦБ считают, 
что драйвером ускорения второго 
полугодия должен стать не потре-
бительский, а инвестиционный 
спрос. Но аппетит предприятий к 
кредитам устойчивым не выглядит 
(он прежде всего создается круп-
ными компаниями, отмечают в ЦБ), 
а их прибыль во втором и начале 
третьего квартала снижалась. При 
этом в опросах промышленников 
ИЭП имени Егора Гайдара доступ-
ность кредитов оценивается 66% 
предприятий как нормальная (85% 
респондентов имеют и достаточно 
ресурсов для расчетов с банками), 
оставаясь в августе «на нижней гра-
нице межкризисного интервала». 

Алексей Шаповалов

ДИНАМИКА БАНКОВСКОГО 
КРЕДИТОВАНИЯ ЭКОНОМИКИ РФ
(%, К ПРЕДЫДУЩЕМУ ПЕРИОДУ*)   
ИСТОЧНИК: БАНК РОССИИ. 
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На юбилейном форуме «Опоры 
России» «15 лет вместе!» пред-
приниматели выпытывали у чи-
новников и банкиров рецепты то-
го, как им из микробизнеса (96% 
всех субъектов МСП) дорасти до 
статуса малого бизнеса. Ответы 
оказались неожиданно конкрет-
ными: власти обещали обдумать 
возможность снижения налога 
на прибыль для небольших фирм, 
сдачи отчетности «по упрощенке» 
через онлайн-кассы и пообеща-
ли кредитование с 2018 года под 
реальные, а не «бумажные» 6,5% 
годовых.

В пленарном заседании юбилей-
ного форума «Опоры», проходившем 
в доме-книжке на Новом Арбате, 
принял участие почти весь финансо-
во-экономический блок правитель-
ства во главе с первым вице-премье-
ром Игорем Шуваловым. Всем сидев-
шим в президиуме чиновникам гла-
ва «Опоры» Александр Калинин по-
очередно задавал вопрос: как выра-
сти бизнесу? Он пояснил, что 96% из 
5,7 млн субъектов МСП — это микро-
бизнес с оборотом до 150 млн руб. и 
численностью до 15 человек. Плюс 
10 млн самозанятых, в основном ра-
ботающих в тени. «При этом отсутст-
вует программа акселерации, мас-

штабирования бизнеса»,— обратил-
ся он к высокопоставленным гостям 
форума.

Гостям было что сказать. Игорь 
Шувалов сообщил, что Минэконо-
мики и Минфин обсуждают фак-
тическую отмену отчетности при 

упрощенном налоговом режиме — 
поскольку все, что нужно, налого-
вики могут узнать с помощью но-
вой контрольно-кассовой техники: 
«Электронный протокол позволяет 
нам самим составить все необходи-
мые отчеты». Глава Минфина Антон 

Силуанов сообщил об инициативе 
дать регионам право снижать налог 
на прибыль для предприятий с обо-
ротом от 150 млн до 500 млн руб. По 
его словам, такое предложение мо-
жет войти в налоговый пакет, кото-
рый вступит в силу с 1 января 2019 
года. «Это поможет сгладить пере-
ход малого бизнеса в другую катего-
рию»,— пояснил замысел министр.

Глава Минэкономики Максим 
Орешкин пообещал сделать все не-
обходимое, чтобы госорганы «пе-
рестали клепать новые статистиче-
ские формы». Председатель ЦБ Эль-
вира Набиуллина, с одной стороны, 
рассказала о нежелании банков кре-
дитовать малый бизнес из-за его не-
прозрачности, с другой, заявила, что 
для требуемого роста микропред-
приятиям нужна своя линейка про-
дуктов. «Мы на эту тему думаем»,— 
заверила она участников форума. 
Также глава ЦБ заявила о необходи-
мости снижать ставки по кредитам 
для всего малого бизнеса, а не толь-
ко для тех, кто имеет доступ к «Про-
грамме 6,5»,— поскольку «в общем 
объеме это не очень большая про-
грамма». Говоря об этой программе, 
Игорь Шувалов пообещал, что с ян-
варя 2018 года «6,5% будет не нарисо-
ванной, а реальной ставкой». Сейчас 

из-за маржи банков и поручительст-
ва корпорации МСП конечная став-
ка по программе для заемщиков со-
ставляет 9,6%.

Первый президент «Опоры», а ны-
не председатель ее попечительского 
совета Сергей Борисов внес в меро-
приятие критические нотки, заявив, 
что количество малых предприятий 
не растет: «Мы топчемся на месте с 
2012 года». «Мы только увидим свет в 
конце туннеля, как вдруг он превра-
щается в надвигающийся поезд»,— 
сказал Сергей Борисов. Он выра-
зил сожаление по поводу того, что 
«Опора» не смогла поменять имидж 
предпринимателей в обществе. Гла-
ва ЦСР Алексей Кудрин отметил, что 
по опросам лишь 2% россиян хотели 
бы заниматься собственным бизне-
сом, в европейских странах — 20%. 
По его словам, если этот показатель 
не вырастет, Россия «не прорвется к 
новым темпам экономического ро-
ста». Глава Сбербанка Герман Греф к 
этому добавил, что власти допустили 
много ошибок, негативно повлияв-
ших на развитие малого бизнеса (та-
ких, как повышение соцвзносов). Те-
перь, по его словам, нужно решаться 
на некие радикальные меры по под-
держке этого сектора.

Дарья Николаева

Микробизнес хочет дорасти до малого
«Опоре России» на юбилей подарили букет обещаний

В «пилотных» программах разрешат 
 использовать широкий спектр инстру-
ментов — включая меры нормативного 
и тарифного регулирования и налого-
вые и неналоговые льготы 
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На форуме «Опоры России» первый вице-премьер РФ Игорь  
Шувалов заявил, что предоставление большей свободы бизнесу 
станет ответом российских властей на новые санкции США   
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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Эти же обстоятельства позволяют 
сократить программу внутренних за-
имствований в ОФЗ на 2018–2019 го-
ды: если ранее Минфин предпола-
гал занимать на рынке в год более 
1,1 трлн руб., то сейчас объем разме-
щаемых ОФЗ на 2018 год — 868 млрд 
руб., на 2019-й — 870 млрд руб. Прав-
да, в 2020 году эта цифра необъясни-
мо растет до 1,34 трлн руб. Это реали-
стичная цифра, но с большой вероят-
ностью такой объем внутренних зай-
мов установлен в расчете на будущую 
коррекцию — основой бюджетной 
идеологии в этом году является по 
возможности неувеличение до 2020 
года никаких стандартных расходов. 

Прирост объема внутренних госга-
рантий за три года должен составить 
всего 100 млрд руб. при их накоплен-
ном объеме в 2,4 трлн руб.— по суще-
ству это их замораживание.

Ориентация на номинальное не-
увеличение расходов во всем (на 
практике означающее сокраще-
ние реальных расходов на уровень 
инфляции — 4% в год) хорошо вид-
но, например, по параметрам го-
спрограмм в бюджете. По годам рас-
ходы почти идентичны (13,6 трлн 
руб. в 2018 году, 13,5 трлн в 2019-м 
и 13,9 трлн руб. в 2020 году). По че-
тырем из пяти крупнейших госпро-
грамм (социальной, поддержки бюд-
жетов регионов, дорожной, федера-
тивным отношениям) суммы рас-

ходов 2018 года немного увеличе-
ны в сравнении со старыми проек-
тировками, в 2019-м они номиналь-
но уменьшаются, в 2020 году — уве-
личиваются, не достигая номиналь-
ного размера расходов 2020 года. 
«Провала» 2019 года не наблюдается 
только по тем расходам, которые Бе-
лый дом не имеет возможности со-
кращать — например, по пенсион-
ным (ряд расходов 2018 года, кста-
ти, Минфин индексирует на 3,2%, а 
не на 3,7%, как пенсионные). Растут в 
бюджете только расходы, связанные 
с зарплатами — очевидно, что при 
низкой безработице и стабильном 
номинальном росте зарплат в РФ 
бюджет не может далее позволить 
снижение конкурентности зарплат 

госсектора — и объемы финансиро-
вания по «мероприятиям, осуществ-
ляемым на основании отдельных ре-
шений президента»: 151 млрд руб. в 
2018 году, 295 млрд. руб. в 2019 году 
и 400 млрд руб. в 2020 году.

Как уже писал 
”
Ъ“, бюджет мак-

симальной экономии на 2018–2019 
годы. — это не столько стратегия, 
сколько реальность. Так, в доходах на 
2018–2020 годы почти нет поступле-
ний от приватизации, взносы в капи-
талы авиастроительных ОАК, ОДК и 
авиализинговой ГТЛК вновь ставят-
ся в зависимость от размера дивиден-
дов «Роснефтегаза», а расходы на мат-
капитал, который сохранился в бюд-
жете как институт, несмотря на дис-
куссии о его трансформации, сокра-

щаются с 341 млрд руб. в 2018 году 
до 311 млрд руб. в 2019-м и 292 млрд 
руб. в 2020 году (очевидно, этой эко-
номии способствует демографиче-
ский провал следующих лет).

Наконец, неприятной особенно-
стью бюджета на 2018–2020 годы яв-
ляется то, что часть межбюджетных 
трансфертов в нем «в пределах по-
ступления доходов бюджета» теперь 
распределяются секретными при-
ложениями 30 и 31 — ранее так рас-
пределялась лишь часть субсидий в 
уставные капиталы ВПК. В сумме с 
ними на засекреченные цели реги-
оны могут получить до 229 млрд руб. 
в 2018 году, до 253 млрд руб. в 2019-м 
и до 263 млрд руб. в 2020 году.

Дмитрий Бутрин

Рост виляет бюджетом
с1
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Судебному кварталу 
деньги не потребовались
УДП переносит начало строительства  
в Санкт-Петербурге

Верховный суд переедет 
в Санкт-Петербург не раньше 
2022 года. Как стало известно 

”Ъ“, Управление делами пре-
зидента (УДП) вновь отложи-
ло начало строительства судеб-
ного квартала и Дворца танцев 
Бориса Эйфмана стоимостью 
35,73 млрд руб. на неопреде-
ленный срок, сократив запла-
нированное на этот год освое-
ние 12,9 млрд руб. до 330 млн 
руб. С расположенной в истори-
ческом центре стройплощадки 
на месте снесенного в 2012 го-
ду РНЦ «Прикладная химия» — 
производства по  разработке 
 ракетного топлива — только 
 вчера начали вывозить загряз-
ненный грунт.

По данным сайта госзакупок, УДП 
перераспределило график финанси-
рования госконтракта стоимостью 
35,735 млрд руб. на строительство в 
Санкт-Петербурге административ-
ных зданий Верховного суда (ВС) и 
Судебного департамента при ВС, ин-
женерно-технического блока и четы-
рех жилых домов для судей и работ-
ников аппарата ВС, а также Дворца 
танцев Бориса Эйфмана. Предпола-
галось, что более трети всей суммы, 
12,9 млрд руб., будут освоены в этом 
году с момента начала стройки, кото-
рая должна была стартовать минув-
шей весной. Однако строительные 
работы до сих пор не начались, и в 
сентябре финансирование проекта 
на этот год урезали до 330 млн руб. А 
неосвоенные 12,6 млрд руб. пока пе-
рекинуты на 2020 год, в течение ко-
торого предполагалось завершить по-
следние работы на 2 млрд руб. и сдать 
объект в эксплуатацию. Об этом гово-
рится в седьмом по счету дополни-
тельном соглашении к госконтрак-
ту, которое подписали руководите-
ли подведомственных УДП структур: 
«Управление заказчика строительст-
ва и реконструкции объектов в Севе-
ро-Западном федеральном округе» и 
ФГУП «Ремонтно-строительное управ-
ление» (РСУ), выступающее генпод-
рядчиком почти всех кремлевских 
строек. Тем же соглашением сокра-
щено, хотя и менее радикально — с 
13,7 млрд до 13,41 млрд руб.,— фи-
нансирование стройки в 2018 году, 
около 300 млн руб. перенесены на 

2019 год (в итоге объем средств уве-
личен с 6,05 млрд до 6,35 млрд руб.).

Пресс-секретарь УДП Елена Кры-
лова пояснила 

”
Ъ“, что перераспре-

деление средств связано «со сдви-
гом сроков строительства». Факти-
чески это означает, что треть предус-
мотренных для судебного квартала 
средств пока лишь зарезервирова-
на для учета в проекте федерального 
бюджета на 2018–2020 годы, но в ре-
альности строительство завершится 
не раньше 2021 года, поскольку ре-
ализация проекта, как подтвердила 
вчера 

”
Ъ“ госпожа Крылова, «по ГО-

СТам рассчитана на четыре года». 
Опрошенные 

”
Ъ“ участники рынка 

говорят, что это минимальный жест-
кий срок, уложиться в который мож-
но только при интенсивном строи-
тельстве без сбоев и внесения изме-
нений в проект. На практике проек-
ты недавних масштабных объектов 
в Петербурге — футбольной «Зенит-
Арены» и второй сцены Мариинско-
го театра — менялись неоднократно 
и завершились в результате долго-
строя лишь спустя более десяти лет.

Напомним, проблемы с началом 
строительства судебного квартала 
связаны с буксующим выбором суб-
подрядчиков, которые под контр-
олем РСУ и будут строить престиж-
ные объекты. Проведенные УДП в 
начале года торги, в которых побе-
дили давний партнер УДП ООО «Кре-
до» и «Каскад-Энерго» из группы «Та-
шир» миллиардера Самвела Карапе-
тяна, отменила ФАС по жалобе ПСБ 
«Жилстрой», аффилированного c экс-
главой Росстроя банкиром Владими-
ром Коганом. Одним из оснований 
для отмены послужило отсутствие в 
конкурсной документации проекта в 
полном объеме. УДП в июне провело 
закрытый конкурс на рабочее проек-
тирование (стоимостью около 1 млрд 
руб.), присвоив объекту, включая те-
атр Эйфмана, гриф «совершенно се-
кретно». В нем, по данным реестра 
банковских гарантий, победил ген-
проектировщик судебного кварта-

ла АО «Сатурн», а его единственным 
соперником было зарегистрирован-
ное в Москве ОАО «Пермский теле-
фонный завод 

”
Телта“». Срок выдан-

ной «Сатурну» под контракт гаран-
тии истекает в начале 2019 года.

Сроки начала строительства в 
УДП не прогнозируют. Оно начнет-
ся «после проведения нового кон-
курса по выбору субподрядчика и за-
ключения с ним контракта», сказа-
ла 

”
Ъ“ госпожа Крылова. По данным 

Федеральной адресной инвестици-
онной программы на 1 сентября, за 
этот год на объекте освоено 6,3 млн 
руб., а профинансировано из феде-
рального бюджета 43,35 млн руб., ре-
ализация проекта находится на ста-
дии «передачи стройплощадки». По 
словам Елены Крыловой, вчера с нее 
начали вывозить на полигон мусор 
и грунт. Согласно тендерной доку-
ментации на эти работы, «площад-
ка вблизи существующей застройки 
площадью 10 га представляет собой 
пустырь с высокими отвалами грун-
та и вырытыми котлованами, запол-
ненными водой». С 2012 года там был 

«выполнен демонтаж зданий инсти-
тута прикладной химии» и «произве-
ден частичный вывоз загрязненно-
го грунта», «места экскавации» кото-
рого заполнены дождевыми и талы-
ми водами. Отметим, что «пустырь» 
расположен непосредственно на бе-
регу Невы напротив Стрелки Василь-
евского острова. Контракт на эколо-
гический мониторинг стройки УДП 
заключило лишь в августе этого года 
с ООО «Эко-Экспресс-Сервис», после 
того как ФАС отклонила жалобу ООО 
«ТехноТерра» на необоснованность 
включения в условия подряда в том 
числе услуги на определение уров-
ня загрязнения «околоземного кос-
мического пространства». Отметим, 
что размещавшееся ранее на месте 
судебного квартала химическое про-
изводство специализировалось на 
разработке ракетного топлива.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Граждане вспомнили про европейский путь
В ЕС снова стали видеть партнера

Доля россиян, которые  хорошо 
относятся к Европейскому со-
юзу (ЕС), увеличилась за год 
с 27% до 38%, выяснил опрос 
«Левада-центра». Однако такие 
граждане все равно составляют 
меньшинство. Потепление в от-
ношении к Европе произошло 
впервые с 2014 года. Эксперты 
объясняют это тем, что и «про-
паганда снизила градус», и «пе-
риод жестких антизападных на-
строений» прошел.

Количество граждан, положи-
тельно настроенных по отноше-
нию к Европейскому союзу, за по-
следний год увеличилось. С 41% до 
38% уменьшилась доля тех, кто «в 
основном плохо» относится к по-
литике ЕС, хотя таких до сих пор 
большинство. Значительно умень-
шилось количество россиян, кото-

рые относятся к Европе «очень пло-
хо» (с 17% до 10%). «В основном хоро-
шо» к ЕС относятся 35% респонден-
тов «Левада-центра», тогда как в сен-

тябре 2016 года таких было 25%. Уве-
личилась с 2% до 3% доля граждан, 
которые относятся к Европе крайне 
положительно.

Потепление отношений, по дан-
ным «Левада-центра», произошло 
впервые после начала кризиса на Ук-
раине и последующего присоедине-
ния Крыма к РФ в 2014 году. До этого 
к ЕС стабильно положительно отно-
сились не менее 56% респондентов. 
Исключение составил 2008 год: после 
пятидневной войны с Грузией о хоро-
шем отношении к ЕС говорили 46%.

«Отношение к Европе сейчас 
улучшилось потому, что ослабла ин-
тенсивность антизападной пропа-
ганды на федеральных телекана-
лах,— сказал 

”
Ъ“ директор 

”
Левада-

центра“ Лев Гудков.— Россия оказа-
лась в изоляции, международный 
имидж понес ущерб. Пропаганда 
снизила градус, и это сразу скоррек-
тировало взгляд людей». Он счита-
ет, что изменение информационной 
политики коснулось только стран 

Европы, а по отношению к США Рос-
сия продолжает сохранять «агрессив-
ный тон». Директор «Левада-центра» 
связал «осторожное поведение Рос-
сии» с приближающимися парла-
ментскими выборами в Германии 24 
сентября. Председатель правления 
Центра политических технологий 
Борис Макаренко считает, что «про-
шел период жестких антизападных 
настроений»: «Это главная причина, 
а вторая причина — про Европу пе-
рестали лить грязь на федеральных 
телеканалах».

С 2015 года число тех, кто согла-
сен с утверждением, что «Россия — 
европейская страна», увеличилось 
на 12%. Сейчас 7% полностью соглас-
ны с этим, 37% скорее согласны, 35% 
скорее не согласны, 13% категориче-
ски не согласны, а 9% затруднились 
ответить. Для сравнения: в 2009 го-

ду полностью были согласны с евро-
пейской природой РФ 13% респон-
дентов, скорее согласны 34%, совер-
шенно не согласны 9%, а скорее не 
согласны 27%. 16% тогда затрудня-
лись определиться.

После 2009 года стало вдвое мень-
ше тех, кто считает, что России надо 
стремиться к вступлению в ЕС: 25% 
вместо 52%. 60% сейчас убеждены, 
что в европейской интеграции нет 
нужды даже в перспективе. Однако 
за последний год число тех, кто вы-
ступает за вступление в ЕС, все же 
увеличилось на 2%. Политолог Аб-
бас Галлямов назвал потепление в 
отношениях «естественным»: «Нега-
тив последних лет носил достаточно 
искусственный характер. А искусст-
венно держать ситуацию бесконеч-
но долго нельзя»,— считает он. 

Лада Шамардина

Открытое письмо  
и неоткрытая дипслужба
У двух кандидатов в сенаторы  
в выдвижении отмечены нестандартные моменты

Глава Удмуртии Александр Бречалов делегиро-
вал в Совет федерации (СФ) главу Россотрудни-
чества Любовь Глебову. Между тем основания 
для ее делегирования в СФ так и не были объяв-
лены. В комитете СФ по регламенту заверили 

”Ъ“, что запросят регион, выдвинувший госпожу 
Глебову, если сочтут ее пакет документов недо-
статочным. В Бурятии два экс-спикера Народно-
го хурала и бывший депутат Госдумы попросили 
главу республики не выдвигать в сенаторы своего 
предшественника Вячеслава Наговицына.

Глава Россотрудничества Любовь Глебова назначе-
на на должность члена СФ от Удмуртии, сообщил гла-
ва республики Александр Бречалов. Госпожа Глебова 
поблагодарила господина Бречалова и добавила: «Мне 
кажется, у меня достаточно опыта в разных сферах де-
ятельности и жизни, чтобы стать полезной конкретно-
му региону». 

Напомним, о выдвижении Любови Глебовой в СФ 
стало известно в середине июля. Согласно ст. 2 закона 
«О порядке формирования СФ», кандидаты в сенаторы 
должны соответствовать цензу оседлости — проживать 
в регионе выдвижения «непосредственно» пять лет пе-
ред делегированием в СФ либо прожить там 20 лет «по 
совокупности». Обойти ценз оседлости могут в том чи-
сле дипломаты в ранге послов. При этом закон уточня-
ет, что выдвижение возможно, если кандидат в сенато-
ры «в совокупности в течение пяти лет, предшествую-
щих выдвижению кандидатом для наделения полно-
мочиями члена СФ» «проходит или проходил диплома-
тическую службу и имеет ранг посла». 

Госпожа Глебова в июле сказала 
”
Ъ“, что будет выд-

вигаться в СФ в соответствии с рангом посла. Этот ста-
тус она получила по указу президента Владимира Пу-
тина 5 июля. На вопрос 

”
Ъ“, где и когда она проходи-

ла дипслужбу, госпожа Глебова не ответила, отметив 
лишь, что у нее «есть подтверждение» этих данных. С 
тех пор информация о дипломатическом стаже главы 
Россотрудничества так и не была оглашена ни ею лич-
но, ни избиркомом республики, ни самим Александ-
ром Бречаловым. Любовь Глебова считается челове-
ком, близким к первому заместителю главы админи-
страции президента Сергею Кириенко.

Первый зампред комитета Совета федерации по ре-
гламенту Светлана Горячева сказала 

”
Ъ“, что докумен-

ты на назначение новых сенаторов членам комитета 
представляет аппарат. Если члены комитета сочтут, что 
документов для наделения полномочиями не хватает, 
то запросят «территорию, которая выдвинула сенато-
ра». Верхняя палата утверждает законы и недопусти-
мо, чтобы в ней оказался «неправомочный» член СФ, 
заверила Светлана Горячева: «Это как дважды два — че-
тыре». Комитет, по ее словам, соберется на заседание в 
следующий вторник, 26 сентября: «Приходите на ко-
митет и все увидите».

С трудностями при назначении столкнулся так-
же экс-глава Бурятии Вячеслав Наговицын, которого 
должен делегировать в СФ его преемник, избранный 
глава республики Алексей Цыденов. Под открытым 
письмом господину Цыденову с просьбой не отправ-
лять в СФ господина Наговицына подписались экс-

спикеры Народного хурала Михаил Семенов (1994–
2002) и Александр Лубсанов (2002–2007), а также быв-
ший депутат Госдумы Николай Кондаков (1993–1995). 
 «Убедительно просим вас не назначать этого человека 
на столь важный и ответственный пост. Считаем, что 
он не вправе представлять на столь высоком уровне 
Республику Бурятия, которую за годы своего руковод-
ства привел к плачевным результатам»,— пишут авто-
ры письма. 

Также они сообщают, что в конце 2016 года обраща-
лись к президенту страны Владимиру Путину с пред-
ложением отправить господина Наговицына в отстав-
ку. «По нашему мнению, Наговицын не выполнил сво-
их обязательств, которые давал в 2007 году. Он об-
ещал тогда вывести республику на бездотационный 
уровень, развить экономику и социальную сферу, по-
строить новые предприятия»,— отметили они. Авто-
ры письма ставят в вину Вячеславу Наговицыну «дег-
радацию экономики, социальной сферы, культуры и 
других сфер жизни Бурятии». Кроме того, пишут они, 
правление Вячеслава Наговицына сопровождалось 
«настоящим валом коррупции, чего в республике ра-
нее не было». «Решение по кандидатуре сенатора при-
нято в Кремле. Тут хоть завали всех письмами, ничего 
не изменится»,— сказал 

”
Ъ“ источник, близкий к руко-

водству региона. 
Наталья Корченкова;  
Екатерина Еременко, Иркутск

Любовь Глебова, назначенная 
представителем главы Удмуртии в СФ, 
считает, что у нее «достаточно опыта  
в разных сферах деятельности и жизни, 
чтобы стать полезной региону»   
ФОТО ВИКТОРА КОРОТАЕВА

КАК БЫ ВЫ ОЦЕНИЛИ НЫНЕШНИЕ ОТНОШЕНИЯ МЕЖДУ РОССИЕЙ 
И ЕВРОПЕЙСКИМ СОЮЗОМ?    ИСТОЧНИК: «ЛЕВАДА-ЦЕНТР».

ПОСЛЕДНИЙ ОПРОС ПРОВЕДЕН  18–22 АВГУСТА 2017 ГОДА СРЕДИ 1600 ЧЕЛОВЕК В 48 РЕГИОНАХ РФ.

Дружественные

Хорошие, добрососедские

Нормальные, спокойные

Прохладные

Напряженные

Враждебные

Затруднились ответить

декабрь 2003
июнь 2009
октябрь 2015
август 2017

6
521

12
83

7

1
4

8

22
113

4

9 24
44

32
1

9 28
33

49
42
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В сентябре финансирование 
строительства судебного квартала 
на этот год урезали до 330 млн рублей
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18 сентября президент России 
Владимир Путин прилетел на во-
енный полигон «Лужский», чтобы 
проконтролировать ход учений 
«Запад-2017». Специальный кор-
респондент ”Ъ“ Андрей Колесни-
ков считает, что ему это удалось, 
и рассказывает о самых драмати-
ческих моментах учений, которые 
не могли быть в поле общего вни-
мания. А главное — представлять 
себе, что это никакие не учения.

Полигон «Лужский» не может не 
произвести впечатления на настоя-
щего грибника. Они стоят на обочи-
нах дороги вперемешку с бойцами, 
и сами как солдаты, навытяжку — бе-
лые, подберезовики… Нетронутые. 
Готовые к любому повороту событий. 
Я уж не говорю — к употреблению.

На полигоне «Лужский» проходят 
стратегические учения «Запад-2017» 
— те самые, по поводу которых уже 
несколько дней озабочено все про-
грессивное человечество. По некото-
рым данным, именно отсюда сейчас 
исходит угроза миру. Шесть полиго-
нов на территории Белоруссии, три 
— на территории России. 12,7 тыс. во-
еннослужащих (7,2 тыс. белорусов и 
5,5 тыс. россиян), 70 самолетов и вер-
толетов, 250 танков (дорожный знак 
«Осторожно, танки!» на обочине доро-
ги, как только я это узнаю, сразу пере-
стает быть томным), двести орудий, 
ракетных систем залпового огня и 
минометов, десять кораблей…

Все это, правда, тонет в дожде, на-
крывшем «Лужский», куда прибудет 
верховный главнокомандующий (в 
полном соответствии с другим дорож-
ным знаком: «Дорога руководства»).

Все это, по большому счету, ро-
зыгрыш. Об этом прямо говорится 
в справке Минобороны: «Замыслом 
розыгрыша предусмотрено нанесе-
ние поражения средствам воздуш-
ного нападения и огневого удара ра-
кетных войск и реактивной артил-
лерией по пунктам управления и ре-
зервам условного противника. В це-
лях воспрещения маневренных дей-
ствий противника осуществлена вы-
садка посадочным способом такти-
ческого воздушного и выброска па-
рашютным способом оперативного 
десанта (магия слов завораживает — 
прежде всего, надо полагать условно-
го противника.— А. К.). В целях унич-
тожения наиболее важных объектов 
и пунктов управления условного про-
тивника сверхзвуковыми бомбарди-
ровщиками Ту-22М3 должны быть 
нанесены бомбовые удары, осущест-
влены пуски крылатых и баллистиче-
ских ракет оперативно-тактических 
ракетных комплексов 

”
Искандер-М“, 

тактических ракетных комплексов 

”
Точка-У“, реактивной системы залпо-

вого огня 
”
Смерч“, а также примене-

ны артиллерийские подразделения, 
оснащенные 203-миллиметровыми 
артиллерийскими установками боль-
шой мощности 

”
Пион“»...

Но разве это все? Нет, в таком деле 
главное — ни в коем случае не оста-
навливаться: «Бомбовые удары по бо-
евой технике и живой силе условно-
го противника в сопровождении ис-
требителей Су-27 с малых высот вы-
полнят тактические фронтовые бом-
бардировщики Су-24 и многофунк-
циональные истребители-бомбарди-
ровщики Су-34, пуски неуправляе-
мых авиационных ракет осуществят 
ударные вертолеты Ми-28, Ми-24, Ка-
52, артиллерийские орудия большой 
мощности и самоходные установки 
нанесут огневое поражение важным 
объектам противника высокоточны-
ми боеприпасами 

”
Краснополь“ и 

”
Смельчак“ с наведением на цель с 

использованием БЛА и лазерных це-
леуказателей-дальномеров».

Но ведь все это — просто розыг-
рыш: «На одном из этапов розыгры-
ша поддержку действиям войск ока-
зывают огнеметные противотанко-
вые подразделения с использовани-
ем САУ 

”
Спрут“, противотанковых ра-

кетных комплексов 
”
Штурм-С“, 

”
Кор-

нет“ и реактивных пехотных огнеме-
тов 

”
Шмель“, термобарическим вы-

стрелом».
На небольшой высоте был устро-

ен командный пункт и площадки под 
пластиковым навесом для иностран-
ных военных атташе и для прессы, 
пишущей и снимающей (а иначе за-
чем все это?).

Военные атташе сбились под наве-
сом ввиду ливня, которым только что 
закончился дождь, в кучку и подраги-
вали в такт друг другу. Все они, а тут 
были представлявшие большую опас-
ность друг для друга как условные, так 
и безусловные противники, сейчас за-
одно, мыслями там, в небе, откуда ког-
да-то уже должен был появиться нако-
нец вертолет с Владимиром Путиным 
на борту, а значит, и должны были на-
чаться уже учения. В этот навязчивый 
сентябрьский день, с его полусумра-
ком, полусветом (а для военных атташе 
это было, конечно, прежде всего, свет-
ское мероприятие), с его «омерзитель-
но» частой капелью, мгновенно про-
никающей сразу за шиворот…— этот 
день сплачивал их своей враждебно-

стью по отношению ко всему живому, 
а ведь даже учения, целью которых бы-
ло все условно живое доистребить…— 
даже еще не начались эти учения.

Ну, тут наконец все засверкало во-
круг. Военные атташе стояли теперь 
с высоко поднятыми руками, в кото-
рых были, понятно, мобильные теле-
фоны, но могло и не быть ничего: все 
равно весь их вид теперь говорил об 
одном: все-все-все, сдаемся сразу…

Почти тут же заработали «Исканде-
ры-М» и «Смерчи»: банда террористов 
в три тысячи человек захватила аэро-
дром… И аэродромов после этих пу-
сков, похоже, сразу уже не осталось.

И вряд ли уцелел хоть один тот 
грибочек…

А террористы еще были. Они по-
ка что еще были, так надо же, чтоб бы-
ло кого атаковать. «Точка-У», БМД с не-
ба… Этот баттл становился похож на 
рэп… Танки утюжили пространство 
прямо перед нами. Полигон, создан-
ный еще Николаем II, содрогался так 
апокалиптически, что ясно было: сле-
дующих учений он не переживет. По-
тому что не переживет уже этих.

Верховный главнокомандующий, в 
гражданском, сидел в командном пун-
кте, пил зеленый чай. Перед ним стоя-
ли мониторы, глядя на которые, мож-
но было смаковать подробности по-
бедного шествия высадившихся на го-
ловы террористам десантников. Пара 
бутылок минеральной воды «Армей-
ская». Хороший по всем признакам би-
нокль. Здесь было все для приятного 
времяпрепровождения в ближайший 
по крайней мере час. И даже компания 
вокруг Владимира Путина состояла из 
друзей. Сергей Шойгу, правда, был из-
лишне, мне показалось, сосредоточен 
для того, чтобы так же беззаботно, как 
верховный главнокомандующий, на-
слаждаться происходящим. Возможно, 
Сергей Шойгу слишком много знал. 
С другой стороны, пару дней назад 
прошла ведь, можно сказать, генераль-
ная репетиция этих учений, и все ведь 
было хорошо. И почему теперь должно 
было быть плохо?

Земля вдруг вздыбилась в паре со-
тен метров от нас, и комья летели, ка-
залось, в лицо, а вернее, в стекло ко-
мандного пункта. Неужели это огры-
зались террористы? Нет, это был, су-
дя по всему, friendly fire. А скорее все-
го, я тут чего-то не понимал. А скорее 
всего, ничего.

Владимир Путин между тем про-
должал бесстрашно пить чай да по-
глядывать в свой такой длинный би-
нокль (хотя на мониторах, по-мое-
му, видно было лучше… Но при чем 
в конце концов мониторы, когда есть 
такой большой бинокль?..).

Самым увлеченным человеком 
тут был сидевший за верховным 
главнокомандующим командую-
щий Западным военным округом 
Андрей Картаполов. Для него это 
была не игра и тем более не розыг-
рыш. Он весь был в азарте боя и пос-
тоянно пытался делиться этим азар-

том с Владимиром Путиным. Этот че-
ловек, прошедший Сирию, все еще 
был на войне. Глаза его горели, руки, 
которыми он руководил вниманием 
Владимира Путина, указывали в са-
мую гущу сражения, где начали свой 
труд противотанковые комплексы…

— А что,— спросил Владимир Пу-
тин Сергея Шойгу,— много иностран-
ных военных атташе приехало?

— 95 человек из 50 стран! — отве-
чал Сергей Шойгу.

— Ага, интересуются…— удовлет-
воренно кивал Владимир Путин.

— Незаконные вооруженные фор-
мирования остановлены, неся значи-
тельные потери! — с восторгом сооб-
щал диктор по громкой связи.

— Добиваем их на наших глазах! — 
Андрей Картаполов, мне казалось, го-
тов был этими глазами прослезиться.

Диктор добавил, что происходит 
«блокирование телефонной и сото-
вой связи террористов» и что «это 
идет одновременно с рассылкой тек-
стовых сообщений противнику». Это 
звучало, признаться, странно: если 
связь блокировали, то как им рассы-
лали текстовые сообщения? И что это 
были за сообщения? «Вы окружены! 
Сопротивление бесполезно!..»? Да, ли-
стовки на головы неприятелям не сы-
плются, наверное, уже лет 70…

Я между тем успел поинтересо-
ваться у знающих людей, а что же 
так и не приехал на российско-бело-
русские совместные стратегические 
учения (ССУ) президент Белоруссии 
Александр Лукашенко? Не хватало 
не то что даже его самого, а сына Ко-
ли, который, теперь уже, наверное, 
в чине генерал-лейтенанта, обожает, 
как и раньше, когда все в дыму… И он 
ведь мог сейчас сидеть рядом с Вла-
димиром Путиным с таким же длин-
ным биноклем или даже нет, гораздо 
длиннее, и ходить, добивать, доби-
вать, как он это умеет…

Но ни Александра, ни Николая не 
было. «Не совпали графики…» — услы-
шал я. Да как же не совпали? Разве у 
президента Белоруссии есть такой гра-
фик, который может противоречить 
графику Владимира Путина? Если 
только надо что-то этим сказать… Или 
хотя бы намекнуть… И значит, что-то 
было. Но Коли не хватало, Коли…

Тут я обратил внимание на флаг-
шток перед командным пунктом, на 
самом верху которого бился неболь-
шой красный флажок. Но дело было 
не в нем. Внизу на флагштоке был при-
вязан еще и белый флажок. Как это по-
нимать? Был шанс, что мы попросим о 
пощаде?! Пойдем на переговоры с тер-
рористами?! Видимо, был…

Владимир Путин пил чай и смотрел 
в бинокль. И я, который был на десят-
ке или двух десятках таких учений с 
участием Владимира Путина в каче-
стве верховного главнокомандующе-
го, вдруг первый раз представил себе 
точно такую же картину, с теми же са-
мыми людьми, с мятущимся генера-
лом Картаполовым, с умиротворяю-
щей (или принуждающей к миру) ми-
неральной водой «Армейская»…— но 
только я представлял себе, что все по-
настоящему. На войне как на войне. И 
снаряды ложатся все ближе к команд-
ному пункту… И шанс есть у всех… 

И белый флажок вдруг может взмыть 
в небо.. Но нет, мы победим, потому 
что… Не потому даже, что духом мы 
сильнее, хотя мы сильнее, а просто по-
тому, что… Победим, да и все…

Раньше такие мысли не приходи-
ли в голову. Им там просто не могло 
быть места. А теперь вот были. И ни-
каких других. И я на секунду пред-
ставил, что это никакие не террори-
сты, а войска того самого, например, 
альянса… И не военные атташе это, 

а корректировщики огня… Но зеле-
ный чай в кружке расплескался ведь 
не оттого, что дрогнула рука, а потому 
что еще ближе лег танковый снаряд, и 
вздрогнула, и ахнула земля…

Нет-нет, одергивал я себя, не так 
все это, просто не может быть так, 
по крайней мере пока мы ядерная 
сверхдержава. Но наша жизнь в по-
следние месяцы складывается так, 
что стоишь в пяти метрах от верхов-
ного главнокомандующего в этом 

уютном командном пункте — и впер-
вые в жизни думаешь именно так…

Тут я еще увидел стакан, стоящий 
рядом с минеральной водой «Армей-
ская». Длинный стакан был перевер-
нут вверх дном. Это было так по-во-
енному. Нигде больше, как у них, 
Владимиру Путину так не предлага-
ют выпить минеральной воды.

И надо же, стакан отвлек меня от 
дурных мыслей. И стало легче жить 
(так ведь, говорят, и бывает со стака-
ном… На время, конечно…).

Между тем учения закончились 
безоговорочной победой наших. Бе-
лый флаг не потребовался.

Теперь должен был начаться 
праздник. В небольшой палатке Вла-
димиру Путину и Сергею Шойгу 
было накрыто: буханки ржаного и 
пшеничного хлеба, пирожки всяче-
ские, сало, много разного сала, квас, 
морс, молоко… Хлеб пекли в ХПА-
0,4 (хлебопекарня автомобильная) 
в нескольких метрах от палатки. Са-
ло было преимущественно белорус-
ским, но отчасти и российским — 
все-таки и учения ведь совместные.

— А попросит президент отрезать 
хлеба — отрежешь! — внушал повару 
один полковник.

— А резать где? — с отчаянием пе-
респрашивал повар.

— Что значит где?! — переспраши-
вал полковник. — Ты что, резать со-
брался? Кого?! Тут же, в лотке хлеб ре-
зать будешь!

И тут ворвался еще один человек, 
без лишних опознавательных знаков, 
но явно занимавшийся своим делом.

— Кто лоток поменял пять минут 
назад? — вскричал он.— Лоток с хле-
бом?!

Отчаянье в глазах повара оказа-
лось не напрасным. Но он решил, по-
хоже, стоять насмерть. И молча. То 
есть он потупился.

— Я спрашиваю: кто?! — взревел 
этот человек.

— Это… Был тут один человек…— 
залепетал другой повар.— Один ло-
ток унес, другой принес — в нем хлеб 
посвежее, видимо… Только что вы-
пекли… Мы сегодня уже пятый ло-
ток выпекаем…

Тот человек испепелил на всякий 
случай обоих поваров одним своим 
взглядом и удалился из палатки.

А президент в нее не зашел.
И мне, конечно, понятно, почему.

Лужские не сдаются!
Как Владимир Путин держал оборону за себя и за Александра Лукашенко

Временами Владимир 
Путин приникал к окулярам 
бинокля, стараясь 
сполна насладиться 
происходящим: глаз  
для этого маловато
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Мещанский суд Москвы отказал удов-
летворить иск племянницы шведско-
го дипломата Рауля Валленберга, 
спасшего десятки тысяч венгерских 
евреев во время Второй Мировой вой-
ны. Родственница дипломата, про-
павшего в советской тюрьме, требо-
вала от ФСБ России предоставить ей 
архивные акты, в частности журналы 
допросов и тюремных регистраций, 
в которых, предположительно, он фи-
гурировал. Представители ведомства 
заявили, что в упомянутых докумен-
тах есть фамилии и других заключен-
ных, что, по мнению представителей 
спецслужб, является личной и част-
ной тайной.

Рассмотрение иска Мари Дюпюи, пле-
мянницы шведского дипломата Рауля 
Валленберга, проходило вчера в Мещан-
ском районном суде Москвы. Истица по-
считала, что ФСБ России незаконно отка-
зала ей в предоставлении ряда архивных 
документов советских спецслужб, кото-
рые могут пролить свет на судьбу ее дяди.

Ранее исследователи уже изучили ана-
логичные документы — копии страниц 
журнала вызовов на допросы заключен-
ных Лефортовской и Лубянской тюрем, 
данные из журнала регистрации переме-
щений заключенных между этими тюрь-
мами и данные о регистрации вещей в 
Лубянской тюрьме, датированные 1945 
и 1947 годами. Там же шла речь о заклю-
ченном «номер семь» — так, предположи-
тельно, называли шведского дипломата, 
содержащегося в седьмой камере. Одна-
ко в списках были скрыты фамилии дру-
гих заключенных. Госпожа Дюпюи про-
сила предоставить ей копии документов 
без купюр. «Из полных документов мож-
но узнать, кто находился в тюрьме в од-
но время с Валленбергом и допрашивал-

ся, и это может дать зацепки по его делу. 
Сейчас в нем слишком много черных пя-
тен»,— сообщила судье представитель 
истицы адвокат правозащитной группы 
«Команда 29» Дарья Сухих.

Из ФСБ России на три запроса истицы, 
направленных в ведомство в марте этого 
года, пришел один отказ, указали адвока-
ты, причем в нем шла речь не обо всех за-
прашиваемых документах. Представите-
ли ведомства не смогли пояснить, почему 
они обошли вниманием часть докумен-
тов: «Его (ответ.— 

”
Ъ“) можно было бы со-

ставить и лучше, и больше, но что сдела-
но, то сделано». В ответе между тем было 
указано, что запрашиваемые документы 
не могут быть предоставлены, так как со-
держат данные третьих лиц, а это попа-
дает под ч. 3 ст. 25 федерального закона 
«Об архивном деле в РФ»: разглашение 
документов, содержащих тайну личной 
и частной жизни, возможно лишь через 
75 лет после создания документов. Для 
сведений, о которых идет речь, этот срок 
истекает в 2020 и 2022 годах.

«Мы не хотим ждать еще три года, так 
как за это время власть может что-ни-
будь придумать, чтобы скрыть эти дан-
ные»,— пояснил 

”
Ъ“ руководитель «Ко-

манды 29» Иван Павлов. Адвокаты гово-
рят, что ранее российские и шведские ис-
следователи уже нашли в документах за-
тертое место, где, как показала эксперти-
за, была фамилия господина Валленбер-
га. На другом листе одна строка, по сло-
вам представителя ФСБ, была «стерта но-
жом», еще в одном документе треть стра-
ницы была отрезана.

В ходе судебных прений выяснилось, 
что обе стороны по-разному понимали 
понятия личной и частной жизни, не-
смотря на то что и адвокаты, и предста-
витель ФСБ ссылались на определение 

Конституционного суда России. В нем 
указывалось: частная жизнь характери-
зуется тем, что не подлежит контролю со 
стороны общества и государства.

«С каких пор содержание гражданина 
в тюрьме является личным делом этого 
гражданина и неподконтрольно государ-
ству?» — подчеркнул в прениях господин 
Павлов. Его оппонент, представитель пра-
вового управления Центрального архива 
ФСБ России полковник юстиции Сергей 
Чуриков, предположил, что родственни-
кам содержащихся в тюрьмах заключен-
ных может не понравиться обнародова-
ние такой информации. Он указал, что у 
россиян нет беспристрастного отноше-
ния к событиям тех лет: «Мы еще не ушли 
от 1917 года. У нас полстраны за красных, 
полстраны за белых. Я смотрел, что 

”
но-

мер семь“ прошел (на допрос.— 
”
Ъ“). Ну и 

что? А что человек сказал после девятнад-
цатичасового допроса? Кого он мог огово-
рить? Вы это можете учитывать? На таких 
допросах, чтобы облегчить страдания, че-
ловек мог подписать все что угодно. А по-
том его показания являлись основанием 
для ареста того, кого он оговорил». Это 
и есть личная тайна человека и его род-
ных, указал господин Чуриков. Он также 
не исключил дальнейшей мести со сторо-
ны родных заключенных.

В итоге судья Мещанского районного 
суда Ирина Афанасьева постановила от-
клонить иск. «Мы будем обжаловать ре-
шение»,— подчеркнул господин Павлов. 
Он добавил, что адвокаты «узнали кое-
что» из речи представителя ФСБ: «Он же 
изучил все эти документы. Например, 
подсчитал количество фамилий в спи-
сках (около семидесяти.— 

”
Ъ“). Мы на-

правим эти знания на формирование но-
вых запросов».

Анастасия Курилова

Судьба Рауля Валленберга  
покрыта тайной частной жизни
Суд отказал племяннице шведского дипломата в иске к ФСБ

В Замоскворецком суде Москвы на процес-
се по делу бывшего министра экономраз-
вития РФ Алексея Улюкаева в качестве сви-
детеля был допрошен дознаватель ФСБ 
Алексей Калугин. Он в подробностях рас-
сказал о задержании подсудимого, а так-
же о том, что сами оперативные меропри-
ятия готовились примерно две недели по 
приказу руководителя управления «К» ФСБ 
Ивана Ткачева. Сам же свидетель занимал-
ся осмотром места задержания, который 
проводился с добровольного согласия тог-
дашнего министра и потому не требовал 
присутствия адвоката.

После активного общения с прессой перед 
первыми судебными заседаниями Алексей 
Улюкаев уже во второй раз подряд решил хра-
нить молчание. Теперь за него на вопросы жур-
налистов отвечают адвокаты, да и те лишь из-
редка. Так, Виктория Бурковская, в частности, 
рассказала, что, прочитав чеховские рассказы, 
ее подзащитный приступил к произведениям 
Льва Толстого. При этом защитники по поводу 
самого процесса и уголовного дела коммента-
риев давать не стали.

Единственным допрошенным свидетелем 
на последнем заседании стал дознаватель ФСБ 
Алексей Калугин. Как выяснилось из показа-
ний свидетеля, именно он оформлял первич-
ные документы по делу сразу после того, как 
служебный BMW, в котором находился Алек-
сей Улюкаев, был остановлен при выезде с тер-
ритории офиса «Роснефти». Сам господин Калу-
гин педантично объяснил суду, что мероприя-
тие, согласно документам, «оформлялось как 
осмотр места происшествия», что все действия 
«проводились добровольно, и это не было за-
держанием». Из показаний чекиста следова-
ло, что подготовка оперативного эксперимен-
та, завершившегося передачей сумки с $2 млн 
министру Улюкаеву, началась сразу после по-
лучения в конце октября 2016 года заявления 
от вице-президента «Роснефти» Олега Феоктис-
това и главы нефтяной компании Игоря Сечи-
на. Распоряжение о начале спецоперации, по 
словам свидетеля, отдал руководитель управ-
ления «К» (борьба с коррупцией) ФСБ Иван Тка-
чев. Сотрудник ФСБ подтвердил уже звучавшие 
ранее в суде сведения о том, что наличные дол-
лары для проведения операции чекистам пере-
дали сотрудники «Роснефти», но кто именно — 
вспомнить не смог.

Свидетель также рассказал суду, что, после 
того как господин Улюкаев вышел из автомо-
биля, он категорично заявил, что ему неизвест-
но, что находится в багажнике его служебного 
автомобиля и как сумка «из плотной ткани ко-

ричневого цвета, закрытая на золотистый за-
мок», попала в него. Министр, по словам чеки-
ста, сказал, что не знает, что находится в сумке 
и как на его руках оказались следы использо-
ванного для проведения операции спецсоста-
ва, которым обработали и деньги, и саквояж. 
Позже господин Улюкаев, по словам свидете-
ля, заявил оперативникам, что ему неизвестно, 
где находится ключ от замка сумки, однако по-
сле того как ему «было предложено доброволь-
но» показать содержимое карманов, из право-
го брючного был извлечен ключ с брелоком, на 
котором также были обнаружены следы спец-
вещества. «Он сначала его бросил, потом снова 
схватил»,— вспомнил господин Калугин.

Когда же сумка была открыта, по словам го-
сподина Калугина, внутри оказались «перевя-
занные банковской лентой» 20 пачек стодолла-
ровых купюр и 180 таких же пачек, но в нера-
спечатанных вакуумных полиэтиленовых упа-
ковках. Помимо сумки в багажнике служебной 
иномарки, как рассказал свидетель, находи-
лась корзинка «с мясными деликатесами и ви-
ном». Подводя итог сказанному, свидетель сооб-
щил, что оперативные мероприятия начались 
14 ноября в 17:30, а завершились после 23:00.

Отвечая на вопросы адвокатов, свидетель 
сообщил суду, что после завершения операции 
господина Улюкаева повезли на его служебной 
машине в здание СКР. Господин Калугин под-
твердил, что министра в его машине сопрово-
ждал сотрудник ФСБ, объяснив это необходи-
мостью обеспечить безопасность господина 
Улюкаева. «Ну как: Москва, ночь…» — пояснил 
суду господин Калугин.

Свидетель отдельно подчеркнул, что фор-
мально при проведении оперативных дейст-
вий господина Улюкаева никто не задержи-
вал и он не имел какого-либо процессуального 
статуса. Все действия, по словам дознавателя, 
проводились «с добровольного согласия Алек-
сея Валентиновича». Как отметил господин Ка-
лугин, если бы господин Улюкаев сказал, что 
ему, например, нужно ехать в министерство, 
«никто мешать не стал бы». По словам госпо-
дина Калугина, он лишь «попросил не делать 
Алексея Валентиновича телефонные звонки» 
во время оформления документов. Свидетель 
пояснил, что тем вечером министру постоянно 
звонили. «Но я попросил ответить после окон-
чания осмотра места происшествия»,— сказал 
господин Калугин. Также свидетель пояснил, 
что проведенный им осмотр места происшест-
вия «не предполагает участия защитника, а со-
ответствующего заявления от Улюкаева не по-
ступало».

Владислава Трифонов

Алексея Улюкаева  
взяли без задержания
Сотрудник ФСБ рассказал, как проводился  
оперативный эксперимент в отношении министра

Рауль Валленберг родился 4 августа 1912 года 
в Швеции. Учился в Мичиганском университете 
(США), где получил диплом архитектора. С 1936 
года занимался бизнесом в Хайфе (Палестина). 
В июле 1944 года с паспортом шведского дипло-
мата (первого секретаря шведской миссии) Рауль 
Валленберг отправился в Будапешт, куда в марте 
1944 года были введены немецкие войска. Пользу-
ясь дипломатическим статусом, он спас, по разным 
данным, от 20 тыс. до 100 тыс. евреев, выдавая 
им шведские паспорта и помещая их в специально 
приобретенные им дома, которые объявлял швед-
ской собственностью.

13 января 1945 года Рауль Валленберг 
был задержан советским патрулем в здании 
Международного Красного Креста в Будапеште 
по подозрению в шпионаже (по другой версии, 
сам пришел в расположение 151-й стрелковой 
дивизии и попросил встречи с советским коман-
дованием, по третьей версии — был арестован  
на своей квартире). Позже он был переправлен  
в Москву, где содержался в тюрьме на Лубян- 
ке. Сведений о судьбе дипломата не было  
до 1957 года, когда СССР в ответ на многочи-
сленные запросы проинформировал Швецию  
о том, что Рауль Валленберг скончался в тюрьме 

от сердечного приступа 17 июля 1947 года. 
Позже в СМИ появлялись сообщения со ссылкой 
на очевидцев, которые якобы встречали Рауля 
Валленберга позже указанной даты в лагерях 
ГУЛАГа.

В декабре 2000 года Генпрокуратура РФ 
приняла решение о реабилитации Рауля Валлен-
берга и его водителя Вильмоша Лангфельдера. 
Родственники дипломата несколько раз обраща-
лись с просьбой о доступе к архивам по его делу, 
но получали отказ российских властей. В октябре 
2016 года власти Швеции официально признали 
Рауля Валленберга умершим.

Д О С Ь Е И С Т О Р И Я  Р А У Л Я  В А Л Л Е Н Б Е Р Г А
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В Ростове-на-Дону начался про-
цесс по уголовному делу бывших 
членов банды Шамиля Басаева 
— Рамзана Белялова и Магоме-
да Маздаева, участвовавших, по 
версии следствия, в захвате за-
ложников в Буденновске в 1995 
году. Тогда боевики захватили 
более полутора тысяч человек, 
из них погибли 129 и были ране-
ны 415. Подсудимые отрицают 
свою причастность к преступле-
нию, утверждая, что в то время, 
когда было совершено нападе-
ние на Буденновск, они работали 
на стройке в Башкирии. Их защи-
та тем временем настаивает на 
том, что срок давности по инкри-
минируемым подсудимым пре-
ступлениям истек.

Северо-Кавказский окружной во-
енный суд (СКОВС) начал разбира-
тельство по уголовному делу уро-
женцев Чечни 59-летнего Рамза-
на Белялова и 41-летнего Магоме-
да Маздаева. Как считает следствие, 
они добровольно вступили в банду 
Шамиля Басаева в июне 1995 года, 
участвовали в боевых столкновени-
ях с правоохранителями, в терактах 
и в захвате заложников в Буденновс-
ке. Кроме того, говорится в деле, они 
снабжали членов банды оружием, 
продовольствием, автотранспортом 
вплоть до 2006 года, а вышли из бан-
ды только после ликвидации сило-
виками ее главаря Шамиля Басаева.

Как следовало из выступления в 
суде гособвинителя, Белялов и Маз-
даев, вооруженные автоматами Ка-
лашникова, 11 июня 1995 года выеха-
ли в составе банды, насчитывавшей 
около двухсот человек, из села Но-
вогрозненского Гудермесского райо-
на Чечни. Боевики были переодеты в 
форму сотрудников органов внутрен-
них дел РФ и двигались на трех «Ка-
мАЗах» в сопровождении ВАЗ 2106 в 
Ростов-на-Дону: якобы они доставля-
ли тела военнослужащих, погибших 
в боевых столкновениях с незакон-
ными вооруженными формировани-
ями, орудовавшими в Чечне. Банди-
там удалось пересечь границу Став-
ропольского края и въехать 14 ию-
ня в Буденновск, не предъявляя до-
кументов. Однако когда в городе ав-
токолонну остановил наряд ГИБДД, 
потребовавший разъяснений, бан-
диты под конвоем гаишников напра-
вились на досмотр к зданию ОВД, где 
передовой отряд боевиков открыл 
огонь из гранатометов, ворвался в уч-
реждение и обстрелял милицейские 
кабинеты, убив семерых правоохра-
нителей и двух гражданских лиц. За-
тем, говорится в деле, взяв в заложни-
ки сотрудников паспортно-визовой 
службы и прикрываясь ими как жи-
вым щитом, боевики направились 
к зданию городской и районной ад-
министраций Буденновска, располо-
женной на площади Пушкина. Сю-
да, по словам прокурора, бандиты 
стали сгонять людей, преимущест-
венно стариков и детей, ведя беспо-
рядочную стрельбу. Боевики издева-
лись над заложниками, заставляя то 
бегать по кругу, то ложиться на зем-
лю, а когда в небе появлялись воен-
ные вертолеты, боевики усажива-
ли людей вокруг автомобиля с го-
рючим. Затем, по словам прокурора, 
бандиты погнали заложников, не ме-
нее 500 человек, к городской больни-
це, где они захватили сначала цент-
ральный корпус, а затем и весь лечеб-
ный комплекс, взяв под свой контр-
оль 450 человек медперсонала и 650 
больных. Под предлогом непредо-
ставления им правительством РФ 

журналистов боевики 15 июня на-
чали расстреливать заложников, а 
во время штурма больницы сотруд-
никами спецподразделений банди-
ты ставили к окнам здания стариков 
и детей и прикрывались ими. Гособ-
винитель отметил, что 19 июня пра-
вительство предоставило басаевцам 
автобусы, и они, захватив с собой 162 
человека из более чем полутора ты-

сяч заложников, направились в Хаса-
вюртовский район Чечни. По словам 
прокурора, пока боевики держали 
больных в заложниках, тем не оказы-
валась медпомощь, и многие из них 
умерли, а беременные женщины ро-
жали мертвых детей. Всего погибло 
129 человек, 415 получили ранения, 
ущерб, причиненный государству, 
составил 95 млрд неденоминирован-
ных руб., еще 4 млрд руб. ущерба по-
несли частные лица.

Подсудимым предъявлено обви-
нение в бандитизме, захвате залож-
ников, участии в терактах. Маздаев, 
кроме того, обвиняется в хранении 
наркотического вещества. По сло-

вам прокурора, в его доме на хуторе 
Суворовском Волгоградской области 
оперативники обнаружили в шкафу 
21,5 г каннабиса.

После речи гособвинителя слово 
было предоставлено подсудимым. 
«Не понимаю, почему я здесь нахо-
жусь»,— заявил суду Рамзан Беля-
лов. Он рассказал, что в момент за-
хвата заложников в Буденновске на-
ходился в Башкирии в составе стро-
ительной бригады, а его алиби могут 
подтвердить заведующая детскими 
яслями и бригадир фермы села Воз-
движенка. «Мы считаем, что Белялов 
находится на скамье подсудимых 

исключительно по предположению 
ревностных сотрудников УФСБ по 
Ставропольскому краю»,— добавил 
адвокат подсудимого Сергей Загной-
ко. В свою очередь, подсудимый Маз-
даев заявил суду, что также не при-
знает предъявленных ему обвине-
ний, а наркотики ему якобы подки-
нули оперативники «для весомости 
дела». Кроме того, защита настаивает 
на том, что истекли сроки давности 
по вменяемым в вину подсудимым 
преступлениям, а некоторые предъ-
явленные их клиентам статьи УК РФ 
на момент преступления вообще от-
сутствовали в УК РСФСР.

Олег Горяев, Ростов-на-Дону

Подсудимый зарабатывал 
алиби на стройке
Слушается дело о нападении на Буденновск Как стало известно ”Ъ“, в де-

ле организованного преступно-
го сообщества (ОПС), члены ко-
торого обвиняются в хищении 
2,5 млрд руб. у госкорпорации 
«Ростех», появился новый фигу-
рант. Им стал гендиректор ООО 
«ВО ”Внешторгсервис“» Алек-
сей Лещинский. Тверской суд 
Москвы уже санкционировал 
его арест на два месяца. Тем 
временем потерпевшей сторо-
ной по делу следствие призна-
ло подведомственное «Ростеху» 
Московское конструкторское 
бюро (МКБ) «Компас».

По данным источников 
”
Ъ“, во-

просы к гендиректору ООО «ВО 

”
Внешторгсервис“» Алексею Ле-

щинскому у главного следственного 
управления (ГСУ) ГУ МВД по Москве, 
которое ведет расследование обсто-
ятельств мошеннического хищения 
средств госкорпорации, появились 
вскоре после того, как в мае этого го-
да фигурантам дела, возбужденного 
по факту особо крупного мошенни-
чества (ч. 4 ст. 159 УК РФ), в вину вме-
нили также создание или участие в 
ОПС (ч. 1, ч. 2 и ч. 3 ст. 210 УК РФ). До 
сентября этого года гендиректор ВО 
«Внешторгсервис» являлся свидете-
лем по делу, однако позже его процес-
суальный статус изменился, и ему бы-
ло предъявлено обвинение по обеим 
статьям Уголовного кодекса. Отме-
тим, что Алексей Лещинский, ныне 
гендиректор и учредитель ООО «ВО 

”
Внешторгсервис“» (занимается про-

дажей легковых автомобилей), ранее 

был соучредителем ОАО «ОПК 
”
Обо-

ронпром“» и ООО «ВКТ 
”
Внешторгбиз-

нес“», а также работал в АО «Рамен-
ское приборостроительное конструк-
торское бюро» (ведущий разработчик 
бортового радиоэлектронного обору-
дования для летательных аппаратов).

По версии следствия, целью ОПС, 
которое в марте 2008 года создали 
экс-гендиректор ОАО «МКБ 

”
Ком-

пас“» Мурад Сафин, гендиректор 
ОАО «Синай» Олег Чернов и ауди-
тор этой фирмы Софья Макеева, бы-
ли хищения бюджетных средств, по-
ступающих на счета МКБ «Компас» в 
счет оплаты госконтрактов. Для это-
го руководство предприятия, счита-
ет следствие, существенно завыша-
ло расценки на выполняемые рабо-
ты по контрактам, оформляя в каче-
стве их соисполнителей фирмы-од-
нодневки. Таковых следствию уда-
лось выявить около двадцати — ООО 
«Фирма 

”
Антарес“», ООО «Сонар», 

ООО «Раском», ООО «Техностайлре-
сурс» и др., которые держали свои 
счета в Тембр-банке. Оттуда деньги 
уходили по фиктивным договорам 
на счета подставных организаций, 
таких как «Комплекс ОЭБ», «Гром 
XXI века», которые, по данным след-
ствия, были подконтрольны Олегу 
Чернову, его заместителю Олегу Чер-
ных, а затем обналичивались.

Кроме того, по данным следствия, 
экс-руководители МКБ «Компас» че-
рез ОАО «Промпоставка» по завы-
шенным ценам приобретали запча-
сти и оборудование. В ходе доследст-
венной проверки, которая проводи-

лась по заявлению выявивших хи-
щения представителей «Ростеха», со-
трудники столичной полиции при-
шли к выводу, что со счетов МКБ 
«Компас» и «Промпоставки» под фик-
тивные контракты было выведено 
не менее 800 млн руб. Позже в ходе 
расследования сумма ущерба возро-
сла сначала до 1,8 млрд руб., а сейчас 
она составляет 2,421 млрд руб.

Напомним, что первыми фигуран-
тами уголовного дела в мае 2016 года 
стали Мурад Сафин и экс-глава обо-
ронного ОАО «Промпоставка» Рус-
лан Сулейманов. Затем к ним добави-
лись бывший замгендиректора «Ком-
паса» и «Промпоставки» Дмитрий Ма-
нуйлов, финдиректор фонда ветера-
нов войны в Афганистане САФА (МКБ 
«Компас» являлось его главным спон-
сором) Екатерина Хлыстова, генди-
ректор ОАО «Синай» Олег Чернов, его 
заместитель Олег Черных и аудитор 
Софья Макеева. Все они вины не при-
знают. Еще один фигурант расследо-
вания, главный бухгалтер «Компаса» 
Зинаида Шмакова, напротив, дала 
следствию развернутые показания и 
сейчас является главным свидетелем 
обвинения. Что касается нового об-
виняемого Алексея Лещинского, то 
его позиция пока неизвестна: адво-
каты бизнесмена для комментариев 
вчера были недоступны.

Отметим также, что, по данным 
источников 

”
Ъ“, потерпевшей сто-

роной по делу следствие признало 
подведомственное «Ростеху» МКБ 
«Компас».

Юрий Сенаторов

«Компас» показал на новую фигуру
В деле о хищении средств госкорпорации  
появился еще один обвиняемый

По словам предполагаемого боевика, 
его алиби могут подтвердить 
заведующая детскими яслями 
и бригадир фермы

Мосгорсуд вчера оставил в силе 
решение Басманного суда Мо-
сквы о заочном аресте следо-
вателя Главной военной проку-
ратуры (ГВП) Украины Вадима 
Приймачка. Следственный ко-
митет РФ инкриминирует ему 
привлечение заведомо невинов-
ного к уголовной ответственно-
сти. Про версии следствия, го-
сподин Приймачок незаконно 
расследовал уголовное дело в 
отношении главнокомандующе-
го Черноморским флотом (ЧФ) 
РФ адмирала Александра Витко, 
вменив ему в вину «подстрека-
тельство к государственной из-
мене и организацию диверсий 
в отношении военных Украины». 
Аналогичное обвинение СКР за-
очно предъявил и прокурору ГВП 
Украины Руслану Кравченко.

Решение об аресте военного про-
курора Руслана Кравченко и зам-
начальника следственного отдела 
управления по расследованию пре-
ступлений против нацбезопасности 
Украины, мира, безопасности чело-
вечества и международного право-
порядка Вадима Приймачка было 
принято Басманным райсудом 20 
июля по ходатайству СКР. Официаль-
ной реакции с Украины на эти реше-
ния не последовало, поэтому обжа-
ловали меру пресечения российские 
адвокаты, назначенные правоохра-
нителям судом. Вчера рассматрива-
лась жалоба на заочный арест Вади-
ма Приймачка, апелляционное за-
седание в отношении Руслана Крав-
ченко состоится позже.

В своей жалобе адвокат украин-
ского следователя заявлял, что реше-
ние о заочном аресте необоснован-
но, поскольку СКР не представил до-
казательств того, что Вадим Прийма-
чок, проживая на Украине, каким-то 
образом может повлиять на рассле-
дование дела в России, оказать дав-
ление на российских свидетелей ли-
бо продолжить занятие преступной 
деятельностью. Адвокат особо под-
черкивал несостоятельность послед-
него довода российского следствия в 

пользу ареста, речь фактически идет 
об исполнении обвиняемым его слу-
жебных обязанностей у себя на ро-
дине. Впрочем, председательствую-
щая судья Светлана Александрова с 
претензиями защиты не согласилась 
и оставила решение районного суда 
о заочном аресте украинского следо-
вателя в силе. Адвокат следователя 
Михаил Орехов сообщил 

”
Ъ“, что по-

ка он не определился, будет ли обжа-
ловать решение Мосгорсуда.

Уголовное дело в отношении сле-
дователя Вадима Приймачка, про-
курора отдела ГВП Украины Русла-
на Кравченко, а также бывшего ис-
полняющего обязанности генпроку-
рора Украины Олега Махницкого и 
его первого заместителя Николая Го-
ломши по ч. 2 ст. 299 УК РФ (привлече-
ние заведомо невиновного к уголов-

ной ответственности или незаконное 
возбуждение уголовного дела) было 
возбуждено в июле этого года. По вер-
сии СКР, в 2014 году «бывший испол-
няющий обязанности прокурора Ук-
раины Олег Махницкий, его замести-
тель Николай Голомша, следователь 
ГВП Вадим Приймачок, прокурор от-
дела ГВП Руслан Кравченко организо-
вали заведомо незаконное привле-
чение к уголовной ответственности 
гражданина России адмирала Алек-
сандра Витко по политическим моти-
вам». В частности, Олег Махницкий и 
Николай Голомша «дали заведомо не-
законные указания о проведении до-
судебного расследования, Прийма-
чок вел его производство, а Кравчен-
ко осуществлял надзор за процессу-
альной деятельностью» (отметим, что 
Олег Махницкий и Николай Голомша 
ранее также были заочно арестованы 
российскими судами).

Комментируя решение об аре-
стах украинских правоохранителей, 
бывший заместитель генпрокурора 
Украины Николай Голомша заявил 

”
Ъ“, что заочный арест военного про-

курора Руслана Кравченко и следова-
теля Вадима Приймачка «свидетель-
ствует о предвзятости российской 
судебной системы». «Это давление 
на следственные органы,— заявил 
он 

”
Ъ“,— а само дело открыто неза-

конно». В свою очередь, главный во-
енный прокурор Украины Анатолий 
Матиос заявил, что Руслану Кравчен-
ко и Вадиму Приймачку предоставят 
охрану, так как «Следственный ко-
митет России установил их адреса 
проживания из открытого реестра 
недвижимости украинского Миню-
ста». Об этом господин Матиос напи-
сал даже в Facebook.

Отметим, что на счету Вадима 
Приймачка и Руслана Кравченко не-
мало громких расследований. Одно 
из последних — расследование в от-
ношении Виктора Януковича. Оба 
также поддерживают обвинение на 
проходящем сейчас процессе в ки-
евском суде по делу экс-главы Ук-
раины. В своей декларации о дохо-
дах следователь Приймачок указал, 
что владеет квартирой площадью 
48 кв. м в Волынской области и ком-
натой площадью 18 кв. м в Киеве. В 
его собственности имеется Infiniti 
2014 года выпуска, но нет ни цен-
ных бумаг, ни корпоративных прав. 
Вклад следователя в Приватбанке 
равен 171,5 тыс. гривен (примерно 
381 тыс. руб.), его зарплата за год со-
ставила 249,63 тыс. гривен (пример-
но 553 тыс. руб.).

Алексей Соковнин;  
Янина Соколовская, Киев

Украинскому следователю 
подтвердили  
заочный арест в Москве
Правоохранителя и его коллег обвиняют в незаконном 
расследовании в отношении главкома ЧФРамзан Белялов (внизу) 

и Магомед Маздаев наста-
ивают, что у них имелось 
алиби на момент нападе-
ния боевиков на Буден-
новск ФОТО ВАСИЛИЯ ДЕРЮГИНА

По версии СКР, в 2014 году украинские 
правоохранители организовали 
заведомо незаконное уголовное 
преследование адмирала Александра 
Витко по политическим мотивам
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В Нью-Йорке вчера прошло со-
званное Дональдом Трампом 
специальное заседание: в сво-
ем дебютном выступлении на 
сессии Генассамблеи ООН пре-
зидент США призвал рефор-
мировать организацию — со-
кратить ее расходы, устранить 
лишнюю бюрократию и повы-
сить качество управления. Рос-
сийская делегация во главе с 
главой МИДа Сергеем Лавро-
вым мероприятие демонстра-
тивно проигнорировала. Власти 
РФ согласны с тем, что ООН не 
особо эффективна, но не хотят 
подписываться под «реформой 
Трампа». В то время как прези-
дент США продвигал свою ини-
циативу, Сергей Лавров встре-
чался с представителями РФ, 
занимающими в системе ООН 
высокие посты. 

Выступление Дональда Трампа 
на Генассамблее ООН запланирова-
но на сегодня, когда в Нью-Йорке от-
кроется так называемая общеполи-
тическая дискуссия. Вчерашнее ме-
роприятие проходило в рамках ны-
нешней сессии ГА ООН: президент 
США воспользовался присутствием 
в городе делегаций со всего мира, 
чтобы выдвинуть громкую инициа-
тиву — о коренной реформе систе-
мы ООН. В ходе форума (США назва-
ли его саммитом, однако таковым он 
может считаться лишь условно, по-
скольку большинство стран не были 
представлены лидерами) Дональд 
Трамп обнародовал программу из 
десяти пунктов, призывающую ген-

сека ООН «начать эффективную ре-
форму» организации. Декларация, 
в частности, требует от секретариа-
та ООН сократить штат сотрудников.

По мнению главы Белого дома, «в 
последние годы ООН не полностью 
раскрывает свой потенциал из-за 
бюрократии и плохого управления». 
«При этом бюджет ООН увеличился 
на 140%, а число сотрудников возро-
сло более чем в два раза с 2000 года. 
Мы не видим результатов, соответст-
вующих этим инвестициям»,— по-

сетовал он. Напомним: США — круп-
нейший донор ООН, они покрыва-
ют 22% ($600 млн) расходов организа-
ции и еще 28% ($2,2 млрд) отдельного 
бюджета на миротворцев. Россия по-
крывает около 2% ($77 млн) основно-
го бюджета ООН.

По словам Дональда Трампа, вкла-
ды стран—членов ООН в организа-

цию должны быть равными. «Мы 
должны гарантировать, что ни одна 
страна не несет непропорциональ-
ную часть бремени. Как в военном, 
так и в финансовом плане»,— заявил 
он. В созванном США форуме принял 
участие и генсек ООН Антониу Гутер-
реш, согласившийся с тем, что орга-
низацию надо сделать более эффек-
тивной. При этом господин Гуттереш 
признался, что ему «не дает спать но-
чью» бюрократия и волокита в ООН. 
«Мы должны сосредоточиться боль-
ше на людях и меньше на бюрокра-
тии»,— заявил он.

По словам постпреда США при 
ООН Никки Хейли, предложенную 
Вашингтоном декларацию о рефор-
ме ООН подписали почти 130 стран 
(всего в организации 193 члена). 
Между тем среди них не оказалось 
трех постоянных членов Совета Без-
опасности — России, Китая и Фран-
ции. Позицию Москвы журналистам 
разъяснил заместитель главы МИД 
РФ Геннадий Гатилов. По его словам, 
члены ООН должны принимать ре-
шения по реформированию органи-
зации «путем диалога», который учи-
тывал бы мнение всех сторон. Он от-
метил, что Россия выступает по это-
му вопросу с других позиций, неже-
ли США, но при этом утвердитель-
но ответил на вопрос 

”
Ъ“, считает ли 

Москва необходимой оптимизацию 
расходов ООН. «Здесь есть над чем 
поработать, но надо смотреть со всех 
точек зрения и не рубить те програм-
мы, которые работают эффективно, 
а сосредоточиться на тех, которые 
либо устарели, либо их мандат на-

до пересмотреть в сторону оптими-
зации»,— сказал высокопоставлен-
ный дипломат, заверив, что Россия 
готова участвовать в этом процессе.

Более резко высказался по этому 
поводу член российской делегации 
глава комитета Госдумы по между-
народным делам Леонид Слуцкий. 
«Реформа ООН имени Трампа — шаг 
к однополярному мироустройству 
и снижению роли ООН. На сегодня 
мы этот процесс поддержать не гото-
вы»,— заявил он.

При этом на вопрос 
”
Ъ“, готова ли 

Россия компенсировать доходы ООН, 
в случае если США сократят свой 
взнос, политик ответил, что об этом 
говорить «преждевременно». «Давай-
те не будем фантазировать, решение 
принимает президент РФ. Чтобы со-
хранить роль ООН в мировой иерар-
хии, надо поддерживать организа-
цию экономически. Как будет вести 
себя Россия в случае сокращения взно-
сов со стороны США, мы определим-
ся в недалеком будущем»,— сказал он.

В то время как президент США в од-
ном из конференц-залов здания ООН 
продвигал свою инициативу, Сергей 
Лавров встречался с представителя-
ми РФ, занимающими в системе ООН 
посты заместителей генсека,— ис-
полнительным директором управле-
ния по наркотикам и преступности 
Юрием Федотовым и главой недавно 
созданного контртеррористическо-
го управления Владимиром Ворон-
ковым. Свое видение будущего ООН 
Сергей Лавров должен представить в 
своем выступлении 21 сентября.

Елена Черненко, Нью-Йорк

Дональд Трамп недоволен инвестициями в ООН
Российская делегация игнорировала созванный президентом США  
форум по реформе Объединенных Наций

Предложения президента 
США Дональда Трампа 
по реформе ООН вызвали 
неоднозначную реакцию 
Москвы ФОТО AFP

Сегодня экс-президент Грузии 
Михаил Саакашвили должен 
был осуществить свой забла-
говременно анонсированный 
«поход на Киев» — прибыть в го-
род и провести под стенами 
Верховной рады массовую ак-
цию протеста против полити-
ки властей Украины. Впрочем, 
в последний момент планы из-
менились, и господин Саакаш-
вили объявил, что появится 
в столице через месяц, 17 ок-
тября, выдвинув президенту 
Петру Порошенко список тре-
бований. Пока же он намерен 
поднимать против «преступной, 
коррумпированной власти» ре-
гионы. За тем, как в Киеве го-
товятся противостоять натиску 
Михаила Саакашвили, наблю-
дали корреспонденты ”Ъ“ Мак-
сим Юсин и Янина Соколовская.

В роли тарана
Сторонники президента Украины 
Петра Порошенко воспринимают 
наступление, развернутое на них 
Михаилом Саакашвили, как рукот-
ворную катастрофу, срежиссирован-
ную вполне конкретными людьми 
— противниками главы государст-
ва из числа оппозиционных полити-
ков и олигархов.

В беседе с 
”
Ъ“ член крупнейшей 

в Верховной раде фракции «Блока 
Петра Порошенко» (БПП) Александр 
Черненко не скрывал беспокойства: 
«Цель противников президента — 
раскачать ситуацию в стране, устро-
ить властям 

”
горячую осень“, макси-

мально дестабилизировать их. А Са-
акашвили при этом используется в 
качестве тарана. Его энергию, его ко-
лоссальный эмоциональный напор, 
его популизм хотят задействовать по 
полной программе»,— говорит 

”
Ъ“ 

парламентарий.
Кто именно развернул наступле-

ние на президента, сделав острием 
копья Михаила Саакашвили, 

”
Ъ“ объ-

ясняет еще один депутат Рады, пред-
ставитель Радикальной партии Игорь 
Попов. По его словам, «круг этих лю-
дей хорошо известен»: руководитель 
партии «Батькивщина», бывший пре-
мьер-министр Юлия Тимошенко; 
«сильно обидевшийся на президен-
та и лишившийся значительной ча-
сти своего бизнеса» олигарх Игорь 
Коломойский; лидер партии «Само-
помощь», мэр Львова Андрей Садо-
вый; бывший глава Службы внеш-
ней разведки Валентин Наливайчен-
ко, возглавляющий сегодня движе-
ние «Справедливость»; экс-министр 
обороны Анатолий Гриценко — ли-
дер партии «Гражданская позиция».

Окажется ли этих сил достаточ-
но для того, чтобы создать президен-
ту серьезные проблемы и, тем более, 
спровоцировать досрочные выборы 
Рады и главы государства? На этот во-
прос собеседники 

”
Ъ“ в Киеве отвеча-

ли по-разному. Источник 
”
Ъ“ в парла-

ментской фракции БПП, просивший 
не называть его имени, считает ситу-
ацию «взрывоопасной»: «Саакашви-
ли и те, кто за ним стоят, бьют прези-

дента и его команду в самое больное 
место — говорят о бизнесе Порошен-
ко, о коррумпированности его само-
го и его партнеров. Придумали даже 
специальный термин — 

”
власть ба-

рыг“. Цель — сыграть на эмоциях лю-
дей, многие из которых разочарова-
ны результатами последних трех лет 
и считают, что руководители страны 
предали идеалы майдана».

Впрочем, другой представитель 
той же парламентской фракции, 
Александр Черненко, настроен бо-
лее оптимистично: «Как бы ни хоте-
ли Тимошенко и Коломойский спро-
воцировать досрочные выборы, 
на 99% этого не будет. Ту точку, ког-
да это могло произойти, страна уже 
миновала. Выборы состоятся в срок, 
в 2019 году: президентские — в кон-
це марта, парламентские — в конце 
октября».

Депутатская пощечина
Игорь Попов из Радикальной пар-
тии убежден, что «ситуативные со-
юзники» Михаила Саакашвили от-
носятся к нему настороженно, счи-
тая не вполне надежным и слиш-
ком непредсказуемым: «Пока мы ви-
дим, что поддержка Саакашвили со 
стороны ключевых игроков — стро-
го дозированная. Та же Тимошенко, 
по нашим данным, не станет сво-
зить на организованные им акции 
свою массовку, а для успеха дела это 
очень важно. В 

”
Гражданской пози-

ции“ Гриценко по вопросу о том, 
поддерживать ли Саакашвили, уже 
наметился раскол. 

”
Самопомощь“ в 

наибольшей степени готова играть 
на обострение, но в Киеве, где будет 
решаться судьба противостояния, у 
нее не столь прочные позиции. Садо-
вый, конечно, может свезти в столи-
цу на автобусах активистов из Льво-
ва и Ивано-Франковска, но это не ста-
нет решающим фактором».

Господин Попов, партия которо-
го в конфликте с Михаилом Саакаш-
вили решительно встала на сторону 
властей, считает действия экс-прези-
дента Грузии и его сторонников «со-
знательным ударом по интересам го-
сударства и по международному пре-
стижу Украины». «Посмотрите, что 
происходит. Накануне визита Поро-
шенко в Нью-Йорк, на сессию Генас-
самблеи ООН, Саакашвили развора-
чивает наступление на президента, 
обвиняя его во всех смертных грехах. 
И тем самым дискредитирует укра-
инское государство, от имени кото-
рого Порошенко будет выступать. В 
момент, когда в Нью-Йорке должен 
обсуждаться важнейший вопрос — 
о введении в Донбасс миротворцев 
ООН»,— возмущается собеседник 

”
Ъ“.

Его однопартиец Игорь Мосийчук 
в программе «Свобода слова» на те-
леканале ICTV, целиком посвящен-
ной теме Саакашвили, высказался в 
адрес его сторонников гораздо более 
резко: «Вы перешли грань, которую 
переступать нельзя,— напали на ре-
жимный объект. При встрече с Саа-
кашвили я дам ему пощечину — за 
то, что он оскорбил офицера, нахо-
дившегося при исполнении».

Еще один представитель «прави-
тельственного лагеря», депутат Рады 
от входящего в правящую коалицию 
«Народного фронта» Андрей Тетерук 
в своем выступлении неожиданно 
вспомнил президента России: «Те, 
кто прорывал границу и незаконно 
заводил в страну Саакашвили, помо-
гают Путину представить Украину 
перед всем миром несостоявшимся 
государством — failed state». Накану-
не «российскую тему» развил и ли-
дер Радикальной партии Олег Ляш-
ко, назвав операцию по силовому 
возвращению Михаила Саакашвили 
на Украину «антигосударственным 
заговором кремлевской агентуры».

Впрочем, не слишком сдержива-
ли себя и сторонники экс-президен-
та Грузии, приглашенные в студию 
ICTV. Один из участников прорыва 
границы, депутат Рады от «Самопо-
мощи» Егор Соболев пригрозил вла-
стям: «Абсолютное большинство со-
трудников силовых структур, в том 
числе пограничников, не готовы вы-
полнять преступные приказы. Поро-
шенко обязательно пойдет под суд — 
ответит за коррупцию и другие пре-
ступления».

Не отставала от коллег-оппози-
ционеров и Юлия Тимошенко. По 
ее словам, «Партия регионов нику-
да не исчезла, она осталась во влас-
ти, во фракции 

”
Блока Петра Поро-

шенко“». И, развивая тему сотрудни-
чества президента с Россией, напом-
нила аудитории: «Порошенко торго-
вал с оккупантом, владел Липецкой 
кондитерской фабрикой и заплатил 
сто миллионов долларов в бюджет 
страны-агрессора». Закончила же 
экс-премьер эмоциональным при-
зывом к соотечественникам: «Нам 
надо скинуть эту мафию».

Союз, скрепленный  
тремя бутылками «Бароло»
При этом сторонники и «ситуатив-
ные союзники» Михаила Саакаш-
вили старательно уходят от прямо-
го ответа на вопрос, действительно 
ли бывший президент Грузии встре-
чался в Женеве с опальным олигар-
хом Игорем Коломойским и догово-
рился с ним о сотрудничестве. Неже-
лание оппозиционеров углубляться 
в эту тему понятно: господин Коло-
мойский имеет в стране неодноз-
начную репутацию, и попытка всту-
пить с ним в альянс ставит под сом-
нение искренность намерений Ми-
хаила Саакашвили, когда он гово-
рит о необходимости бороться с кор-
рупцией.

Сам господин Саакашвили в быт-
ность одесским губернатором, нахо-
дясь тогда в команде Петра Порошен-
ко, говорил об Игоре Коломойском 
как о символе коррупции на Украи-
не. Его тогдашний оппонент, впро-
чем, в долгу не оставался, называя 
экс-президента Грузии «собакой без 
намордника», кусающей всех под-
ряд, и «грязным наркоманом», кото-
рому требуется срочное лечение.

Тем более причудливо смотрит-
ся в глазах украинского политиче-
ского класса и общественного мне-

ния нынешний союз этих двух лю-
дей. То, что встреча в Женеве дейст-
вительно состоялась, 

”
Ъ“ уверенно 

подтвердил источник в Верховной 
раде: «Абсолютно точно знаю, что 
Коломойский, беседуя по телефо-
ну с одним из моих коллег, не толь-
ко подтвердил факт общения с Саа-
кашвили, но и описал стол, за кото-
рым это общение происходило. Ко-
ломойский говорил, что они выпи-
ли три бутылки 

”
Бароло“ (элитно-

го красного вина производства Ита-
лии.— 

”
Ъ“), закусывая швейцар-

скими сырами из дегустационной 
тарелки».

Еще один зарубежный контакт 
Михаила Саакашвили, который вы-
зывает вопросы у украинских поли-
тиков,— его встреча в Варшаве с экс-
премьером Ярославом Качиньским, 
лидером правящей партии «Право и 
справедливость». «У нас и так с Поль-
шей много проблем, а теперь Саа-
кашвили еще и Качиньского втяги-
вает в наши внутренние распри»,— 
жалуется в беседе с 

”
Ъ“ депутат Рады 

от БПП Александр Черненко.

«Это стайерский забег,  
а не спринтерский»
Несмотря на накал страстей и рез-
кость взаимных обвинений, боль-
шинство киевских собеседников 

”
Ъ“ склоняются к мнению, что остро-

го кризиса и тем более применения 
силы удастся избежать,— во всяком 
случае, в ближайшие недели. «Важ-
ный момент — позиция Запада. А За-
пад призывает обе стороны к сдер-
жанности — об этом заявляли и ев-
ропейские политики, и спецпред-
ставитель США по Украине Курт Вол-
кер. В результате генпрокурор Юрий 
Луценко публично пообещал, что за-
держивать Саакашвили не будут. А 
сам он, как мы видим, отказался от 
провокационных планов провес-
ти свою акцию в Киеве во вторник. 
Все понимают, что нынешнее проти-
востояние — стайерский забег, а не 
спринтерский. Конфликт переходит 
в позиционную фазу»,— пояснил 

”
Ъ“ 

директор киевского Института гло-
бальных стратегий Вадим Карасев.

«Вся эта история вокруг Саакаш-
вили уже нанесла серьезный удар 
по престижу страны. И еще нанесет. 
Получается, что наша власть не в со-
стоянии контролировать границу и 
даже не может наказать тех, кто на-
рушил закон — демонстративно, в 
прямом эфире. Случившееся долж-
но стать тревожным звонком для 
президента Порошенко. Силовики 
показали, что в критической ситуа-
ции не встанут на его сторону и не 
будут применять оружие. Они не хо-
тят повторять печальный опыт 

”
Бер-

кута“, бойцы которого пострадали 
за то, что выполняли приказ»,— го-
ворит 

”
Ъ“ депутат Запорожского об-

ластного совета от «Оппозиционно-
го блока» Юлия Ковалевская.

«Слабая власть —  
это не всегда плохо»
Еще один собеседник 

”
Ъ“, бывший 

заместитель главы секретариата 

президента Виктора Ющенко Мари-
на Ставнийчук считает, что и власти, 
и противостоящий им Михаил Саа-
кашвили ведут опасную игру: «Сей-
час, допустив прорыв границы, они 
на наших глазах открыли западный 
фронт. Эти люди своими руками ве-
дут дело к распаду государства. Два 
раза украинцы выходили на майдан 
с мечтами о светлом будущем, и два 
раза их обманывали. Нынешний по-
литический класс не способен ре-
шать задачи, стоящие перед страной. 
Особенно Верховная рада, состав ко-
торой был обновлен на две трети. В 
итоге мы и получаем один кризис за 
другим».

Эти пессимистические оценки 
не разделяет близкий к админист-
рации президента Порошенко по-
литтехнолог Виктор Уколов. «Вам в 
России это трудно понять, но у нас в 
стране своя философия, согласно ко-
торой слабая власть — это не всегда 
плохо,— говорит он 

”
Ъ“.— Слабая, 

не кровожадная, не авторитарная 
власть не душит своих оппонентов. 

Иногда она идет на уступки, на ком-
промиссы, лишь бы не дать раска-
чать ситуацию. Сейчас именно такой 
случай. Саакашвили никто не станет 
арестовывать. За свои действия он и 
его соратники ответят в суде».

О том, что власти собираются де-
лать упор именно на судебном пре-
следовании участников прорыва 
границы, 

”
Ъ“ сообщил и депутат Ра-

ды от БПП Александр Черненко. 
«Лучший, компромиссный вариант 
— судить Саакашвили, но не лишать 
его свободы, а выписать крупный 
штраф. Процесс может тянуться дол-
го — и это на руку властям. Главное 
сейчас — сбить накал страстей, спу-
стить эту историю на тормозах»,— 
говорит 

”
Ъ“ депутат.

И после короткой паузы добав-
ляет, но уже более решительным то-
ном: «Конечно, лучше всего было бы 
выслать Саакашвили в Грузию. Но, 
к сожалению, этот вариант едва ли 
пройдет — те же грузины не согла-
сятся. Зачем он им снова нужен? С 
таким трудом от него избавились».

Михаил Саакашвили собирается с украинскими силами
Экс-президент Грузии становится главной внутриполитической проблемой для Киева
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спецрепортаж
Сирия попала в хорошую кампанию
От постоянного солнца (дожди в Сирии идут 
от силы несколько раз в год) темные краски 
пожелтели, и снимки выглядят устаревши-
ми — как будто их просто некогда и неко-
му снять. На более новых растяжках рядом 
с лицом сирийского президента красным 
цветом написана фраза «I believe in Syria», 
где «in» выделено зеленым. Получается игра 
слов — лидер арабской республики говорит, 
что верит и Сирии, и в Сирию.

Алеппо де-факто поделен на восточную, 
центральную и западную части. Первая по-
страдала намного больше других: по сути, 
разрушения инфраструктуре нанесли пра-
вительственные войска, которые более го-
да пытались прорвать позиции радикаль-
ных исламистов до окончательного взятия 
этих районов под свой контроль. Там теперь 
не уехавшие люди своими силами разбира-
ют завалы.

Другие части Алеппо выглядят условно 
благополучно. Это довольно светский город: 
по улицам ходят женщины как в парандже 
и хиджабах, так и с вовсе непокрытыми голо-
вами, а также в брюках или коротких юбках.

Представители местных властей расска-
зывают, что для восстановления населенных 
пунктов и самого города в Алеппо создан 
специальный комитет, который подчиняет-
ся центральному органу в Дамаске. Особое 
внимание уделяется строительству и ремон-
ту больниц, образовательных учреждений 
(прежде всего школ), а в перспективе к ним 
прибавится еще и жилье. Но на общем фоне 
городских руин этого пока не видно.

В ноябре 2016 года радикальные исла-
мисты во время ракетного обстрела попали 
в начальную школу Аль-Фуркан в одноимен-
ном квартале на западе Алеппо. Выпущен-
ный из квартала Бустан-аль-Каср снаряд бук-
вально разнес учебное помещение, в кото-
ром находились дети и учителя.

Сейчас школа восстановлена. Ее дирек-
тор Нахля Дейри утверждает, что отремон-
тировать здание и возобновить работу учеб-
ного заведения им помогала только Россия, 
а другие государства даже не предложили 
малейшего содействия. 

Об этом же говорит и Махмуд Акем, муф-
тий главной мечети Алеппо — мечети Омей-
ядов. Построенная еще в 715 году и вклю-
ченная в список объектов Всемирного на-
следия ЮНЕСКО, она также сильно постра-
дала в ходе минометных обстрелов. Муфтий 
разочарованно твердит, что ни ЮНЕСКО, ни 
другие фонды или организации средств ме-
чети, в которой, по легенде, расположена 
могила отца Иоанна Крестителя — Захарии, 
пока не выделяли. Но зато с благодарностью 
вспоминает фонд имени первого президен-
та Чечни Ахмата Кадырова, который без 
лишних разговоров перечислил $14 млн на 
восстановление единственного минарета, 
разрушенного террористами в апреле 2013 
года. «Это именно та сумма, которая требу-
ется»,— уточняет он. Планируется, что ре-
ставрация продлится около двух лет, но по-
ка она не началась. Территория пустует, ме-
четь окружают завалы огромных валунов, 
а кварталы, находящиеся рядом с ней, даже 
не выглядят жилыми, хотя на обшарпанных 
балконах старых домов можно заметить ви-
сящие грязные вещи.

Дети-добытчики
Доступная прямая дорога между двумя точ-
ками на карте для сегодняшней Сирии — 
небывалая роскошь. Большинство дорог, 
аэропортов, аэродромов и населенных пун-
ктов небезопасны, поэтому ехать приходит-
ся объездными путями, которые порой уд-
линяют маршрут на несколько часов. Чуть 
лучше в западной части страны: россий-
ские и сирийские саперы (их здесь специ-
ально готовят сотрудники Международно-
го противоминного центра ВС РФ в филиа-
ле в Хомсе) провели масштабную работу на 
территориях, которые раньше контролиро-
вали исламисты. 

Дорога между городами Хомс и Хама от-
крылась для гуманитарных конвоев в авгу-
сте — сразу после переговоров представи-
телей российского Центра по примирению 
враждующих сторон (ЦПВС) с сирийской оп-
позицией. Теперь по коридору ездят десятки 
автомобилей, в том числе и с гуманитарной 
помощью. К северу от Хомса расположена 
одна из четырех зон деэскалации конфлик-
та, в которой оппозиция и правительствен-
ная армия пытаются не допустить возобнов-
ления боевых действий. Помогает им в этом 
российская военная полиция.

На пункте пропуска в Дар-эль-Кабире со-
брались несколько сотен беженцев, желаю-
щих вернуться в свои дома либо найти убе-
жище у родственников и друзей. Досмотр 
проходит в нескольких точках (там нужно 
показать полицейским свои сумки и доку-
менты, если они есть), а буквально в пяти 
сотнях метрах от гуманитарного коридора 
проживают согласившиеся на перемирие 
боевики «Сирийской свободной армии».

Представитель ЦПВС полковник Алек-
сандр Сазонов рассказывает, что этот пункт 
работает уже два месяца и это позволяет 
мирным жителям получать медицинскую 
помощь и около 10 тонн гуманитарных гру-
зов еженедельно. «Налицо положительные 
изменения: в течение пяти-шести лет здесь 
люди не могли получить медицинскую по-
мощь, не виделись с родными и близки-
ми,— говорит офицер.— Сейчас этот про-
цесс сдвинулся с мертвой точки». Он также 
сообщил, что каждую неделю на пункт про-
пуска приходят около десятка боевиков, что-
бы сложить оружие. Однако корреспонденту 

”
Ъ“ в тот день увидеть их не удалось.

Процесс примирения сторон очень не-
прост. «Непонятно, что сложнее — воевать 

или примирять»,— говорит российский 
военный, наблюдая за тем, как из проехав-
ших за несколько минут до этого грузови-
ков с надписями «Сирии от России» люди 
с автоматами выдают сирийцам пакеты 
с едой. По словам местных жителей, гума-
нитарной помощи не хватает на всех, а та, 
что доставляется, уходит за считанные ми-
нуты. Другой собеседник 

”
Ъ“ рассказал, что 

лично видел, когда в одном из гуманитар-
ных конвоев привезенной еды было так ма-
ло, что сирийцы залезали в грузовики, пы-

таясь забрать еду, а местные солдаты спихи-
вали самых ретивых ногами. 

Министр обороны РФ Сергей Шойгу уже 
направил специальному посланнику гене-
рального секретаря организации по Сирии 
Стаффану де Мистуре письмо с просьбой 
срочно нарастить объемы гуманитарной по-
мощи Сирии по линии ООН. Ответа пока не 
последовало. 

Нехватка помощи заметна и в самом 
Хомсе. Военные полицейские из послед-
них сил сдерживают мирных жителей, ко-

торые с криком прорываются к грузови-
кам. Легко это получается только у детей, 
поэтому их часто используют взрослые, от-
правляя их по несколько раз к одному и то-
му же грузовику. Семи-восьмилетние маль-
чики, улыбаясь, быстро бегают от КПП до 
грузовика и обратно, пытаясь добыть не-
сколько пакетов с продуктами.

Взрослые выглядят потерянными 
и уставшими. Невооруженным глазом вид-
но, что даже те, кому удалось преодолеть 
кордон, живут в явно неподходящих усло-
виях и без каких-либо привычных удобств. 
Однако заместитель губернатора провин-
ции Хомс Домар аль-Али уверенно обещает, 
что инфраструктура для энерго- и водоснаб-
жения здесь вскоре будет полностью восста-
новлена. «Наша провинция понесла самый 
большой урон со стороны боевиков и, ко-
нечно, понесла большие потери»,— подчер-
кивает чиновник, уверяя, что скоро все из-
менится к лучшему.

Через пять минут  
после почти победы
Впрочем, на фоне остальных провинций 
и городов Хомс и Хама выглядят действи-
тельно не самым худшим образом.

Город Акербат был отвоеван у террори-
стов «Исламского государства» только 2 сен-
тября. Добраться до него от Хмеймима мож-
но только в несколько этапов: сначала на са-
молете Ан-26 до восточного аэродрома Алеп-
по, затем еще около пяти часов в бронеавто-
мобиле «Тайфун-К». Асфальтированной до-
роги почти нет, а значит, сквозь открытые 
люки безостановочно летит мелкий песок 
и залетают трупные мухи. В маленькие ок-
на бронеавтомобиля видно только пустыню, 
а также сложенные в небольшие кучи тела 
убитых. На приличном расстоянии от пере-
двигающейся колонны периодически слыш-
ны звуки взрывов.

Акербат находится фактически на пере-
довой: разрозненные группы «Исламского 
государства» и «Джебхат ан-Нусры» распола-
гаются примерно в 15 км от самого города 
и периодически его обстреливают. Началь-
ник штаба группировки войск ВС РФ в Си-
рии генерал-лейтенант Александр Лапин го-
ворит, что уже созданы все условия для за-
вершающего разгрома террористов на вос-
токе Сирии, и именно здесь началось насту-
пление правительственных войск на Дейр-
эз-Зор. Российские военные с удовлетворе-
нием отмечают, что в результате наступле-

ния на Акербат было поражено 2893 объекта 
противника, уничтожено 1207 террористов 
и 132 пункта управления, были ликвидиро-
ваны 49 танков, 157 пикапов с крупнокали-
берными пулеметами и зенитными установ-
ками и более 80 артиллерийских систем. 

Боевиков из Акербата выбили ценой 
полного его разрушения. Города как тако-
вого больше нет: большинство домов либо 
серьезно повреждены, либо превращены 
в руины. Кажется, тут и вовсе никто никог-
да не жил. Нет даже разбросанных по зем-
ле вещей или мусора. Акербат, по завере-
ниям военных, был максимально подго-
товлен к круговой обороне, имел многоу-
ровневую систему защиты, многоходовое 
подземное сообщения, бункеры и укры-
тия. Подземный город на сегодня не разми-
нирован и военные туда не пускают. По их 
рассказам, он представляет собой сообща-
ющиеся тоннели от 100 до 800 м, позволяв-
шие боевикам маневрировать между раз-
ными участками обороны. В Акербате рос-
сийские фронтовые бомбардировщики Су-
24М и Су-34 уничтожили мастерскую по из-
готовлению «шахид-танков», которые впер-
вые начали применять террористы в Си-
рии. «Шахид-танк» — это, как правило, ста-
рый советский танк Т-55 или Т-62, в боевое 
отделение башни которого закладываются 
противотанковые мины, тротил и аммиач-
ная селитра. Защитные возможности бро-
нетехники укреплялись за счет того, что на 
башни наваривались кустарно произведен-
ные кумулятивные решетки и за них закла-
дывали мешки с песком, чтобы обеспечить 
дополнительную защиту. Мастерская рабо-
тала с 2015 года и была уничтожена 29 ав-
густа 2017 года. Аналогичные предприя-
тия обнаружены в Дейр-эз-Зоре и в Эс-Сух-
не. Генерал Лапин уверяет, что со своих бес-
пилотников российские военные наблю-
дали, как «шахид-танки» подрываются на 
подходе к боевым порядкам правительст-
венных войск. «Убойный поражающий эф-
фект: в радиусе 300 метров поражает абсо-
лютно все живое»,— отмечает начальник 
штаба группировки. Уничтожать такие тан-
ки, по словам генерала Лапина, проще все-
го при помощи осколочно-фугасных авиа-
ционных бомб ОФАБ-500.

Перед отходом из Акербата боевики зами-
нировали его практически полностью. Пе-
редвигаться можно только по проверенным 
зонам. Их пока мало: российским и сирий-
ским саперам предстоит работать еще не-
сколько недель. По словам военных, после 
разминирования Алеппо они изучили спе-
цифику закладки кустарных мин ислами-
стов, поэтому надеются сделать все быстро. 

Генералы утверждают, что разгром тер-
рористических группировок в этом районе 
превосходит по своей значимости и масшта-
бу все предыдущие победы. Город выгодно 
расположен — находясь рядом с рекой Евф-
рат, является важнейшим узлом, позволяю-
щим контролировать транспортные потоки 
между Средиземноморьем и Азией.

Впоследствии сирийским войскам нужно 
будет окончательно закрепиться в Дейр-эз-
Зоре — последнем крупном центре незакон-
ной нефтедобычи и источнике доходов «Ис-
ламского государства». Город 28 месяцев на-
ходился в блокаде исламистов, но буквально 
неделю назад штурмовым отрядам удалось 
прорваться через их окружение и присту-
пить к зачистке городских кварталов. Помо-
гает им в этом не только ВКС, но и ВМФ РФ. 
14 сентября дизель-электрические подвод-
ные лодки «Великий Новгород» и «Колпино» 
нанесли удары семью крылатыми ракетами 
«Калибр» из акватории Средиземного моря 
по позициям боевиков вблизи Дейр-эз-Зора.

Как говорит один из участников опера-
ции, сирийские военные (при помощи рос-
сийской авиации) рассчитывают отбить 
Дейр-эз-Зор в течение пары недель. Задача 
не самая простая: в городе все еще находят-
ся мирные жители и задействовать в пол-
ном объеме авиацию невозможно. Сирий-
ским правительственным войскам во вре-
мя боев внутри города придется рассчиты-
вать исключительно на себя (по данным 

”
Ъ“, подразделения сил специальных опе-

раций помогут им лишь в ликвидации наи-
более авторитетных боевиков). Если опера-
ция закончится успешно, Дейр-эз-Зор ждет 
то же, что и остальные города: разминиро-
вание уцелевших зданий и дорог, доставка 
гуманитарной помощи. 

Освободив город, войска Башара Асада 
смогут продвинуться вдоль долины реки Ев-
фрат и выйти на границу с Ираком. Ряд воен-
ных считает, что после этого можно будет го-
ворить о разгроме «Исламского государства» 
и «Джебхат ан-Нусры» как о свершившемся 
факте: мол, останется добить лишь малочи-
сленные группировки исламистов, уцелев-
ших после зачистки территорий, а там уже 
можно будет ожидать и нормализации об-
становки в стране. 

Другие высокопоставленные офицеры 
менее оптимистичны. По их мнению, даже 
при самом удачном раскладе на ликвида-
цию «тараканов» уйдет еще пара лет, тем бо-
лее что страны западной коалиции во главе 
с США до сих пор не могут взять другой важ-
ный город — Ракку. А без освобождения это-
го города, считающегося столицей «Ислам-
ского государства», говорить о разгроме ра-
дикальных исламистов нельзя.

Впрочем, окончание масштабных бое-
вых действий не будет означать, что в Си-
рии наступит окончательный мир. Все со-
беседники корреспондента 

”
Ъ“ в один го-

лос говорили о том, что возвращение стра-
ны к полноценной мирной жизни, о кото-
рой в республике многие уже и не помнят, 
потребует еще не одного года, а возмож-
но — и целого десятилетия.

Александра Джорджевич
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Военным с трудом удается сдерживать жителей, которые пытаются получить свою долю гуманитарной помощи  ФОТО AP

Там, где можно, люди пытаются вернуться к мирной жизни, но таких мест пока очень мало  ФОТО REUTERS



ЦБ одолжил «Открытию» триллион
Регулятор компенсировал отток клиентских средств из банка
Как выяснилось из опубликованной 
ЦБ отчетности кредитных организа-
ций за август, обороты банка «ФК От-
крытие» с регулятором для поддержки 
ликвидности превысили 13 трлн руб. 
При этом общая задолженность банка 
перед ЦБ на 1 сентября достигла 1 трлн 
руб. В целом из банков, возможные про-
блемы которых широко обсуждались 
в августе, в частности Московского кре-
дитного банка (МКБ), Промсвязьбан-
ка, и Бинбанка, сильнее всего негатив-
ный информационный фон отразился 
на последнем.

Вчера ЦБ опубликовал отчетность банков 
по форме 101 на 1 сентября. Как следует из 
раскрытой информации, практически весь 
объем оборотов ЦБ по однодневному репо в 
августе пришелся на банк «ФК Открытие» — 
13 трлн руб. из 14,7 трлн руб. По итогам меся-
ца задолженность по репо перед регулятором 

у «Открытия» составила 680 млрд руб., еще 
330 млрд руб. отражены в балансе банка как 
депозиты ЦБ на срок до 180 дней.

Вполне возможно, это новый инструмент 
«экстренной поддержки ликвидности», вве-
денный ЦБ сразу после вмешательства в си-
туацию с банком «Открытие». При этом отток 
клиентских средств за август составил почти 
300 млрд руб. Но за июль—август, уточнили 
вчера в ЦБ, отток средств из банка составил 
порядка 700 млрд руб.

• 29 августа ЦБ объявил о мерах по спасению 
«ФК Открытие», бывшего на тот момент од-
ним из крупнейших частных банков. Оздоров-
ление банка станет первым опытом санации 
с использованием нового механизма — Фонда 
консолидации банковского сектора. Предвари-
тельный объем докапитализации группы «От-
крытие» для восстановления деятельности, 
по оценке ЦБ, составляет 250–400   млрд руб. 
15 сентября ЦБ сообщил, что утвердил план 

санации банка, который подразумевает дока-
питализацию и предоставление средств банку 
на поддержание ликвидности кредитной ор-
ганизации.
Однако, судя по всему, отток клиентских 

средств из банка продолжался и после 29 авгу-
ста, так как регулятор не стал вводить морато-
рий на удовлетворение требований кредито-
ров. «Но введение моратория не помогло бы, 
а только оттянуло бы выплаты,— уверен стар-
ший директор по финансовым институтам 
Fitch ratings Александр Данилов.— При этом 
такое решение существенно увеличило бы 
нервозность на рынке, поэтому логично, что 
ЦБ выбрал из двух зол меньшее и сейчас заме-
щает своей ликвидностью отток депозитов».

Впрочем, в ЦБ утверждают, что в настоя-
щее время отток депозитов из банка остано-
вился. «Более того, наблюдается стабильный 
приток вкладов в банк от клиентов Private 
banking, являющихся обычно одной из на-

иболее информированных категорий кли-
ентов,— добавили в пресс-службе Банка Рос-
сии.— В ближайшее время можно рассчиты-
вать на начало притока средств и от других ка-
тегорий клиентов».

Ситуация с банком «Открытие» затрону-
ла и три других крупных частных банка — 
МКБ, Промсвязьбанк и Бинбанк, о пробле-
мах которых в августе предупреждал анали-
тик «Альфа-капитала» Сергей Гаврилов. «Мы 
закрыли лимиты на облигации указанных 
банков,— отмечалось в письме.— Мы про-
должаем получать все больше публичной и 
непубличной информации о проблемах вну-
три целой группы банков... Есть большая ве-
роятность, что ситуация вокруг них может 
быть окончательно решена уже этой осенью, 
а не после выборов президента РФ в 2018 го-
ду, как думают многие». 

инвестиции и финансы — с10

Россельхознадзор может лишиться 
 права проводить проверки перерабо-
танной пищевой продукции, поскольку 
эти функции также выполняет Роспо-
требнадзор. По данным 

”
Ъ“, такую идею 

обсуждают в правительстве. Участники 
рынка жалуются, что сложившаяся си-
туация приводит зачастую к двойным 
проверкам и увеличивает нагрузку 
на бизнес.

Необходимость лишения Россельхознадзо-
ра полномочий по проведению проверок пе-
реработанной пищевой продукции, в том чи-
сле в торговых сетях, обсуждалась на совеща-
ниях рабочей группы по совершенствованию 
контрольно-надзорной деятельности в сфере 
розничной торговли, которые прошли в Ми-
нюсте. Как следует из протоколов встреч (ко-
пия есть у 

”
Ъ“), соответствующие поправки 

предлагается внести в нормативные акты Та-
моженного союза (ТС), в первую очередь, в ре-
шение комиссии ТС от июня 2010 года №317. 
Изменения необходимы для оптимизации ду-
блирующих полномочий Россельхознадзора 
и Роспотребнадзора, говорится в документах. 
В пресс-службе Минюста заявили, что предло-
жения по изменению законодательства в этой 
части бизнес-сообщество еще должно напра-
вить, их обсуждение состоится не ранее 2018 
года. В Россельхознадзоре вчера не смогли 
предоставить оперативный комментарий.

Россельхознадзор сегодня проводит регу-
лярные проверки готовой продукции, как у 
производителей, так и в розничных сетях, ис-
пользуя как обоснование именно решение 
комиссии ТС №317, но с точки зрения рос-
сийского законодательства проверки не за-
конны, считает собеседник 

”
Ъ“ в крупном 

производителе продуктов. Россельхознад-
зор может проверять готовую продукцию на 

границе, а также, к примеру, проводить вы-
ездные инспекции белорусских предприя-
тий для разрешения импорта, внутри стра-
ны таких полномочий у службы нет, добавля-
ет исполнительный директор «Союзмолоко» 
Артем Белов. Участники рынка неоднократ-
но заявляли, что Россельхознадзор не обла-
дает необходимыми компетенциями, тре-
буемыми для работы с готовой продукцией, 
качество и безопасность которой уже контр-
олирует Роспотребнадзор, напоминает один 
из них. Впрочем, исполнительный директор 
HEADS Consulting Никита Куликов указыва-
ет, что единый порядок проведения прове-

рок в отношении подлежащих ветеринарно-
му контролю товаров применяется «на тамо-
женной границе Таможенного союза и на та-
моженной территории Таможенного союза», 
к которой относится и РФ. То есть, резюмиру-
ет он, Россельхознадзор имеет право на про-
верки внутри России на любом этапе движе-
ния продукции.

В мае 2017 года Россельхознадзор заявлял 
о выявлении фуразолидона в партии наггет-
сов, произведенных на заводе по переработке 
мяса птицы Cargill в Тульской области, кото-
рые предназначались для поставки в сеть ре-
сторанов McDonald’s. На Cargill был наложен 

штраф в 300 тыс. руб. и выдано предписание 
о приостановлении действия декларации на 
указанную продукцию. В компании тогда по-
обещали оспорить предписание Россельхоз-
надзора. Заявления сейчас рассматривает Ар-
битражный суд Тульской области, следует из 
картотеки дел. В этом сентябре Россельхоз-
надзор также сообщал о нарушениях в подмо-
сковном магазине сети «Пятерочка» (входит в 
X5 Retail Group). Там служба, в частности, об-
наружила продукцию с истекшим сроком год-
ности и с нарушением целостности упаковки. 
В этом месяце Россельхознадзор также отчи-
тался о выявлении бактерии кишечной па-
лочки в говяжьем фарше в подмосковном ги-
пермаркете Globus. По итогам проверок ри-
тейлерам были вынесены штрафы в 600 тыс. 
руб. и 100 тыс. руб. соответственно, сообщал 
Россельхознадзор. Связаться с Globus вчера не 
удалось, в X5 Retail Group и Cargill не ответи-
ли на запрос 

”
Ъ“.

В Metro Cash & Carry рассказали, что за пер-
вые шесть месяцев 2017 года число прове-
рок Россельхознадзора несколько возросло 
по сравнению с тем же периодом 2016 года. 
Их запрет снизит нагрузку на бизнес и позво-
лит предотвратить дублирование контроль-
но-надзорных мер по одним и тем же видам 
переработанной продукции, надеется пред-
ставитель ритейлера. В Роспотребнадзоре на-
помнили, что неоднократно выступали за 
внесение изменений в решение КТС №317 и 
исключение из единого перечня продукции, 
подлежащей ветеринарному контролю, го-
товой продукции. В Минпромторге заявили 

”
Ъ“, что изучат предложение с учетом мнения 

участников рынка. В Минсельхозе не ответи-
ли на запрос.

Анатолий Костырев,  
Дмитрий Бутрин
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19909,50 (+102,06)
РТС 1119,14 (–4,29)
FTSE 100 7253,28 (+37,81)

DAX 30 12559,39 (+40,58)
DJIA* 22338,2 (+69,86)
NASDAQ Composite* 6472,101 (+23,634)

*На 20:13.    По данным агентства Reuters. 

июнь июль июнь июль июнь июль июнь июль июнь июль августавгуставгуставгуставгуст

54,0 62,0

54,0

55,6

57,2

58,8

60,4

62,0руб. ● 57,6242

0,16%
1,0 1,25

1,00

1,05

1,10

1,15

1,20

1,25$ ● 1,1936

0,04%
1,8 2,10

1,80

1,86

1,92

1,98

2,04

2,10тыс. пунктов ● 2,059

0,26%
40,0 60,0

40

44

48

52

56

60$ / баррель

1,48%
19,0 22,5

19,0

19,7

20,4

21,1

21,8

22,5

0,32%

● 56,42тыс. пунктов ● 22,339

 Индексы ведущих фондовых бирж на 18.09.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 19.09.17
Австралийский доллар 46,1339
Английский фунт 78,0520
Белорусский рубль** 29,7569
Датская крона* 92,3864

Доллар США 57,6242
Евро 68,7514
Индийская рупия*** 89,9535
Казахский тенге*** 16,9416

Канадский доллар 47,2291
Китайский юань* 87,8070
Норвежская крона* 73,5594
СДР 82,0459

Сингапурский доллар 42,8242
Новая турецкая лира 16,6496
Украинская гривна* 22,0108
Шведская крона* 72,3331

Швейцарский франк 60,0127
Японская иена*** 51,7528
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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На прошлой неделе московский мэр 
Сергей Собянин, как полагается, пу-
блично поздравил своего бывшего 
подчиненного, экс-главу столичного 
департамента ЖКХ Павла Ливинско-
го с высоким назначением — генди-
ректором электросетевого холдинга 
«Россети». «Москва будет оказывать 
вам содействие,— сказал мэр,— вы 
всегда найдете в лице Москвы надеж-
ного партнера по развитию энергети-
ки в регионе».

Тут у меня, москвича, измучен-
ного то плиткой, то гранитом, ра-
зыгралось воображение. Я предста-
вил, как могла бы выглядеть ренова-
ция столичных электросетей. Напри-
мер, ежегодный летний ремонт све-
жеотремонтированных подстанций 
с подачей электричества в половин-
ном объеме. При этом в конце ремон-
та выясняется, что половинный объ-
ем — это теперь норма. Скажете, так 
ремонты электросетей не делаются? 

До этого лета я тоже думал, что три по-
лосы на Садовом — это было полве-
ка назад, но глаза говорят мне, что я 
недооценил фантазию реноваторов.

Или, например, вдруг после ре-
монта выяснится, что к соседней под-
станции со свободными мощностями 
мой дом напрямую подключить нель-
зя, а электричество придется получать 
через обходную схему почти из сосед-
него округа. Это примерно так же, как 
сейчас свернуть, например, с Садово-
го — то дублер обнаружится, в кото-
рый не попасть с первого раза, да и не 
всякий автомобиль в него по габари-
там входит, то односторонние переул-
ки — и объезжай через пол-Москвы...

В самой подстанции тем временем 
стоит трансформатор, но к нему под-
ключиться нельзя — по нынешней 
моде, это резерв для полезных для 
экологии потребителей. Таких, прав-
да, в городе, говорят, то ли пять, то 
ли десять тысяч, и электричество им 
нужно лишь несколько месяцев в го-
ду, но пусть резерв будет. Заведены же 
зачем-то велодорожки в Москве, где 
полгода мороз или холодный дождь, 
а на дорогах то снег, то осенняя грязь?

Это все, конечно, только вообра-
жение. Однако в реальности «Россе-
ти» действительно сильно зависят от 
регионов. Именно местные власти ут-
верждают тарифы на передачу элек-
троэнергии, то есть уровень теплоты 
отношений с чиновниками напря-
мую сказывается на финансовом по-
ложении компаний. Павлу Ливинско-
му, конечно, эту игру в тарифы объяс-
нять не надо, он уже успел поработать 
не только в мэрии, но и в МОЭСК «Рос-
сетей», которой принадлежат основ-
ные распредсети московского регио-
на, и в ОЭК (25% сетей столицы).

Приведу лишь два показателя: 
на 2017 год Москва утвердила МО-
ЭСК необходимую валовую выручку 
в 40,3 млрд руб., а ОЭК — в 20,4 млрд 
руб. Поэтому даже если вдруг у ново-
го главы «Россетей» возникнет жела-
ние сделать что-то вразрез с планами 
«надежного партнера», это будет край-
не непросто.
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Именно местные 
власти утверждают 
 тарифы на передачу 
электроэнергии, 
то есть уровень тепло-
ты отношений с ними 
напрямую сказывает-
ся на  финансовом 
 положении компаний

с властями Москвы хорошо  
знакомы новому главе «Россетей», 
замечает редактор отдела бизнеса

Владимир Дзагуто

Кресло гендиректора ИФК уступили даме
Компанию может возглавить Дарья Доренвендт
Как стало известно 

”
Ъ“, новым прези-

дентом лизинговой компании «Илью-
шин Финанс Ко» (ИФК) после перехода 
Александра Рубцова в Объединенную 
авиастроительную корпорацию (ОАК) 
может стать его первый заместитель 
Дарья Доренвендт. Она работала с го-
сподином Рубцовым более 17 лет, отве-
чая за правовые вопросы и послепро-
дажное обслуживание поставляемых 
в лизинг самолетов. От госпожи До-
ренвендт ждут продвижения россий-
ских MC-21–300 на зарубежные рынки. 
При этом на ближнемагистральный 
SSJ 100 ИФК рассчитывать практиче-
ски не приходится: это направление 
де-факто закреплено за Государствен-
ной транспортной лизинговой компа-
нией (ГТЛК).

О том, что первый заместитель прези-
дента лизинговой ИФК Дарья Доренвендт 
стала основным кандидатом на пост главы 
компании, 

”
Ъ“ рассказали несколько топ-

менеджеров авиапрома, информацию под-
твердил собеседник в ОАК. По их словам, ее 
кандидатура уже согласована всеми заинте-
ресованными сторонами, а де-юре назначе-
ние будет оформлено во время одного из за-
седаний совета директоров ИФК. Пока ком-
панию по-прежнему возглавляет Александр 
Рубцов, который в начале сентября был на-
значен вице-президентом ОАК по граждан-
скому авиастроению (об этом 

”
Ъ“ сообщал 

30 августа). Для соблюдения законодательст-

ва ему нужно избавиться от своих бизнес-ак-
тивов, передав их в траст, говорит источник 

”
Ъ“ в правительстве. В ИФК и ОАК от коммен-

тариев вчера отказались.

• ИФК создана в 1999 году для финансиро-
вания поставок российских гражданских са-
молетов на внутренний и внешний рынки. 
В 2001 году основным акционером компании 
стала РФ, с 2007 года ИФК входит в состав 
ОАК, обеспечивая основной объем поставок 
новых отечественных гражданских самоле-
тов. Всего поставлено 58 самолетов, в числе 
которых Ан-124–100, Ил-96, Ан-148/158, Ту-
204 и др.
По сведениям 

”
Ъ“, новое назначение го-

спожи Доренвендт проходит по личной ре-
комендации господина Рубцова. Это неуди-
вительно, признается знакомый с топ-ме-

неджером участник рынка: она работала с 
Александром Рубцовым с момента основа-
ния ИФК в 1999 году, была его доверенным 
лицом по самым сложным вопросам и не 
бросила его даже в тяжелые для ИФК момен-
ты. Например, в 2006 году Дарья Доренвендт 
защищала господина Рубцова от обвинений 
в уголовном преследовании (ему инкрими-
нировалось превышение должностных пол-
номочий при распределении госсредств, 
полученных от допэмиссии ИФК в 2002 го-
ду). В круг ответственности госпожи Дорен-
вендт в ИФК входили правовые вопросы и 
послепродажное обслуживание поставлен-
ных в лизинг самолетов (она была руководи-
телем группы MRO — maintenance, repair & 
overhaul). Став главой ИФК, Дарья Дорен-
вендт пополнит пока немногочисленный 

список женщин—глав компаний и структур, 
связанных с авиацией (см. справку).

В новой должности от нее ждут продол-
жения курса, взятого Александром Рубцо-
вым. Он оставляет неплохое наследство, убе-
жден источник 

”
Ъ“ в ОАК: к началу 2018 го-

да стоимость портфеля заказов ИФК долж-
на составить не менее $4 млрд. Дарье Дорен-
вендт нужно сделать упор на продвижении 
на зарубежных рынках среднемагистраль-
ного МС-21–300 (первые поставки намече-
ны на 2019 год), продолжает собеседник 

”
Ъ“. 

Сейчас ИФК уже закупила у «Иркута» 50 само-
летов, до конца года должна определиться с 
приобретением еще 15 машин. Но надеять-
ся на увеличение объемов лизинга ближне-
магистрального SSJ 100 ИФК не приходится, 
поскольку это направление отдано на откуп 
ГТЛК, считает источник 

”
Ъ“ в аппарате пра-

вительства: «ГТЛК будет продвигать и увели-
ченную модификацию SSJ 100 — МС-21–100».

Главный редактор журнала «Взлет» Андрей 
Фомин считает, что основная задача ИФК бу-
дет заключаться в обновлении лизингового 
парка: «Но для этого нужно сначала избавить-
ся от имеющихся на балансе бортов — скорее 
всего, их возьмут госзаказчики,— и после пе-
реходить на новый портфель с МС-21». Но и 
при таком раскладе перспективы у ИФК не-
плохие, убежден эксперт: при успешном про-
движении МС-21 компания будет загружена 
работой на ближайшие пять-десять лет.

Иван Сафронов, 
Елизавета Кузнецова

Россельхознадзору сужают рацион
Службу могут лишить части полномочий
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Татьяна Анодина — инициатор 
создания и председатель Межгосу-
дарственного авиационного коми-
тета (МАК).
Ольга Плешакова с 2001 года 
работала гендиректором, а с августа 
2015-го — главой совета директоров 
авиакомпании «Трансаэро». 26 октя-
бря 2015 года сертификат эксплуа-
танта компании был аннулирован.
Наталия Филева — совладелец 
группы компаний S7 (авиакомпании 

S7 Airlines, «Глобус»), гендиректор 
(в 2005–2009 годах) и председатель 
совета директоров группы.
Светлана Мурсекаева — основ-
ной владелец авиакомпании «ВИМ-
Авиа» (99% акций).
Тамара Пайвина с 2006 по 2016 
год (с перерывами) была генди-
ректором авиакомпании «Бурят-
ские авиалинии». С февраля 2017 
 года лицензия перевозчика аннули-
рована.

Ольга Федорова с 2014 года яв-
ляется генеральным директором 
авиакомпании «Якутия».
Алла Вучкович с 2007 по 2014 
год возглавляла департамент 
управления персоналом Объеди-
ненной авиастроительной корпора-
ции, была вице-президентом. Сей-
час — исполнительный директор по 
персоналу и социальной политике 
«Роскосмоса».

Артем Косенок
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

инвестиции и финансы
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Банк России серьезно ужесточа
ет требования к размещению 
пенсионных накоплений него
сударственными фондами, на 
этот раз — и в корпоративные 
бонды. Как следует из опублико
ванного вчера указания регуля
тора, срок удержания в портфе
ле облигаций из первого коти
ровального списка Московской 
биржи, не имеющих рейтинга 
АКРА и «Эксперт РА», сокращен 
на шесть месяцев. Ситуация для 
НПФ далека от идеала: захотят 
ли сами эмитенты получать та
кие рейтинги — большой во
прос, к тому же утвержденная 
методология пока есть лишь 
у АКРА.

Указание Банка России 4489-У, на-
кладывающее дополнительные ог-
раничения на НПФ при выборе акти-
вов, было опубликовано вчера на 
сайте регулятора. Как следует из тек-
ста документа, облигации, включен-
ные в первый котировальный спи-
сок Московской биржи, но не имею-
щие рейтингов от российских 
агентств АКРА или «Эксперт РА», 
фонды могут держать в портфеле на-
коплений до конца текущего года. 
По действующему положению 580-П 
держать такие ценные бумаги НПФ 
могли на шесть месяцев дольше, до 
30 июня 2018 года. На запрос 

”
Ъ“ о 

причинах смещения сроков в ЦБ 
вчера не ответили.

• Банк России последовательно уже-
сточает требования к вложениям 
НПФ в течение последних двух лет. 
За это время регулятор серьезно 
 срезал долю банковских вложений 
(см. 

”
Ъ“ от 24 августа 2016 года), 

 ужесточил требования к размеще-
нию собственных средств (см. 

”
Ъ“ 

от 12 января). Послабления если 

и были, то скорее номинальные. 
 Например, фондам разрешили вло-
жения в акции высокотехнологич-
ных ком паний, но отнесли такие 
вложения к высокорисковым (см. 

”
Ъ“ 

от 22 февраля). Наряду с ОФЗ НПФ 
серьезно нарастили вложения в кор-
поративные бонды (см. 

”
Ъ“ от 27 ию-

ля) — вопросов к таким вложениям 
у регулятора до последнего времени 
не возникало.
«Де-факто фонды смогут держать 

облигации из первого котировально-
го списка, не имеющие соответству-
ющих рейтингов, и после 31 декабря 
2017 года, однако они будут ненадле-
жащим активом»,— поясняет дирек-
тор департамента риск-менеджмента 
«ЕФГ Управление активами» Алек-
сандр Баранов. В течение полугода 
либо эмитент получит необходимый 
рейтинг, либо фонду придется реали-
зовать такие активы. Возможно, со-
кращение срока удержания таких 
бондов в портфелях накоплений 
«рассчитано на тех игроков, которые 
могли бы после 30 июня 2018 года 

”
прибавить“ некоторый срок 

”
на 

устранение нарушений“», предпола-
гает начальник управления инвести-
рования НПФ «Сафмар» Андрей Есин.

Участники пенсионного рынка 
подчеркивают, что в первом котиро-
вальном списке Московской биржи 
находится около 40 эмитентов обли-
гаций без рейтингов по националь-
ной шкале — в частности, «Газпром», 
РЖД, ЛУКОЙЛ. «По сути, НПФ в этой 
ситуации остаются крайними — 
эмитент же никак не заинтересован 
получать рейтинг от российских 
агентств»,— отмечает руководитель 
крупного фонда. Другой его коллега 
указывает, что к настоящему време-
ни утвержденная Банком России ме-
тодология кредитного рейтинга кор-

поративного эмитента есть лишь у 
АКРА, тогда как у «Эксперт РА» она 
пока не прошла согласование у регу-
лятора. «Облигации эмитентов без 
российских рейтингов, но с рейтин-
гами 

”
большой тройки“ на несколь-

ко десятков миллиардов рублей на-
ходятся в портфелях НПФ»,— оцени-
вает управляющий директор по кор-
поративным рейтингам «Эксперт 
РА» Павел Митрофанов. «В сравне-
нии с ОФЗ и облигациями субъектов 
федерации вложения в корпоратив-
ные бонды дают НПФ премию по до-
ходности до 4% годовых. Массовый 
выход из таких вложений, особенно 
на фоне устойчивого тренда на сни-
жение ставок по банковским депози-
там,— маловероятный сценарий»,— 
говорит директор группы рейтингов 
финансовых институтов АКРА Юрия 
Ногина.

Более сложным будет выход из 
бондов, которые уже не попадают в 
первый котировальный список и не 
проходят по действующим рейтин-
говым правилам. Из таких вложе-
ний, превышающих 100 млрд руб., 
фонды рассчитывали выходить к се-
редине 2018 года. «Из потенциально 
проблемного — например, облига-
ции 

”
Открытие Холдинга“, которые 

в начале этого года еще держали не-
которые НПФ»,— отмечает господин 
Митрофанов. Он прогнозирует, что 
некоторым НПФ придется более опе-
ративно избавляться от облигаций, 
де-факто фондировавших девело-
перские и иные проекты их акцио-
неров, а также близких финансовых 
групп. «По нынешним правилам они 
могли рефинансировать эти проек-
ты и возвращать активы в фонды в 
более комфортном режиме»,— резю-
мировал господин Митрофанов.

Павел Аксенов

Фондам укорачивают портфели
ЦБ ограничивает инвестиции НПФ  
в облигации без рейтинга

Сбербанк имеет шанс первым 
из российских госбанков продать 
принадлежащую ему кредитную 
организацию на Украине. Потер
пев неудачу с продажей украин
ской дочерней структуры, он сде
лал ставку на «внучку» — VS Bank. 
По мнению экспертов, сделка со
стоится с высокой степенью ве
роятности, поскольку к потенци
альному покупателю в лице укра
инского политика и бизнесмена, 
уже владеющего банками, Сергея 
Тигипко, у местного регулятора 
вряд ли возникнут вопросы.

О новом повороте в украинской 
истории российских госбанков, ко-
торые уже не первый год пытаются 
продать свои «дочки», стало известно 
18 сентября. Национальный банк Ук-
раины (НБУ) сообщил, что получил от 
гражданина Украины пакет докумен-
тов для согласования приобретения 
существенного участия в VS Bank в 
размере 99,9% акций. «Все получен-
ные документы зарегистрированы и 
находятся на рассмотрении,— уточ-
нили в НБУ.— Согласно ст. 34 закона 
Украины 

”
О банках и банковской де-

ятельности“ НБУ рассматривает до-
кументы в течение трех месяцев со 
дня получения полного пакета». Ру-
ководитель Антимонопольного ко-
митета Украины (АМКУ) Юрий Терен-
тьев уточнил, что претендентом на 
покупку VS Bank является бизнесмен 
Сергей Тигипко.

• Сергей Тигипко на данный момент 
уже владеет двумя украинскими бан-
ками — Таскомбанком и Универсал-
банком. Последний господин Тигипко 
приобрел в конце 2016 года у Eurobank 
Group. Оба банка входят в топ-30 
банков Украины по активам (19-е 
и 27-е место). Кроме того, господин 
Тигипко известный политик, кон-
курировавший за пост президента 
с Петром Порошенко, но добровольно 
снявший свою кандидатуру. Является 
учредителем и основным акционером 
одной из крупнейших финансово-про-
мышленных групп Украины ТАС.

• VS Bank принадлежит российскому 
Сбербанку (через Sberbank Europe). 
Он сопоставим по масштабам бизне-
са с банками господина Тигипко (28-е 
место по активам). Бизнес сосредото-
чен на Западной Украине, банк зареги-
стрирован во Львове.
В Таскомбанке (выступает с офици-

альными комментариями по вопро-
сам приобретения VS Bank) подтвер-
дили, что документы на приобрете-
ние VS Bank были поданы и сейчас 
ожидается решение регулятора. До ре-
шения дополнительные коммента-
рии преждевременны. В Сбербанке 
отказались от комментариев.

Однако, по мнению экспертов, ве-
роятность, что данная сделка получит 
одобрение регулятора, крайне высо-
ка. «Сергей Тигипко сейчас достаточ-
но активно покупает активы, расши-
ряет и диверсифицирует свой биз-
нес,— отмечает исполнительный ди-
ректор Международного фонда Блей-
зера (регион Украина) Олег Устен-
ко.— Я не вижу даже формальной 

причины, по которой ему могли бы 
не согласовать сделку. К тому же он в 
прошлом сам политик и может вос-
пользоваться для решения данного 
вопроса контактами, которые у него 
есть в политических кругах».

Российские активы сейчас доволь-
но интересны для приобретения, по-
скольку продаются с большим дис-
контом из-за желания многих уйти с 
рынка, умноженного на давление со 
стороны властей Украины, указывает 
Олег Устенко. 16 марта президент Ук-
раины Петр Порошенко ввел санк-
ции против «дочек» пяти российских 
госбанков сроком на один год (всту-
пили в силу 23 марта). Под ограниче-
ния попали «дочки» Сбербанка, «доч-
ка» ВЭБа Проминвестбанк, также ВТБ 
и БМ-банк, входящие в группу ВТБ. 
Фактически под запрет попал любой 
вывод капитала в пользу материн-
ских структур в России.

Санкции стали катализатором пои-
ска покупателей российскими госбан-
ками на свои украинские «дочки». Так, 
Сбербанк, который вел переговоры о 
продаже Сбербанка (Украина) на тот 
момент почти год, фактически сразу 
объявил о достижении договоренно-
стей с консорциумом инвесторов — 
Григорием Гусельниковым и Саидом 
Гуцериевым, но сделка не получила 
согласование регулятора. Не удалось 
пройти согласование и другим пре-
тендентам на покупку украинских 
Сбербанка, Проминвестбанка и ВТБ.

На данный момент у НБУ нет паке-
тов документов для согласования 
приобретения существенного уча-
стия в других банках с российским 
капиталом, уточнили в Нацбанке. Та-
ким образом, VS Bank с высокой до-
лей вероятности сможет стать пер-
вым, проданным российскими госиг-
роками, указывают эксперты. Учиты-
вая, что VS Bank — небольшой актив, 
заключает Олег Устименко, то он осо-
бенно интересен и вероятность про-
дать его велика.

Ксения Дементьева,  
Светлана Самусева

Сбербанк нашел инвестора  
на Украине
Структурой госбанка заинтересовался Сергей Тигипко

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

В понедельник котировки зо
лота обновили четырехнедель
ный минимум, опустившись 
вплотную к уровню $1300 за 
тройскую унцию. Медвежья иг
ра ведется инвесторами в пред
дверии заседания Федеральной 
резервной системы (ФРС) США, 
от которого они ждут ужесточе
ния риторики в отношении де
нежнокредитной политики. 
В отсутствие дальнейшей эска
лации конфликта между США 
и КНДР цены на золото могут 
опуститься ниже круглой отмет
ки уже до конца текущей неде
ли, считают аналитики.

После двух месяцев бурного роста 
и достижения годового максимума 
золото начало стремительно терять в 
цене. Вчера, по данным Bloomberg, 
котировки золота на мировом рын-
ке опустились до $1305 за тройскую 
унцию, обновив четырехнедельный 
минимум. По сравнению с закрыти-
ем пятницы стоимость золота снизи-
лась на 1%. При этом непрерывное 
снижение продолжается шестой 
день подряд, и за это время его цена 
снизились на 3,1%. Снижение цен 
наблюдалось и на другие драгоцен-
ные металлы. В понедельник коти-
ровки серебра опускались до мини-
мума с 28 августа — $17,03 за трой-
скую унцию, что почти на 6% ниже 
значений позапрошлой пятницы. 
Стоимость платины за этот период 
снизилась на 5,8%, до отметки $960 
за унцию.

Стоимость золота снижается, не-
смотря на сохраняющуюся напря-
женность вокруг Северной Кореи. В 
минувшую пятницу Пхеньян вновь 
осуществил запуск баллистической 
ракеты. Японские и южнокорейские 

военные сообщили, что она дости-
гла высоты около 800 км, перелетела 
через территорию Японии и упала в 
2,2 тыс. км от мыса Эримо на Хоккай-
до. «После того как неожиданно лег-
ко разрешилась маячившая пробле-
ма потолка госдолга США, стихли 
ураганы, а Совет Безопасности ООН 
единогласно одобрил пакет санкций 
в отношении Северной Кореи, спрос 
на рисковые активы вернулся. Инве-
сторы уходили из защитных акти-
вов, что и привело к снижению цен 
на золото и росту доходности казна-
чейских облигаций США»,— отмеча-
ет директор по анализу финансовых 
рынков и макроэкономики «Альфа-
капитала» Владимир Брагин.

В настоящее время инвесторы го-
товятся к намеченному на эту неде-
лю заседанию ФРС США. По словам 
стратега по операциям на товарно-
сырьевых рынках Sberbank Invest-
ment Research Михаила Шейбе, ин-
весторы в целом ожидают появле-
ния более подробной информации о 
плане по сокращению баланса регу-
лятора. «Хотя повышения ставки по 
итогам этого заседания не ожидает-
ся, котировки золота, вероятно, ока-
жутся под давлением, поскольку 
ускорение инфляции в последнее 

время служит предпосылкой для не-
которого ужесточения риторики 
представителей ФРС»,— отмечает 
гос подин Шейбе.

В пользу дальнейшего снижения 
цен на золото говорит сильный пере-
кос на рынке фьючерсных контрак-
тов. Согласно данным Комиссии по 
торговле товарными фьючерсами 
(CFTC) за неделю с 6 по 12 сентября, 
хедж-фонды наращивали длинные 
позиции по золоту девятую неделю 
подряд, тогда как объем коротких 
позиций оставался весьма незначи-
тельным. В результате соотношение 
длинных и коротких позиций со-
ставляет уже 20,8:1, что практически 
вдвое больше, чем в сентябре прош-
лого года (13,2:1). «Как показывает 
опыт, столь сильный перекос может 
спровоцировать резкую коррекцию 
цен на фоне фиксации прибыли 
(так, в конце сентября 2016 года цена 
на золото упала на $80)»,— отмечает 
Михаил Шейбе. Поэтому если в бли-
жайшее время не появится новых со-
общений об эскалации конфликта с 
КНДР, решение ФРС вполне может 
обусловить падение цен на золото на 
этой неделе значительно ниже уров-
ня $1300 за унцию.

Виталий Гайдаев

Золоту не хватает напряженности
Цены падают шестой день подряд

Согласно данным отчетности этих 
банков, в Бинбанке и МКБ было сокра-
щение средств госсектора (на 12,3 мл-
рд руб. и 11,1 млрд руб. соответствен-
но), и только в Промсвязьбанке был 
приток (+43,4 млрд руб.). «С середины 
2017 года госкомпании стали еще вни-
мательнее, чем прежде, смотреть на 
наличие высоких рейтингов, в том чи-
сле от национальных рейтинговых 
агентств — у Промсвязьбанка и МКБ 
такие рейтинги есть,— и вхождение в 
перечень системно значимых: в авгу-
сте в этот список входил только Пром-
связьбанк»,— указывает руководи-
тель отдела валидации «Эксперта РА» 
Станислав Волков.

В целом наиболее болезненно — су-
дя по отчетности — негативная ин-
формационная волна отразилась на 
балансе Бинбанка. «Совокупный от-
ток средств из банка составил около 

50 млрд руб., из которых 40 млрд 
руб.— это средства ЦБ и межбанков-
ские кредиты, а чуть более 10 млрд 
руб.— средства клиентов,— подсчи-
тал Александр Данилов.— Для ком-
пенсации банку пришлось существен-

но сократить портфель ценных бумаг 
— на более чем 80 млрд руб., из кото-
рых больше 20 млрд руб. пошло на 
увеличение подушки ликвидности».

Юлия Локшина,  
Дмитрий Ладыгин

ЦБ одолжил «Открытию» триллион

Мы всегда говорили,  
что перспектив развития  

у российских банков  
здесь нет.  

Найти покупателя  
на украинские активы 

сейчас непросто.  
Но мы как регулятор 

считаем, что выход с рынка 
должен быть 

цивилизованным
— Екатерина Рожкова,
заместитель главы НБУ,  

27 апреля 2017 года
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Банк России обнародовал проект указания, которым для банков вводится еще один 
обязательный норматив — Н1.4 (норматив финансового рычага) с максимально допу-
стимым значением 3%. Н1.4 обязателен лишь для банков с универсальной лицензией, 
он вводится с 1 января 2018 года. Норматив рассчитывается как отношение величины 
основного капитала банка к сумме балансовых активов, кредитного риска по услов-
ным обязательствам кредитного характера; кредитного риска по операциям с ПФИ; 
а также кредитного риска по сделкам, совершаемым на возвратной основе с ценными 
бумагами, переданными без прекращения признания. «Этот норматив может сдержи-
вать агрессивный рост банка за счет вложений, которые рассматриваются как надеж-
ные и поэтому на существующие нормативы достаточности капитала не влияют или 
влияют несущественно,— пояснил руководитель отдела валидации ”Эксперт РА“ Ста-
нислав Волков.— Однако если оценка качества таких активов резко ухудшается (как 
это произошло в 2008 году со многими ипотечными облигациями, имевшими наивыс-
шие рейтинги), потребность в дополнительном капитале из-за большого объема таких 
вложений может оказаться неподъемной для банка». Вероника Горячева



Коммерсантъ   l   Вторник 19 сентября 2017 №173   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  11

промышленность и энергоресурсы

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Как выяснил 
”
Ъ“, пересмотр 

основополагающего тарифного 
документа ОАО РЖД — прейску-
ранта 10–01, регулирующего сто-
имость перевозки грузов,— уже 
вызвал противоречия в отрасли. 
По поручению правительства 
РАНХиГС сделала расчет стои-
мостной базы грузовых тари-
фов для нового документа. 
Но и участ ники рынка, и чинов-
ники сочли его неполным, не от-
вечающим задачам и представ-
ляющим собой в лучшем случае 
некий «идеологический посыл». 
Теперь РАНХиГС придется дора-
ботать документ с учетом замеча-
ний, которые только предстоит 
собирать. Между тем в ОАО РЖД 
давно подготовили собственный 
вариант концепции прейскуран-
та и работают над обновленным 
документом, обещая закончить 
его к 25 декабря.

РАНХиГС подготовила доклад 
(есть у 

”
Ъ“) об определении стоимост-

ной базы тарифов на железнодорож-
ные грузоперевозки. Эту работу ей 
поручило в июне правительство в 
рамках подготовки новой концеп-
ции прейскуранта 10–01 (основной 
тарифный документ ОАО РЖД). До-
клад обсуждался на совещании в 
Минэкономики 6 сентября, но у чи-
новников и участников рынка пони-
мания не встретил. Согласно прото-
колу (

”
Ъ“ знаком с его содержанием), 

ряд важных замечаний возник у ФАС 
и ОАО РЖД.

Как рассказал 
”
Ъ“ источник, зна-

комый с ситуацией, задачей РАН-
ХиГС было формирование доклада 
на основе консенсуса внутри рабо-
чей группы под руководством ректо-
ра академии Владимира Мау, но не 
состоящей из ее штатных сотрудни-
ков. Им нужно было попытаться све-
сти позиции и отчитаться как о кон-
сенсусе, так и о спорных моментах, 
но вместо этого академия просто 
представила свое мнение, пояснил 
собеседник 

”
Ъ“.

Концепция, подготовленная 
РАНХиГС как независимым кон-
сультантом, не проходила глубокого 
обсуждения, подтверждает глава 
Института исследования проблем 
железнодорожного транспорта Па-
вел Иванкин. По его мнению, акаде-
мия пыталась переработать концеп-
цию прейскуранта через общеэко-
номические понятия, но «потеряла 
привязку к отрасли». 

По словам главы рабочей группы 
по тарифам Союза операторов же-
лезнодорожного транспорта (СОЖТ) 
Юлии Лощаковой, документ РАН-
ХиГС поступил на рассмотрение не-
делю назад. «Это еще не концепция 
нового прейскуранта, а только ста-
тьи затрат, которые потенциально 
могут лечь в его основу»,— говорит 
она. При подготовке доклада прово-
дились обсуждения подходов на 
площадках ФАС, Минэкономики, и в 
целом выбранный путь по оценке 
стоимостной базы верный, считает 
госпожа Лощакова. «Но РАНХиГС, 
выступая безусловным экспертом в 
общеэкономических вопросах, не 
учла все аспекты особенностей эко-
номики железнодорожного тран-
спорта,— добавляет Юлия Лощако-
ва,— и на совещании в Минэконо-
мики было принято единогласное 
решение, что доклад нуждается в до-
работке». 

Одно из замечаний к документу в 
том, что стоимостная база должна 
отражать технологию перевозки и 
перечень операций перевозчика в 
рамках перевозочного процесса, а 
не в целом по разделу «грузопере-
возки». Последний выделен в раз-
дельном учете доходов, расходов и 
финрезультата ОАО РЖД, поясняет 
Юлия Лощакова, он включает все за-
траты по данной деятельности, ком-
пенсируемые как тарифом, так и 
сборами и платами за услуги, оказы-
ваемые перевозчиком дополнитель-
но на договорной основе (их больше 
100). Ряд вопросов у операторов вы-
зывает разнесение издержек на по-

стоянные и переменные, а также их 
распределение по измерителям в 
условиях, когда еще не определены 
составляющие тарифа и модель по-
строения тарифа.

Если смотреть с точки зрения гло-
бального «стремления к свету», гово-
рит собеседник 

”
Ъ“ на рынке, кон-

цепцию РАНХиГС можно одобрить, 
но если считать ее базовым докумен-
том для каких-либо «надстроек», то 
работа сделана впустую: «Прейску-
рант — это модель, а не идеологиче-
ский посыл». По итогам совещания в 
Минэкономики ОАО РЖД поручено 
направить предложения по опреде-
лению стоимостной базы в Минэко-
номики, Совету потребителей ОАО 
РЖД — за две недели рассмотреть до-
клад на заседании комитета по та-
рифному регулированию, а РАН-
ХиГС — за две недели доработать до-
клад. В Минэкономики лишь сооб-
щили, что «доклад прорабатывается».

Между тем, уточнил господин 
Иванкин, уже есть альтернативный 
документ от ОАО РЖД, содержащий 
ряд новаций, в том числе переход на 
тарификацию порожнего рейса по 
общим правилам и порядок тарифи-
кации для альтернативных перевоз-
чиков, хотя и без деталей. Эксперт не 
считает вариант монополии идеаль-
ным, поясняя, что документ, как и 
доклад РАНХиГС, базируется на дей-
ствующем порядке раздельного уче-
та и не отвечает на волнующие ры-
нок вопросы о структуре локомотив-
ной и инвестиционной составляю-
щей в тарифе, добавляет господин 
Иванкин. При этом в варианте ОАО 
РЖД, подчеркивает он, задача сокра-
щения транспортных издержек сто-
ит лишь на пятом месте. В самом 
ОАО РЖД 

”
Ъ“ пояснили, что разрабо-

тали концепцию еще в 2016 году, на-
правили ее профильным чиновни-
кам и в РАНХиГС и продолжают при-
держиваться документа в работе над 
новым прейскурантом, который бу-
дет готов к 25 декабря.

Наталья Скорлыгина

Железным дорогам  
чужда идеология
Тарифная реформа от РАНХиГС  
не понравилась отрасли На фоне восстановления рос-

сийского авторынка иностран-
ные автоконцерны стали снова 
расширять присутствие в РФ. 
Так, японская Mitsubishi в ноя-
бре возобновит в Калуге вы-
пуск внедорожника Pajero 
Sport, а также вернет в прода-
жу кроссовер ASX. По оценкам 
экспертов, российская версия 
Pajero может быть дешевле 
на 20%. Другие иностранные 
автоконцерны также наращи-
вают производство в РФ.

Японский концерн Mitsubishi в 
ноябре возобновит в РФ производст-
во внедорожника Pajero Sport, заявил 
вчера президент Mitsubishi Motors 
Corporation Осаму Масуко. Компания 
планирует выпускать 7 тыс. дизель-
ных Pajero Sport в год. Решение связа-
но с восстановлением спроса на рос-
сийском рынке, уточнил топ-менед-
жер. При этом с января компания 
наймет 440 новых сотрудников и пе-
рейдет на работу в две смены, сооб-
щил глава производственной линии 
Mitsubishi в Калуге Тагучи Исао. Сей-
час на линии занято около 1 тыс. со-
трудников. Кроме того, Mitsubishi 
вернет в продажу на российский ры-
нок импортный кроссовер ASX.

Стоимость российского Pajero 
Sport не раскрывается. Владимир Бес-
палов из «ВТБ Капитала» полагает, что 
Pajero Sport локальной сборки будет 
стоить существенно ниже импорт-
ной версии — Mitsubishi как участ-
ник промсборки не будет платить та-
моженные пошлины, также ей будет 
компенсироваться утильсбор. По 
подсчетам эксперта, цена на модель 
может снизиться где-то на 20%.

С учетом объявленных планов 
развития компания увеличила про-
гноз продаж с 20 тыс. машин до 
30 тыс. штук на текущий финансо-
вый год (с апреля 2017 года по март 
2018 года). По данным Ассоциации 
европейского бизнеса (АЕБ), прода-
жи Mitsubishi за январь—август вы-
росли на 5%, до 12 тыс. машин, доля 
бренда на рынке снизилась на 
0,1 п. п., до 1,2%.

Производство Pajero Sport в Калу-
ге было свернуто с 2016 года. Сейчас 
Mitsubishi выпускает в РФ внедорож-
ники Outlander на заводе «ПСМА 
Рус» — СП группы PSA (70%) и 
Mitsubishi Motors Corporation (30%). 

Калужские мощности Mitsubishi по-
зволяют выпускать 40 тыс. машин в 
год, общая мощность предприятия 
— 125 тыс. автомобилей в год. Поми-
мо Outlander, сейчас на заводе выпу-
скается Peugeot 408 и Citroen C4 (се-
дан). В PSA Group не раскрыли теку-
щий объем выпуска завода, а лишь 
уточнили, что их производственная 
линия работает в одну смену пять 
дней в неделю. Продажи группы за 
восемь месяцев выросли на 19%, до 
5,9 тыс. машин, доля рынка — 0,6%. 
Французский концерн подтвердил 
ранее объявленные планы по запу-
ску в производство моделей легкого 
коммерческого транспорта Peugeot 
и Citroen. В PSA рассчитывают, что 

это обеспечит заводу стабильный 
спрос — за счет выхода «в сегменты 
со стабильным спросом, где не пред-
ставлены аналоги российского про-
изводства».

На фоне восстановления авто-
продаж в России (за январь—август 
они выросли на 9,6%, до 980,9 тыс. 
машин) доля импорта в первом по-
лугодии 2017 года, по данным PwC, 
продолжила сокращаться (около 
17% против 22% в первом полугодии 
2016 года). При этом иностранные 
производители стали наращивать 
загрузку своих мощностей в РФ. На-
пример, Ford Sollers с декабря впер-
вые с 2013 года запустит вторую сме-

ну на заводе в Елабуге (выпускаются 
Ford Kuga, Ford Explorer и Ford 
Transit), а до конца года наймет еще 
более 700 рабочих. Продажи Ford за 
восемь месяцев выросли на 10%, до 
30,2 тыс. машин. На прошлой неде-
ле стало известно, что концерн по-
ставил «Почте России» 675 спецвер-
сий Ford Transit. На «Автоторе» 
(сборка BMW, Kia, Hyundai) за во-
семь месяцев загрузка мощностей 
выросла примерно на 50%. По оцен-
кам Дмитрия Бабанского из SBS 
Consulting, производство машин в 
РФ вырастет по итогам года на 10–
12%, при этом уровень загрузки 
мощностей достигнет 45%.

Яна Циноева

Иностранный автопром 
репатриируется в Россию
Mitsubishi вернет в Калугу выпуск Pajero Sport

Жесткие требования финского 
атомного регулятора STUK могут 
затормозить строительство «Ро-
сатомом» финской АЭС «Ханхи-
киви-1»: лицензия на ее строи-
тельство, видимо, будет получе-
на лишь в 2019 году. Это при-
знал финский заказчик проекта 
Fennovoima, хотя в российской 
госкорпорации все же еще над-
еются получить разрешение 
в планируемые сроки — до кон-
ца 2018 года. Эксперты подчер-
кивают, что «Ханхикиви-1» по-
прежнему один из немногих 
твердых контрактов «Росатома» 
в ЕС, и пока не видят рисков то-
го, что АЭС не будет построена.

Строительство в Финляндии АЭС 
«Ханхикиви-1» по проекту «Росатома» 
может затормозиться из-за задержки 
с получением лицензии на сооруже-
ние станции. Вчера заказчик АЭС — 
финский консорциум Fennovoima 
Oy — сообщил, что документ может 
быть получен не раньше 2019 года, 
хотя исходно разрешение ожидалось 
в конце 2018 года. Заявка на строи-
тельство АЭС была подана в прави-
тельство Финляндии летом 2015 го-
да, лицензия на строительство также 
выдается кабмином, но для этого 
нужно положительное заключение 
от управления радиационной и ядер-
ной безопасности Финляндии 
(STUK). «Мы проанализировали ход 
работы и решили перенести нашу 
цель на получение лицензии на 2019 
год,— заявил глава Fennovoima Тони 
Хемминки.— Подготовка докумен-
тов в течение первых двух лет осу-
ществлялась медленнее, чем ожида-
лось, и STUK не смог провести свою 
оценку в планируемом масштабе». В 
компании уточняют, что она еще в 
процессе передачи STUK необходи-
мой проектной документации.

Но в «Росатоме» по-прежнему 
считают возможным получить ли-

цензию и в 2018 году. В «Русатом 
Энерго Интернешнл» (РЭИН) сооб-
щили, что генподрядчик строитель-
ства АЭС RAOS Project Oy (принадле-
жит РЭИН) «принимает все меры, 
привлекает всех необходимых спе-
циалистов и экспертов для подго-

товки лицензионной документа-
ции». В компании уточняют, что до 
конца 2018 года есть 15 месяцев, 
чтобы уложиться в согласованный 
график. «Тем не менее мы понима-
ем, что в Финляндии есть свои пра-
вила работы и есть определенные 
ограничения по выделяемым люд-
ским ресурсам, поэтому мы готовы 
рассмотреть и обсудить с партнера-
ми ситуацию, при которой нужно 
больше времени для изучения доку-
ментов»,— пояснили в РЭИН. Там 
не уточнили, приведет ли перенос 

сроков получения лицензии к удо-
рожанию проекта. В Fennovoima на 
запрос 

”
Ъ“ не ответили.

Контракт на строительство «Хан-
хикиви-1» в районе Пюхяйоки под-
писан в декабре 2013 года, хотя «Роса-
том» сначала не считался основным 
претендентом на участие в проекте: 
Fennovoima вела переговоры с фран-
цузской Areva (с большой задержкой 
достраивает в Финляндии АЭС «Ол-
килуото») и японской Toshiba (владе-
ет американской Westing house). Но 
после того как финны объявили о на-
мерении снизить мощность АЭС до 
1,2 ГВт, французы и японцы вышли 
из конкурса. «Росатом» выкупил 34% 
акций в Fenno voi ma за €35,9 млн в 
марте 2014 года и получил на проект 
до 150 млрд руб. из ФНБ. Строитель-
ство АЭС планировалось начать в 
2018 году, завершить — в 2024 году, 
стоимость проекта — €7 млрд. Па-
раллельно с контрактом на строи-
тельство был заключен десятилет-
ний контракт с топливной компани-
ей «Росатома» ТВЭЛ на €450 млн на 
поставку топлива.

Наталья Порохова из АКРА счита-
ет, что любые задержки со строитель-
ством крупных АЭС сопряжены с удо-
рожанием. «Но так как фактическое 
строительство еще не началось, то и 
повышение цены может быть не 
столь значимым»,— отмечает она. 
Глава независимого издания 
AtomInfo.ru Александр Уваров счита-
ет, что STUK является одним из самых 
«жестких и бюрократизированных, в 
хорошем смысле слова» регуляторов 
в Европе. «Даже при задержке сроков 
работа с ним станет для 

”
Росатома“ 

хорошим опытом»,— полагает экс-
перт. При этом господин Уваров не 
сомневается в том, что «Ханхикиви-1» 
будет построена в любом случае, по-
скольку финны четко уверены в не-
обходимости ее строительства.

Татьяна Дятел

«Росатом» наткнулся  
на финский STUK
Сроки строительства АЭС «Ханхикиви» могут сдвинуть

Курдская автономия и Анкара со-
гласовали экспорт в Турцию 2 млн 
баррелей нефти в сутки и не менее 
10 млрд кубометров газа еще в 2013 
году. Газовую трубу должна была 
строить британская Genel Energy с 
турецкой TEC, но стороны не догово-
рились. В 2016 году Genel сообщила 
о контрактах с нефтесервисными 
Fluor и Baker Hughes на работы на га-
зовых месторождениях Курдистана 
Miran и Bina Bawi (запасы 350–
400 млрд кубометров, в целом на се-
вере Ирака — около 5 трлн кубоме-
тров). Инвестиции в начало добычи 
оценивались в $2,9 млрд, в сеть тру-
бопроводов — $2,5 млрд. Будущий 
газопровод «Роснефти» на рынке 
оценивают в $1–1,5 млрд.

Но политическая ситуация в 
Иракском Курдистане непростая: 25 
сентября здесь будет референдум о 
независимости, который не призна-
ется Багдадом. Вчера Верховный суд 
Ирака постановил прекратить меро-
приятия, связанные с плебисцитом.

А Тегеран пообещал закрыть по-
гранпереходы на границе с Ираком 
в случае отделения Курдистана. Но 
научный сотрудник Центра между-
народной безопасности ИМЭМО 
РАН Станислав Иванов убежден, что 
риски не слишком велики. «“Рос-
нефть“ имеет хорошие перспективы 
независимо от того, выйдет Курди-
стан из состава Ирака или нет,— ска-
зал 

”
Ъ“ эксперт по региону.— Но 

если будет самостоятельное государ-
ство, будет проще. Ни Багдад, ни 
Иран не решатся воевать».

Но эксперт Российского совета по 
международным делам Тимур Ахме-
тов подчеркивает, что «у РФ нет за-
метного влияния на политическую 
элиту в Иракском Курдистане и вло-
жение в экономически рискованное 
предприятие возможно только в слу-
чае ожидания политических диви-

дендов в долгосрочной перспекти-
ве». По его мнению, у проекта есть 
политическая подоплека: в период 
бурных изменений на Ближнем Вос-
токе Москва стремится к контролю 
над инфраструктурой поставок энер-
горесурсов в Европу.

Заместитель главы ФНЭБ Алексей 
Гривач согласен, что в проекте «много 
политики». Но Валерий Нестеров из 
Sberbank CIB добавляет, что Иракский 
Курдистан давно обсуждается как по-
тенциальный источник газа для Евро-
пы. Эксперт лишь уточняет, что запа-
сы на севере Ирака при этом слабо 
разведаны, хотя там работает, напри-
мер, «Газпром нефть» — она участвует 
в проектах Shakal и Halabja (80%) и 
Sarqala (40%). Похоже, что война в ре-
гионе близится к завершению и инте-
рес компаний к нему растет, заключа-
ет господин Нестеров, но говорить о 
перспективах экспорта газа слишком 
рано. Газопроводы — уязвимая ин-
фраструктура, поясняет он, речь идет 
о больших инвестициях, а финансы 
«Роснефти» «и так перенапряжены».

Проект чреват и более локальны-
ми рисками: по мнению Валерия Не-

стерова, проект вызовет острую ре-
акцию «Газпрома» вплоть до «реше-
ния вопросов в Кремле». Компании 
давно спорят о поставках газа как в 
РФ, так и на внешние рынки: 
«Роснефть» добивается отмены моно-
полии «Газпрома» на экспорт трубо-
проводного газа. Эксперт допускает, 
что переговоры с курдами будут ин-
струментом давления на «Газпром», 
причем достаточно болезненным. 
Турция как транзитная страна край-
не важна для монополии, реализую-
щей свой собственный проект газо-
провода — «Турецкий поток» мощно-
стью двух ниток в 31,5 млрд кубоме-
тров, который планируется постро-
ить к 2019 году. Как минимум поло-
вина газа должна пойти в Европу. 
Впрочем, пока в «Газпроме» спокой-
но говорят о планах конкурента. В 
монополии отказались оценить про-
ект «Роснефти», подчеркнув лишь, 
что «Газпром» «работает со своими 
объемами газа, понимает, кому и где 
они нужны и какова их конкуренто-
способность».

Ольга Мордюшенко,  
Кирилл Кривошеев

Операция «Будет в пустыне»
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Мы вместе отметили, 
что самое главное,  
чтобы работа там 

(на строительстве АЭС 
«Ханхикиви».— ”Ъ“) 

продвигалась по графику, 
была завершена в указанные 

сроки и чтобы при этом 
соблюдались все требования 

официальных властей
— Юха Сипиля,

премьер Финляндии,  
по итогам переговоров  

с Дмитрием Медведевым  
9 декабря 2016 года

Ц И Т А Т А

7,6 процента
составило снижение импорта  
легковых машин в РФ в январе—июле, 
до 136,6 тыс. штук, по данным ФТС

Т УРЦИЯ

ГРУЗИЯ

РОССИЯ

КАЗАХСТАНУКРАИНА

АЗЕРБАЙДЖАН

ИРАН

ИРАК
СИРИЯ

ГРЕЦИЯ

А ЛБАНИЯ
БОЛГАРИЯ

РУМЫНИЯ
ВЕНГРИЯ

АВСТРИЯ

ИТА ЛИЯ

Будапешт
Вена

АнкараБриндизи Эрзурум
Баку

Киркук
Мосул

Джейхан

ПЕРСПЕКТИВНЫЕ И ДЕЙСТВУЮЩИЕ ТРУБОПРОВОДЫ 
В ТУРЕЦКОМ РЕГИОНЕ

Предполагаемый маршрут газопровода «Роснефти» Газопровод Blue Stream
Газопровод «Турецкий поток»Нефтепровод Киркук—Джейхан

Газопровод ТАР Газопровод ТАNAР Действующий газопровод
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потребительский рынок и телекоммуникации 
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Совладелец киносети «Каро» 
Пол Хет с партнерами запус
кает новый бизнес — мульти
плексы виртуальной реаль
ности Titan VR, где в специ
альных очках можно играть 
в виртуальном пространстве. 
Первый такой мультиплекс 
 откроется в одном из кинотеа
тров «Каро», еще шесть плани
руется запустить в Москве и ре
гионах в течение полугода. 
 Похожие залы уже есть у кон
курентов, включая «Синема 
Парк» и «Формулу кино», ими 
поль зуются около 5% посетите
лей кинотеатров.

Пол Хет стал инвестором мульти-
плексов виртуальной реальности 
Titan VR, рассказал 

”
Ъ“ его предста-

витель, не раскрыв остальных сов-
ладельцев проекта. Мультиплекс 
представляет собой игровое про-
странство из пяти комнат с особой 
графикой и объемным звуком; посе-
титель в специальных очках, пере-
мещаясь по комнате, получает эф-
фект погружения в игру. Цена за де-
сятиминутный игровой сеанс пер-
вое время будет составлять 400 руб. 
Первая зона Titan VR будет открыта в 
кинотеатре «Каро Vegas 22», в бли-
жайшие полгода партнеры планиру-
ют открыть еще шесть в Москве и ре-
гионах, причем не только в «Каро». В 

2018 году основатели рассчитывают 
выйти с Titan VR в Европу и США.

ООО «Титан Виар», по данным Kar-
toteka.ru, принадлежит немецкой 
Titan VR UG. Обе их возглавляет Поли-

на Шлихт. Госпожа Шлихт — основа-
тельница проекта, подтверждает 
представитель Titan VR. Она дочь ки-
нопродюсера Михаэля Шлихта, в 
прошлом — гендиректора россий-
ских представительств 20th Century 
Fox и Sony Pictures Entertainment и 
давнего партнера Пола Хета. Господа 
Шлихт и Хет, будучи совладельцами 

компании Monumental Pictures, про-
дюсировали «Сталинград», «Самый 
лучший фильм 3D» и другие популяр-
ные российские картины. Михаэль 
Шлихт может выступать инвестором 
и Titan VR, не исключают двое его 
знакомых. В самой компании это не 
комментируют.

По словам одного из источников 

”
Ъ“, в проекте также участвует генди-

ректор входящей в «Газпром-медиа» 
кинокомпании «Централ Партнер-
шип» Вадим Верещагин. Он один из 
консультантов по контенту, уточняет 
представитель Titan VR.

Размер инвестиций в компании 
не раскрывают. В основном они тре-
бовались на покупку контента, уточ-
нила через представителя Полина 
Шлихт. Крупные производители игр 
только начинают выходить на этот 
рынок, и качественного контента по-
ка мало, сетует она. «Как и в кино, 
главное значение здесь играет кон-
тент»,— подтверждает Пол Хет. По 
его словам, Titan VR заключила ряд 
соглашений с мейджорами на игры 
по новым фильмам. Какие это мейд-
жоры и фильмы, не уточняется.

В объединенной киносети «Сине-
ма Парк» и «Формула кино» в Москве 
и Санкт-Петербурге уже работают 11 
VR-залов, рассказала 

”
Ъ“ ее предста-

витель Александра Артамонова. Ка-
питальные затраты по их установке 

ложатся на партнера киносети — 
разработчика VR-решений VRTech, 
кинотеатр только предоставляет по-
мещение в субаренду. Всего у VRTech 
по России около 40 залов, к концу го-
да будет 60, говорит директор по 
маркетингу компании Алексей Мо-
розов. Проходимость такого зала — 
120–250 человек в сутки, игровая 
сессия длится 10–15 минут и стоит 
200–250 руб. 90% VR-игр базируются 
на адаптированном киноконтенте 
— например, «Защитники», «Ви-
кинг», «Пираты Карибского моря» и 
др. «Главная идея в том, что, посмо-
трев кино, после сеанса ты идешь в 
зал виртуальной реальности и мо-
жешь очутиться внутри того мира, 
который только что видел на экра-
не»,— объясняет госпожа Артамоно-
ва. По оценке киносети, VR-залами 
пользуются около 5% зрителей кино-
театров, где они установлены.

VR — «очень востребованное раз-
влечение», подтверждает представи-
тель IMAX. Корпорация развивает его 
в США и планирует распространить 
на все регионы присутствия. «Мы уве-
рены, что, когда проект IMAX VR при-
дет в Россию, он завоюет здесь такую 
же популярность, какую завоевали 
кинотеатры IMAX. На данный мо-
мент ведутся переговоры»,— отмеча-
ет представитель корпорации.

Анна Афанасьева

Кинозрители поиграют в реальность
Совладелец «Каро» инвестировал в новый бизнес

Стоимость и сроки ее создания за-
висят от требуемого функционала и 
серверных мощностей.

По словам Андрея Грязева, есть 
несколько сценариев внесения дан-
ных в базу IMEI — например, телефо-
ны могут заноситься туда при пер-
вой регистрации в сети. По его сло-
вам, это позволит проверить, вво-
зился ли аппарат в Россию легально. 
«Если мобильный ввезен нелегаль-
но, продавцу присылается уведомле-
ние. Если законодатель скажет — 
возможна блокировка аппарата 
уполномоченными организациями. 
Может быть, покупателю дадут ме-
сяц-два на легализацию и оформле-
ние»,— полагает господин Грязев. По 
оценке Ассоциации компаний ин-
тернет-торговли (АКИТ), дублиро-
ванные IMEI содержат 5–10% телефо-
нов в России. Господин Грязев под-
черкнул, что «абсолютно не согла-
сен» с перспективой блокировки 
всех таких телефонов. «В этом случае 
на 99% мы накажем людей, а надо на-
казывать недобропорядочных игро-
ков рынка»,— поясняет он.

В Минкомсвязи, Роскомнадзоре и 
секретариате вице-премьера Арка-
дия Дворковича не стали комменти-
ровать возможность создания базы 
IMEI. В «МегаФоне» отметили, что са-
мо установление в законодательстве 

понятия IMEI «видится безболезнен-
ным». В дальнейшем, по мнению 
компании, можно проработать и ме-
ханизмы использования данных об 
IMEI. «Вымпелком» готов проанали-
зировать предложение Россвязи. «В 
целом оператор выступает за поэтап-
ное внедрение регулирования IMEI с 
использованием успешного мирово-
го опыта»,— сообщила представитель 
оператора Анна Айбашева. В МТС и 
Tele2 отказались от комментариев.

Президент АКИТ Алексей Федо-
ров полагает, что сейчас номера мо-
гут дублироваться только на аппара-
тах дешевых китайских производи-
телей, которые заказываются на 
AliExpress, но не у крупных произво-
дителей — Apple или Samsung. По 
его мнению, важно не то, кто имен-
но станет оператором базы данных 
IMEI, а чтобы все ввезенные аппара-
ты регистрировались в этой базе. 
Это в том числе позволит избежать 
ситуаций, когда устройства попада-
ют в страну, минуя официальные ка-
налы поставок, считает он. «Списки 
зарегистрированных IMEI должны 
передаваться операторам Минком-
связью при участии Роскомнадзора, 
при этом аппараты, ввезенные в 
страну до введения регулирования 
IMEI, могут продолжать работать»,— 
предлагает господин Федоров.

Владислав Новый,  
Юлия Тишина

К смартфонам 
подбирают код
с1

Национальная телемедицин
ская ассоциация (НТМА) разра
ботала проект порядка рабо
ты операторов этого рынка. 
Документ вводит ответствен
ность для интернетсервисов, 
если именно их услуги приве
дут к некачественной или не
своевременной медицинской 
помощи. Без такого регламен
та вступающий в силу с 2018 го
да закон о телемедицине не за
работает, считают участники 
рынка.

Проект приказа Минздрава, раз-
работанный НТМА (копия есть у 

”
Ъ“), описывает порядок работы те-

лемедицинских операторов и пред-
лагает установить гарантии прав 
пациента и правовую защиту врача. 
В рабочую группу по его разработке 
входят медики, представители гос-
структур, вузов, пациентских орга-
низаций, юристы, руководители от-
раслевых IT-компаний и медицин-
ских интернет-сервисов. Доку-
мент отправлен в Минздрав, сооб-
щил 

”
Ъ“ руководитель рабочей 

группы Станислав Сажин. Он еще 

не поступил в профильный депар-
тамент, сообщили 

”
Ъ“ в пресс-служ-

бе Минздрава.
Госдума одобрила введение теле-

медицины в ходе весенней сессии 
2017 года, президент подписал за-
кон 31 июля. Он разрешает врачам 
оказывать медпомощь пациентам 
путем проведения удаленных кон-
сультаций, консилиумов и дистан-
ционного мониторинга. Закон дол-
жен вступить в силу с 1 января 2018 
года, норма о выдаче рецептов в 
электронном виде заработает на 
год позже. Крупные интернет-ком-
пании и инвесторы уже считают 
рынок телемедицины перспектив-
ным. Так, в 2016–2017 годах Baring 
Vostok Private Equity Fund и «Ян-
декс» вложили $10,5 млн в онлайн-
сервис Doc+, а в ноябре 2016-го бы-
ло запущено мобильное приложе-
ние «Яндекс.Здоровье». В мае Сбер-
банк объявил о покупке 79,6% ак-
ций в онлайн-сервисе DocDoc. 
Но без подзаконных актов, вклю-
чая в первую очередь приказ о по-
рядке работы, реальную помощь 
оказывать не получится, говорит 

руководитель проекта «Здоровье 
Mail.ru» Евгений Паперный.

Проект уточняет формы и виды 
оказания медпомощи с применени-
ем телемедицинских технологий, 
указывает руководитель направле-
ния «Регулирование новых нефи-
нансовых рынков» Фонда развития 
интернет-инициатив Александра 
Орехович. Кроме того, предложены 
определения ряда понятий, содер-
жащихся в законе, добавляет она: 
«дистанционное наблюдение за со-
стоянием здоровья пациента», 
«оценка эффективности лечебно-ди-
агностических мероприятий» и т. д.

Интернет-сервисы и платформы, 
согласно проекту, будут иметь пра-
во принимать платежи за медицин-
ские услуги, а также удерживать из 
них комиссионное вознагражде-
ние. При этом такие операторы не-
сут перед медицинской организа-
цией ответственность за качество 
услуг по приему и передаче инфор-
мации, в том числе за своевремен-
ность ее передачи. Вред, причинен-
ный жизни или здоровью пациента 
в результате оказания такой помо-

щи, подлежит возмещению меди-
цинской организацией. При этом 
она освобождается от ответственно-
сти в случае, если некачественная 
или несвоевременная медицинская 
помощь или невозможность ее ока-
зания были обусловлены наруше-
ниями именно в телемедицинских 
технологиях.

Услуги телемедицины можно бу-
дет оказывать только при условии 
идентификации и аутентификации 
врачей и пациентов (или их предста-
вителей), следует из текста проекта. 
Предполагается, что врачи, прошед-
шие идентификацию, получат до-
ступ к «личному кабинету» и инфор-
мационной системе, а пациентам со-
здадут простую электронную под-
пись. Телемедицинские технологии 
также будет разрешено применять 
для дистанционного взаимодейст-
вия медработников между собой — 
для консультаций, консилиумов и 
подготовки заключений, а также для 
общения с пациентами. Это может 
быть аудио- и видеосвязь или переда-
ча электронных сообщений.

Роман Рожков

Телемедицину приводят к порядку
Рынок готовится к вступлению в силу отраслевого закона

Перенасыщенный рынок плат
ных медицинских услуг Мо
сквы вынуждает крупных игро
ков развиваться за счет регио
нов. Принадлежащая АФК «Сис
тема» группа «Медси», объединя
ющая сеть одноименных меди
цинских клиник, выкупила 60% 
крупнейшей в Пермском крае 
сети частных клиник «Мед
лайф». В партнерстве с «Медси» 
пермские бизнесмены намере
ны построить в регионе много
профильный медцентр. 

ГК «Медси» приобрела 60% в устав-
ном капитале ООО «Клиники здоро-
вья 

”
Медлайф“», управляющего круп-

нейшей в Пермском крае сетью част-
ных медицинских клиник. Об этом 

”
Ъ“ сообщили в «Медси». В ГК говорят, 

что Пермь привлекательный регион с 
точки зрения объема рынка меди-
цинских услуг: в регионе этот показа-
тель ежегодно растет на 10–12%. По 
итогам 2016 года объем в денежном 
выражении составил 50 млрд руб., 
включая платные услуги в рамках 
обязательного медицинского страхо-
вания. В «Медси» не раскрывают сум-
му сделки, но отмечают, что группа бу-
дет осуществлять оперативное управ-
ление клиниками, которые продол-
жат работу под прежним названием. 
Кроме этого, совместно с совладель-
цами «Медлайфа» Вячеславом Логи-
новым и Вячеславом Беляевым ГК 
планирует к 2019 году построить в 
Пермском крае многофункциональ-
ный медцентр со стационаром.

• «Медлайф» объединяет шесть мно-
гофункциональных клиник с отделе-
ниями акушерства и родовспоможе-
ния, стационарной гинекологии, ане-
стезиологии и неонатологии. В 2016 
году сеть оказала более 300 тыс. ам-
булаторных услуг и провела порядка 
5 тыс. операций. Общая площадь за-
нимаемых помещений, часть из ко-
торых находится в собственности 
компании, составляет более 

8,5 тыс. кв. м. Выручка сети в 2017 
году прогнозируется на уровне 
600 млн руб. 
Группа компаний «Медси» объе-

диняет 18 клиник в Москве и Подмо-
сковье, а также семь клиник в регио-
нах, три клинико-диагностических 
центра, две клинические больницы 
и 73 медпункта, департамент семей-
ной медицины, службу скорой меди-
цинской помощи, медицинский 
велнес и два санатория. По собствен-
ным данным, выручка «Медси» в 
2016 году составила 9,4 млрд руб., чи-
стый убыток — 499 млн руб. Сейчас у 
ГК есть в Перми собственная клини-
ка, ее выручка в 2016 году составила 
около 150 млн руб. «Медси» намере-
на и в дальнейшем расширять при-
сутствие в городах-миллиониках. По 
словам президента «Медси» Елены 
Брусиловой, объединение активов с 
«Медлайфом» позволит приобрести 
новые компетенции в родовспомо-
жении и эстетической медицине, а 
также создать платформу для даль-
нейшего расширения деятельности 
в других регионах России.

Директор НИИ организации здра-
воохранения и медицинского менед-
жмента Давид Мелик-Гусейнов оцени-
вает стоимость 60% бизнеса «Медлай-
фа» примерно в 250 млн руб. «Цена 
сделки может быть выше за счет нахо-
дящихся в собственности помеще-
ний клиник»,— добавляет он. По мне-
нию господина Мелик-Гусейнова, 
«Медси» вынуждена расширяться за 
счет регионов, так как в Москве ры-
нок уже плотно занят. По словам ди-
ректора по развитию RNC Pharma Ни-
колая Беспалова, сейчас спрос на ка-
чественные медицинские услуги рас-
тет, при этом доступность медицин-
ской помощи в государственном сег-
менте остается невысокой. По его 
мнению, вложение в капитал дейст-
вующих клиник — наиболее эффек-
тивный способ расширения бизнеса. 

Мария Котова

«Медси» выбрала  
жизнь в Перми
Группа приобрела сеть «Медлайф»

Роль кинотеатров в жизни 
россиян кардинально 

изменилась. Теперь зрители 
ждут от похода в кино 
невероятного опыта

— Пол Хет,
совладелец «Каро»,  

в интервью 
”
Ъ“ в апреле 2017 года

Ц И Т А Т А

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А « В Е Р О Ф А Р М »  Л О К А Л И З У Е Т С Я  В  Р О С С И И

Вчера компания «Верофарм», входящая в международную фармкомпанию Abbott, 
подписала соглашение о сотрудничестве с химико-фармацевтическим предприяти-
ем «Бион». Об этом ”Ъ“ рассказала гендиректор «Верофарма» Елена Бушберг. Парт-
нерство подразумевает разработку и производство «Бионом» высокотехнологич-
ных субстанций для создания лекарственных средств. На базе данных субстанций 
на заводах «Верофарма» в Белгороде и Владимирской области будут производиться 
готовые лекарственные формы препаратов, в том числе ЖНВЛП, для лечения онко-
логических заболеваний, а также сердечно-сосудистой и центральной нервной сис-
темы. По словам госпожи Бушберг, компания планомерно локализует производство 
в России для расширения ассортимента. Мария Котова

Рынок коворкингов, который 
до этого занимал незначитель
ную долю на рынке коммерче
ской недвижимости, стал инте
ресен крупным инвесторам. Сов
ладелец «Технониколя» — компа
нии, производящей кровельные 
материалы,— Игорь Рыбаков, 
основатель онлайнмагазина 
KupiVIP Оскар Хартманн и экс
гендиректор ИК  «Открытие 
 Капитал» Николай Каторжнов, 
получил контроль над 30% сети 
коворкингов «Ключ». Сделка 
обошлась бизнесмен совокуп
но в 150 млн руб.— эти средст
ва пойдут на покупку новых 
 объектов.

Игорь Рыбаков, Оскар Хартманн 
и Николай Каторжнов получили 
30% в сети коворкингов «Ключ» в об-
мен на вложения в размере 150 млн 
руб. Об этом 

”
Ъ“ рассказали сами 

инвесторы. Господин Каторжнов, 
вложивший 50 млн руб., получил 
долю в размере 10%. Совокупные 
инвестиции структур господ Рыба-
кова и Хартманна оцениваются в 
100 млн руб., под их контроль пере-
шло 20% сети «Ключ». Доли партне-
ров не детализируются. Ранее эти 
инвесторы не проявляли явного ин-
тереса к рынку недвижимости. 
Игорь Рыбаков — совладелец спе-
циализирующейся на производстве 
кровельных материалов компании 
«Технониколь». Оскар Хартманн — 
основатель проектов KupiVIP, Akti-

vo, CarPrice, и CarFix, член совета 
директоров Альфа-банка. Николай 
Каторжнов ранее был старшим ви-
це-президентом Номос-банка и ген-
директором инвесткомпании «От-
крытие Капитал». Гендиректор 
«Ключа» Павел Федоров добавляет, 
что с приходом новых инвесторов 
доля других совладельцев «Ключа» 
— его самого, Владимира Губера, 
Владимира Маслякова, Ивана На-
умова, Дмитрия Кузьмина и Алек-
сандра Василевского — пропорцио-
нально размылась до 70%.

«Ключ» основан весной 2016 го-
да. Сейчас в портфеле компании 
шесть площадок в Москве суммар-
ной площадью 6,5 тыс. кв. м. «Ключ» 
ориентируется на небольшие техно-
логические компании, где работают 
5–30 человек. Павел Федоров рас-
сказывает, что полученные от инве-
сторов средства пойдут на развитие 
бизнеса. По его словам, сейчас рас-
сматриваются 20 потенциальных 
площадок в Москве, параллельно 
«Ключ» рассчитывает развиваться в 
Санкт-Петербурге и других городах-
миллионниках. В общей сложности 

компания рассчитывает до конца 
2018 года ввести в оборот не менее 
10 тыс. кв. м новых площадей, то 
есть расширить существующий пор-
тфель в 2,5 раза. Игорь Рыбаков до-
бавляет,  что рассчитывает на 
20-кратный рост вложений. Нико-
лай Каторжнов указывает, что ко-
воркинги выглядят привлекатель-
ными на фоне того, как постепенно 
теряют свою привлекательность 
традиционные направления аренд-
ного бизнеса.

Директор департамента консал-
тинга и оценки S.A. Ricci Александр 
Морозов говорит, что на 150 млн 
руб .  м о ж н о  п о с т р о и т ь  2 , 5 –
4 тыс. кв. м коворкингов. Формат ко-
воркинга, когда в аренду сдается 
только рабочее место, а не весь 
офис, получил развитие в Москве от-
носительно недавно. В этом сегмен-
те доля «Ключа» составляет 15–25%, 
подсчитал господин Морозов. За-
грузка коворкингов сети сейчас со-
ставляет 70–75% при среднем пока-
зателе по рынку 65%, отмечает ди-
ректор департамента консалтинга, 
аналитики и исследований Black-

wood Александр Шибаев. По его дан-
ным, аренда нефиксированного ме-
ста на площадках «Ключа» в среднем 
стоит 13 тыс. руб., фиксированного 
— 16,5 тыс. руб. В среднем по рынку 
ставки составляют 10 тыс. и 16,3 тыс. 
руб. соответственно. 

По данным Blackwood, за восемь 
месяцев 2017 года в Москве объем 
рынка коворкингов вырос на 35% 
за счет выхода новых игроков, до 
конца года ожидается открытие 
еще восьми—десяти проектов. Ру-
ководитель сети коворкингов 
GrowUP (Becar Asset Management 
Group) Константин Королев указы-
вают, что такие объекты часто ста-
новятся предметом серьезных ин-
вестиций за рубежом. Так, амери-
канская сеть WeWork привлекла 
на эти цели $4,4 млрд от японского 
SoftBank, а британская Uncom-
mon — около $192 млн от инвест-
фонда Carlyle Group. Руководитель 
департамента региональных про-
ектов Cushman & Wakefield Илья 
Кузнецов говорит, что коворкинги 
уже интересуют и российских ин-
весторов. Так, отмечает он, совла-
делец ювелирной сети «585» Алек-
сандр Смирнов выкупил офисы, 
часть из которых планирует перео-
борудовать под коворкинги, «Та-
шир» владеет частью коворкин-
га Deworkacy, а Regus уже много 
лет инвестирует в коворкинги по 
всему миру.

Александра Мерцалова

Инвесторы нашли «Ключ»
Коворкинги набирают популярность

К О Н Т Е К С Т « Л И Д Е Р »  В Ы Е Х А Л  З А  М К А Д

ФСК «Лидер» сообщила, что приобрела 17,85 га в поселке Нагорное Мытищинского 
района Подмосковья. Выкупленный участок с юга граничит с МКАД, с севера — с зем-
лями Хлебниковского лесничества. Выкупленная «Лидером» земля предназначена 
для строительства жилья. Основным собственником ФСК «Лидер» считается Владимир 
 Воронин. В 2016 году компания сдала в эксплуатацию 591,6 тыс. кв. м недвижимости. 
Александра Мерцалова

П Р А В И Л А 
И Г Р Ы

« И Н Ф О Р М А Ц И О Н Н О М У  О Б Щ Е С Т В У »  
У Л У Ч Ш А Ю Т  Ф И Н А Н С И Р О В А Н И Е

Финансирование программы «Информационное общество» в 2018–2019 годах выра-
стет совокупно на 6,3 млрд руб., следует из проекта федерального бюджета. В 2018 
году на программу будет направлено 17,36 млрд руб., при 12,7 млрд руб., предус-
мотренных в предыдущей редакции. В 2019 году вливания сократятся до 8,6 млрд 
руб., что больше запланированных в нынешней редакции 7 млрд руб. В 2017 году 
объем вложений составит 11,3 млрд руб. Юлия Тишина
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В Новой Третьяковке открылся основной выставочный проект  
VII Московской международной биеннале современного искусства

Работу над «Маленьки-
ми трагедиями» «Гоголь-
центр» заканчивал в экс-
траординарном режиме: 
режиссер спектакля и ху-
друк театра Кирилл Се-
ребренников в конце ле-
та был арестован и в 
репетициях перед выпу-
ском участия не прини-
мал. Тем не менее пре-
мьерная серия не только 
состоялась по расписа-
нию, но и показала, что 
Серебренников и его ко-
манда — игроки высшей 
лиги в современном теа-
тре. Рассказывает Ольга 
Федянина.

 Савральной ситу-
ацией «Гоголь-центр» спра-
вился абсолютно профес-
сионально, заслуженно по-
лучив в конце стоячую ова-
цию переполненного зала. 
Утверждать, что обстоятель-
ства выпуска никак не ска-
зались на спектакле, бы-
ло бы очень плохим ком-
плиментом и режиссеру, 
и его театру. Тем более что 
это неправда. Сказались: в 
нескольких сбоях ритма, в 
тайминге отдельных эпизо-
дов, в переходах. Но эти же 
самые обстоятельства позво-
ляют с редкой ясностью уви-
деть, почему Кирилл Сере-
бренников и его команда — 
игроки высшей лиги в сов-
ременном театре. Здесь нет 
парадокса: чтобы понять, 
как работают часы, на них 
надо смотреть без крышки 
— в данном случае по неза-
висящим от театра причи-
нам осталась слегка приот-
крыта крышка спектакля.

Там, под крышкой, са-
мая серьезная работа Сере-
бренникова за последние 
несколько сезонов — и са-
мая размашистая. Он никог-
да не был режиссером одно-
го приема или одного стиля, 
но тут уже не приемы, а це-
лые смежные виды искусст-
ва и жанры выходят на под-
мостки: от электронной му-
зыки до телевидения, от ре-
ди-мейдов до инсталляций. 
Актеры не просто пластич-
ны, они временами работают 
на грани акробатики «нового 
цирка» (режиссер выпуска и 

режиссер по пластике — Ев-
гений Кулагин). К этому до-
бавляется аутентичный рэп: 
приглашенная звезда пуш-
кинского спектакля — рэпер 
Хаски со своими «черными-
черными» ритмами и рифма-
ми. За соединение элементов 
отвечает феноменальная по-
становочная изобретатель-

ность, которую жалко пере-
водить в спойлеры,— ред-
кий случай в практике теа-
трального рецензента.

Текст Пушкина, подчиня-
ясь сложному алгоритму, раз-
деляется на живую деклама-
цию и титры — тема обре-
тения слова, диалога немо-
ты и речи, становится сквоз-
ной для спектакля. Все четы-

ре пушкинских сюжета разы-
граны, как связанные друг с 
другом, но у каждого есть и 
свое «о чем» локальное вы-
сказывание. Сильнейшее из 
которых занимает первую 
треть спектакля и включа-
ет стихотворение «Пророк» 
и «Моцарта и Сальери»: про-
никновенная и брутальная 
история о том, что человек 
не выбирает, быть ему худож-
ником или не быть, а если 
быть, то каким именно. Вы-
бор сделан за них и без них 
— будь то Пророк, Моцарт 

(оба — Филипп Авдеев) или 
Сальери (Никита Кукушкин). 
«Скупой рыцарь» — история 
не про скупость старика (Ба-
рон — Алексей Агранович), 
а про убийственный заго-
вор молодости (Альбер — Го-
ша Кудренко, Герцог — Евге-
ний Романцов). «Каменный 
гость» — комедия эгоцент-
ризма космического разма-

ха (Дон Гуан — Семен Штейн-
берг, Донна Анна — Светлана 
Брагарник и Виктория Иса-
кова). «Пир во время чумы», 
в котором «чума» — это од-
новременно и останки совет-
ской империи, и неотврати-
мая беккетовская старость, 
не столько самостоятельная 
история, сколько итог пре-
дыдущих трех, тоскливый и 
парадоксально обнадежива-
ющий одновременно.

Серебренников не «ин-
терпретирует» Пушкина, 
он отправляет его в художе-

ственную среду, где пафос 
классической декламации 
сосуществует с иронией 
соц-арта, тоталитарным рит-
мом городского фольклора 
и документальностью но-
востного шума. Спектакль 
— то смысловое простран-
ство, которое возникает во 
время этого путешествия и 
в котором пушкинский по-

эт-пророк и рэпер Хаски 
встречаются друг с другом 
на слове «жги!».

Способность организо-
вать пространство, в кото-
ром стихи Пушкина, цитаты 
из поп-арта и голливудских 
блокбастеров, мелодия Лео-
нида Федорова и народная 
артистка Российской Феде-
рации Светлана Брагарник 
играют один и тот же спек-
такль,— это и есть самая 
современная ипостась теа-
трального искусства. Соби-
рать себя не как результат 
отсечения лишнего, а как 
процесс присоединения 
контекстов — так устроены 
эти «Маленькие трагедии». 
Но так устроен и весь театр 
Серебренникова. Так вооб-
ще устроен его режиссер-
ский талант — он антимар-
гинален, ему на сцене (и в 
зале) интересен диалог раз-
нородностей, а не механизм 
исключения посторонних.

Эта способность, кстати, 
делает его театр не только 
очень современным, но еще 
и очень устойчивым — как 
убедились зрители премьер-
ной серии, «Маленькие тра-
гедии» «Гоголь-центра» с че-
стью выдержали даже неза-
планированное соавторство 
Следственного комитета.

В Париже в Гран-Пале завер-
шилась 29-я по счету и пер-
вая в ежегодном формате 
La Biennale Paris. Даже  более 
парижская, чем обычно: лишь 
треть участников — иностран-
цы. Чтобы вновь стать со-
бытием антикварного мира, 
биеннале придется заново за-
воевывать международную пу-
блику, в том числе и русских 
коллекционеров, считает кор-
респондент ”Ъ“ во Франции 
Алексей Тарханов.

 На биеннале с 11 по 17 сентя-
бря оказалось только 93 участника, в 
то время как в прошлом году их бы-
ло 125. Это меньше, чем у главных 
соперников Парижа — Лондона и 
Маастрихта. Две трети присутство-
вавших составляли французские га-
лереи. Поэтому иностранцам были 
сделаны важные авансы.

Почетными гостями стали аме-
риканцы, дезертировавшие с прош-
лой биеннале после терактов в Па-
риже и Ницце. Привлечь их обрат-
но должен был новый президент 
организационного комитета. Вме-
сто бывшего луврского директора 
Анри Луаретта им стал коллекцио-
нер, историк искусств, журналист 
и богач Кристофер Форбс. За Восток 
отвечал возглавивший почетный 
комитет биеннале шейх Хамад бин 
Абдалла аль-Тани. Китайцев дол-
жен был привлечь медиахолдинг 
Hantang Culture. Был в комитетах 
свой представитель и у России, ди-
ректор Государственного Эрмитажа 
Михаил Пиотровский. В прошлом 
году он привез сюда выставку, ко-
торая легко компенсировала отсут-
ствие русского искусства и русских 
коллекционеров. В этом году очере-
ди показывать свои сокровища до-
ждались швейцарцы, семья Барбье-
Мюллер.

Когда-то русских коллекционе-
ров привечали, для них специаль-
но подбирали произведения рус-
ского искусства, которое без них, 
надо сказать, пользовалось весьма 
умеренным спросом. Именно тог-
да обнаружилось, что запасов не 
так уж много, что поспособствова-
ло обманщикам, превращавшим 
дешевое посредственное европей-
ское искусство в куда более доро-
гое посредственное русское. На сей 
раз русских художников на выстав-
ке почти нет, если не счесть тако-

выми Марка Шагала или Алексея 
фон Явленского. Даже лондонская 
Aktis Gallery, созданная русскими и 
занимавшаяся русскими художни-
ками за рубежом — от Марии Васи-
льевой до Владимира Янкилевско-
го,— приехала в Париж с китайски-
ми графикой и скульптурой и даже 
со своим Ле Корбюзье.

Но нельзя сказать, что в Гран-
Пале совсем нет нашей классики. 
Правда, в роли классиков высту-
пают наши современники. Их ра-
боты стали частью выставки «Кол-
лекции Барбье—Мюллер — 110 лет 
страсти». Когда мы говорим о со-
брании Barbier-Mueller, мы думаем 
больше об искусстве Азии и Афри-
ки, представленном в открывшем-
ся 40 лет назад одноименном же-
невском музее. На самом деле в зна-
менитой коллекции, которую нача-
ли собирать еще в междувоенном 
Париже,— и импрессионисты, и 
постимпрессионизмы, и модерни-
сты, и вполне современные худож-
ники. После Жозефа Мюллера ве-
щи покупал его сын Жан-Поль Бар-
бье-Мюллер и невестка Моника, его 
внуки Стефан, Тьерри и Габриэль и 
его правнуки. В двух павильонах на 
биеннале, где показаны семейные 
ценности, есть и работа знаменито-
го германского неоэкспрессиони-
ста Георга Базелица и «Женщина в 
ванне» Джеффа Кунса. Полотно-та-
блица едва ли не лучшего периода 
Ильи Кабакова начала 1970-х годов 
«Где вы?» происходит из коллекции 
Моники Барбье-Мюллер, а гораздо 
более поздняя картина Эрика Була-
това «Весна, бульвар Севастополь» 
2011 года — приобретение Тьерри 
Барбье-Мюллера.

После закрытия подсчитали, 
что посетителей было больше — в 
среднем 4 тыс. человек в день, при-
том что длительность салона бы-
ла уменьшена. Галеристы доложи-
ли о продажах — вроде €900 тыс. 
за полотно германского класси-
ка Макса Либермана (1847–1935) 
в галерее Art Cuellar-Nathan или 
€2 млн за работу нашего совре-
менника 97-летнего французско-
го абстракцио ниста Пьера Сулажа 
в Opera Gallery. Организаторы про-
скочили опасную зону, улучшив 
прошлогодние результаты. Но судь-
ба салона будет решаться на следу-
ющий год, в который глава Наци-
онального синдиката антикваров 
(SNA) Матиас Ари Жан обещает вер-
нуть ювелиров, всегда делавших 
кассу биеннале.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

«Гоголь-центр» показал свое все
«Маленькие трагедии» в постановке Кирилла Серебренникова

ЯРМАРКА ИСКУССТВО

Русские не идут
Завершилась XXIX La Biennale Paris

Сегодня в лектории Эрми-
тажа состоится показ филь-
ма  Патрисио Гусмана «Битва 
за  Чили» (1975–1979) — цен-
тральное событие спецпро-
граммы XXVII Международно-
го фестиваля документального, 
короткометражного, анимаци-
онного и экспериментально-
го кино «Послание к человеку». 
Программа «Революция. При-
зрак бродит по экрану» посвя-
щена не столько 100-летию Ок-
тябрьской революции, сколько 
всему ХХ веку  — манихейскому 
веку революций. О программе 
рассказывает ее куратор (сов-
местно с Алексеем Артамоно-
вым) Михаил Трофименков.

 Фильмы о революции не обяза-
тельно революционны: контррево-
люционное кино — тоже интерес-
нейшая и не изученная глава исто-
рии. Но фестивальная программа 
состоит именно из фильмов рево-
люционных. В первую очередь пото-
му, что их авторы относились к ним 
как к актам борьбы, в которой актив-
но участвовали.

Томас Харлан («Торре Бела», 1975) 
не просто вел хронику попытки — 
достойной пера Андрея Платонова — 
создать во время португальской «Ре-
волюции гвоздик» на захваченных 
крестьянами пустующих угодьях гер-
цога де Лафоэнша трудовую комму-
ну, но и входил в состав местного рев-
кома. Участием в построении порту-
гальского социализма — как и уча-
стием в южноамериканской город-
ской герилье — он искупал вину пе-
ред человечеством своего отца — 
Файта Харлана, автора «Еврея Зюсса» 
(1940), киноманифеста нацистской 
юдофобии, благополучно продолжав-
шего карьеру в ФРГ.

Японский сюрреалист Масао Ада-
ти не просто снял в соавторстве с 
Кодзи Вакамацу манифест повстан-
ческого интернационала «Красная 
армия Японии — Народный фронт 
освобождения Палестины: объяв-
ление мировой войны» (1971), но и 
вступил в ряды палестинского со-
противления. На протяжении 23 лет 
он числился пропавшим без вести и 
находился в международном розы-
ске, пока не попался спецслужбам. 
Отсидев свое в Ливане и на роди-
не, Адати активно работает в кино, 
но не может посетить ни одну из по-
священных ему фестивальных про-
грамм: государственный преступ-
ник лишен права покинуть террито-
рию Японии. Невыездным числил-
ся во франкистской Испании и Пере 

Портабелла, легендарный продюсер 
«Виридианы» Бунюэля, подпольный 
хроникер антифашистского сопро-
тивления, будущий сенатор и соав-
тор испанской конституции («Гене-
ральный отчет», 1977).

Съемки уникального, многочасо-
вого «фильма-реки» «Битва за Чили» 
— хроники последних шести меся-
цев правительства Народного един-
ства, заключившего и проигравшего 
пари с историей о возможности по-
строения социализма мирным пу-
тем,— стоили Гусману после пиноче-
товского переворота заключения на 
кошмарном стадионе-концлагере в 
Сантьяго, откуда он спасся чудом.

Искренность революционных 
убеждений режиссера никоим обра-

зом не резервирует ему априори ме-
сто в истории кино. Но парадокс ре-
волюционного кино в том, что оно по 
определению обречено на новатор-
ство. Противостояние «легитимной» 
системе производства и проката, ску-
дость, если не нищета, технических 
возможностей принуждают режиссе-
ров к формальной, а не только поли-
тической, революционности.

Гениальная Эсфирь Шуб откры-
ла («Падение династии Романовых», 
1927) то, что и в голову не приходи-
ло ее современникам: монтажное 
кино, складывающее «чужую» хро-
нику в авторское высказывание об 
исторических катаклизмах. Фран-
цуз Жан-Мари Штрауб, бежавший 
в ФРГ из-за нежелания участвовать 
в колониальной войне в Алжире, и 

его жена-соавтор Даниэль Юйе во-
плотили мечту Эйзенштейна, ухи-
трившегося вывести из душевно-
го равновесия товарища Сталина 
замыслом экранизации «Капита-
ла» Карла Маркса. «Слишком рано / 
слишком поздно» (1981) — затягива-
ющая, как омут, «экранизация мыс-
ли», визуализация суждений о судь-
бах революции, высказанных Фрид-
рихом Энгельсом и группой египет-
ских марксистов, укрывавшихся 
под коллективным псевдонимом 
«Махмуд Хусейн».

Радикальные новаторы киноязы-
ка — и Харлан с Гусманом, синхро-
низировавшие время истории с ее 
экранным временем. И Адати с Ва-
камацу, не просто транслировавшие 

антиимпериалистическую ритори-
ку палестинцев, но и «экранизиро-
вавшие» экстравагантную теорию 
кинокритика Масао Масуды, гласив-
шую, что отношения власти и под-
чинения отражаются в ландшафте, 
а расшифровать власть и избавить-
ся от угнетения можно, в этот лан-
дшафт вчитавшись.

В общем, революционное кино в 
высших своих проявлениях подоб-
но самой революции: безоглядно, 
немыслимо, жестоко, романтично и 
отчаянно.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Снимай, проклятьем заклейменный
Революционные фильмы «Послания к человеку»

Искренность революционных  
убеждений режиссера никоим образом 
не  резервирует ему места в истории.  
Но парадокс революционного кино 
в том, что оно обречено на новаторство

Лейтмотивом спек-
такля становится 
призыв «Жги!», об-
ращенный к Поэту 
(Филипп Авдеев)
 ФОТО IRA POLYARNAYA

Художник Эрик Булатов  открыл парижанам глаза на их родной 
Севасто польский бульвар ФОТО  АЛЕКСЕЯ ТАРХАНОВА

Серебренников никогда не был режиссером 
 одного приема или одного стиля, но тут уже 
не приемы, а целые смежные виды искусства 
и жанры выходят на подмостки: от электронной 
музыки до телевидения, от реди-мейдов 
до  инсталляций
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В конце нынешней недели впервые в истории НХЛ  
ее клубы — «Ванкувер Кэнакс» и «Лос-Анджелес Кингс» — 
сыграют друг с другом в предсезонных матчах в Китае
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ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Локомотиву» постучали со дна
«Амкар» победил одного из лидеров премьер-лиги и ушел с последнего места

В понедельник завершилась про-
грамма десятого тура чемпио-
ната России по футболу. «Зенит» 
после короткого периода двоев-
ластия с «Краснодаром» вновь 
единолично возглавил премь-
ер-лигу. Петербуржцы четко ре-
ализовали преимущество сво-
его поля в матче с «Уфой» — 3:0. 
Теперь в их активе стало 24 очка. 
А вот «Локомотив» упустил шанс 
вернуться на второе место, так 
как сенсационно проиграл дома 
пермскому «Амкару» — 0:1.

ока «Зенит» вел борьбу 
за лидерство в премьер-лиге с «Ло-
комотивом», к нему незаметно под-
крался «Краснодар», который по-
сле крупной победы над махачка-
линским «Анжи» (5:1) в десятом ту-
ре сравнялся с петербургским клу-
бом по набранным очкам. Причем 
команда Роберто Манчини никому 
не проигрывала, но тормозящий эф-
фект произвели две ничьи подряд 
— с «Ростовом» и московским «Дина-
мо». Кстати, в обоих случаях у нее за-
сбоила атака, и сине-бело-голубые, 
забившие в предыдущих семи мат-
чах 16 мячей, не сумели поразить 
ворота соперников. Сбился прицел 
в том числе у их лучшего бомбарди-
ра Александра Кокорина, остановив-
шегося на отметке шесть голов. Хотя, 
сделав дубль в недавней встрече Ли-
ги Европы с македонским «Варда-
ром», нападающий показал, что по-
прежнему находится в ударе. «Крас-
нодар» же в последнее время двигал-
ся без потерь, обыграв не только «Ан-
жи», но и «Уфу» с «Динамо». При этом 
четыре раза в трех турах отличился 
постепенно обретающий оптималь-

ные кондиции форвард южан Федор 
Смолов, который теперь наверняка 
бросит вызов Кокорину в бомбар-
дирском соревновании.

Впрочем, в понедельник «Зенит» 
вернул себе единовластие в чемпи-
онате России и оторвался от «Крас-
нодара» в преддверии очного про-
тивостояния с ним в следующем ту-

ре. Естественно, петербуржцы счи-
тались явными фаворитами в матче 
с «Уфой», которая приехала в Санкт-
Петербург в статусе лишь 11-го на 
тот момент клуба премьер-лиги. С 
другой стороны, на берегах Невы от-
мечали другой аспект — то, что баш-
кирскую команду возглавляет быв-
ший футболист и тренер «Зенита» 
Сергей Семак, к которому там отно-
сятся с большим уважением. И соот-
ветственно, легкой прогулки в этой 
встрече не ждали. Да и не для одно-
го Семака в уфимском коллективе 
игра с «Зенитом» носила принципи-
альный характер. «Это особенный 
матч против клуба, где я вырос,— 

говорил в интервью пресс-службе 

”
Уфы“ воспитанник петербургско-

го футбола Иван Обляков.— Конеч-
но, я хочу показать все, на что спосо-
бен. Мы хотим победить. Нам нуж-
но быть агрессивными в обороне, 
создавать как можно больше момен-
тов и бить по воротам».

Однако воплотить столь смелую 
тактику в жизнь гостям не удалось. 
Роберто Манчини решил сыграть с 
«Уфой» в три нападающих: помимо 
Кокорина на поле вышли Артем Дзю-
ба и Себастьян Дриусси. А в роли рас-
пасовщика итальянскому специали-
сту по матчу с «Вардаром» понравил-
ся Кристиан Нобоа, который снова 

попал в основной состав. Хозяева бы-
стро протоптали пути к штрафной 
площади уфимцев. На девятой мину-
те гол организовала их аргентинская 
связка: Матиас Краневиттер одним 
пасом разрезал оборону противни-
ка, и Дриусси уверенно расправился 
с вратарем Александром Беленовым. 
В середине первого тайма «Зенит» по-
лучил право на пенальти, который 
арбитр Роман Галимов назначил в 
неоднозначной ситуации. Подопеч-
ные Сергея Семака были категори-
чески не согласны с таким решени-
ем, но, разумеется, судейский вер-
дикт остался в силе. Капитан петер-
буржцев Доменико Кришито хлад-
нокровно привел приговор в испол-
нение. К чести «Уфы», она не бросила 
играть, наверняка понимая, что до-
биться успеха уже будет невозмож-
но. И все-таки не избежала разгрома 
— на 77-й минуте седьмой гол в чем-
пионате забил Кокорин.

В гости к «Локомотиву» также по-
жаловал номинальный аутсайдер 
— «Амкар» прочно обосновался на 
последнем месте в премьер-лиге, 
но благодаря победе в Москве имел 
возможность наконец-то покинуть 
его. К слову, ранее железнодорож-
ники дома потерпели поражение от 
команды «Тосно» из Ленинградской 
области, которая тоже располагает-
ся в нижней части турнирной табли-
цы. А, например, «Анжи» и «СКА-Ха-
баровск» они одолели с минималь-
ным счетом. Команда Юрия Семина 
в текущем чемпионате вообще по-
беждает, как правило, с преимуще-
ством в один мяч.

Вот и матч с «Амкаром» сложился 
тяжело. Подопечные другого старо-
жила отечественного тренерского 
цеха Гаджи Гаджиева открыли счет 
уже на первой минуте — массиро-
ванную атаку с розыгрышем угло-
вого хлестким ударом завершил 
Михаил Гащенков. Примечательно, 

что это был всего третий гол пермя-
ков в чемпионате. А потом они вы-
строили эшелонированную оборо-
ну на своей половине поля и, по су-
ти, играли на удержание благопри-
ятного результата. «Локомотив», ко-
нечно, пытался пройти сквозь сте-
ну, но совсем не преуспел в этом 
нелегком занятии. В принципе на 
прошлой неделе москвичи и сами 
действовали в аналогичной манере 
во встрече Лиги Европы с датским 
«Копенгагеном» на выезде и отсто-
яли ничью 0:0. Отчаявшись создать 
голевой момент собственными уси-
лиями, железнодорожники бук-
вально искали фол в штрафной со-
перника. Но надежда на 11-метро-
вый тоже не оправдалась. Так «Ам-
кар» одержал вторую победу и ушел 
с 16-го места, а «Локомотив» теперь 
будет третьим. 

Александр Ильин

Полузащитник «Локомоти-
ва» Джефферсон Фарфан 
(в красно-зеленой форме)  
и его партнеры не смогли  
забить вратарю «Амкара» 
Артуру Нигматуллину  
и в результате потеряли 
три очка ФОТО РИА НОВОСТИ

ТЕННИС

Французы предпочли  
родному российское
Жо-Вильфрид Тсонга стал главной звездой 
St. Petersburg Open

В понедельник в Санкт-Петербурге 
на «Сибур Арене» начался St. Petersburg 
Open — турнир Ассоциации теннисистов-
профессионалов (ATP) с призовым фон-
дом около $1 млн. В отличие от двух пре-
дыдущих лет, в списке его участников 
нет игроков из первой десятки, а самой 
яркой звездой мирового уровня являет-
ся экс пятая ракетка мира, финалист От-
крытого чемпионата Австралии 2008 го-
да Жо-Вильфрид Тсонга, который решил 
выступить в России, несмотря на то что 
на этой неделе проходит аналогичный 
турнир во Франции.

этом году St. Petersburg Open служит 
ярким примером того, что организаторам со-
стязаний самой низкой по классификации 
ATP World Tour категории «250» бывает труд-
но сформировать звездную турнирную сетку, 
даже обладая серьезными финансовыми воз-
можностями. Травматизм и нюансы календа-
ря ATP, в котором данные турниры часто за-
нимают не самое выигрышное место, порой 
легко перебивают денежные козыри.

Когда в июне стало известно, что список 
участников St. Petersburg Open должны воз-
главить прошлогодний финалист Станислас 
Вавринка и Гаэль Монфис — на тот момент 
3-я и 15-я ракетки мира, никто не знал, что 
и швейцарец, и француз, с которыми зара-
нее была достигнута соответствующая дого-
воренность, не смогут сыграть в России из-
за травм коленей. Вавринка, напомним, ре-
шился на операцию и завершил сезон еще в 
начале августа, а о проблемах Монфиса ста-
ло известно сравнительно недавно, после 
того как он не смог доиграть матч третьего 
круга на Открытом чемпионате США. Таким 
образом, в отличие от двух последних лет, 
St. Petersburg Open, основным спонсором ко-

торого в третий раз стала компания «Газпром 
экспорт», остался без представителей топ-10.

Более того, петербургские болельщики ли-
шились возможности увидеть еще и двух луч-
ших российских теннисистов — Карена Хача-
нова и Андрея Рублева, которые в минувший 
уикенд принимали участие в одиночных 
встречах матча Кубка Дэвиса против сборной 
Венгрии и при всем своем желании не успе-
вали адаптироваться к условиям зала после 
выступления на открытом грунтовом корте. 
В итоге в списке сеяных не оказалось ни од-
ного представителя России, а возглавили этот 
список 13-я и 18-я ракетки мира — Роберто Ба-
утиста и получивший wild card Жо-Вильфрид 
Тсонга. Причем в данном случае главной зве-
здой турнира следует считать не испанца, 
а именно 32-летнего француза, финалиста 
Australian Open 2008 года, который в свое вре-
мя был в рейтинге пятым, а еще совсем недав-
но, в июле,— десятым.

Более того, не стоит забывать, что одновре-
менно в Меце проходит аналогичный по ста-
тусу турнир Moselle Open, который Тсонга вы-
игрывал трижды. И то, что француз предпо-
чел российское состязание домашнему для 
него мозельскому, в сложившейся ситуации 
следует считать серьезным достижением ди-
ректората St. Petersburg Open.

Жо-Вильфрид Тсонга, кстати, оказался не 
единственным представителем Франции, ко-
торый на этой неделе предпочел сыграть в 
Санкт-Петербурге. Точно так же поступил и 
29-летний Адриан Маннарино — 31-й номер 
мирового рейтинга, посеянный четвертым. 
Что касается россиян, то в основную сетку на-
прямую попали пять игроков. Это Даниил Мед-
ведев (на прошлой неделе — 62-й в мире), Ан-
дрей Кузнецов (87-й), 35-летний победитель 
St. Petersburg Open 2004 года Михаил Южный 
(112-й), а также два обладателя wild card — Ев-
гений Донской (88-й) и Евгений Тюрнев (548-й).

Евгений Федяков

ЧЕМПИОНАТ ЕВРОПЫ ПО БАСКЕТБОЛУ

Золото попало на новое место
Впервые лучшими в Европе стали словенцы

Чемпионат Европы по баскетболу, ко-
торый получился, может быть, самым 
«открытым» за всю историю розыгры-
ша этого титула, завершился триум-
фом сборной, до сих пор наград на топо-
вых соревнованиях не завоевывавшей. 
В финале турнира в Стамбуле словенцы 
обыграли — 93:85 — сербов, а их главны-
ми героями стали представители двух 
разных поколений — покидающий наци-
ональную команду Горан Драгич и вун-
деркинд-тинейджер Лука Дончич.

а этом чемпионате Европы прои-
зошло много таких событий, которые не 
очень коррелировались с предстартовым 
раскладом или совсем с ним не коррелиро-
вались: мучились, выбывая из медальной 
гонки, фавориты, пробирались наверх те, 
кого причисляли к середнякам и аутсайде-
рам. Но ярчайшим среди всех — ярче все-та-
ки прорыва сборной России с пятилетним 
шлейфом сплошных провалов за спиной на 
четвертое место — был, разумеется, словен-
ский взлет.

Среди осколков бывшей Югославии, ве-
ликой в баскетболе страны, Словения всег-
да была, прямо скажем, не самым замет-
ным. Маленькое государство продолжало 
производить баскетбольные кадры при-
личного уровня, но его резервы представ-
лялись достаточно ограниченными, а по-
толком казались стадии неподалеку от «ме-
дальных» — их словенцы на континенталь-
ных первенствах достигали несколько раз. 
Но вот на этом чемпионате они потолок 
пробили — и пробили в стилистике, кото-
рая не могла не произвести впечатление.

Сборная Словении была единственной 
командой на турнире, не допустившей ни 
единого срыва. Она одержала пять побед 
на групповом этапе (притом что среди со-
перников имелись мощные французы и 
греки), в 1/8 финала в «разминочном» ре-
жиме разнесла украинцев, в четвертьфина-
ле — прекрасно готовых латвийцев, в полу-
финале «привезла» 20 очков испанцам, то 
есть команде, которая была укомплектова-
на плотнее остальных и считалась претен-
дентом номер один на золото.

Финальный матч против сербов, коти-
ровавшихся чуть пониже сборной Испа-

нии, у словенцев получился не таким про-
стым, как полуфинальный. Но в этом во 
многом виновны обстоятельства. По ито-
гам первой половины словенское преиму-
щество было почти десятиочковым, а труд-
ности у победителей возникли в том числе 
из-за травм лидеров. Вскоре после большо-
го перерыва на скамейку был вынужден 
сесть получивший травму голеностопа Лу-
ка Дончич, а последние минуты словенцы 
проводили без испытывавшего из-за жут-
кой усталости постоянные мышечные су-
дороги Горана Драгича.

Речь шла о двух игроках, которые, без-
условно, были главными словенскими ге-
роями чемпионата. Про 31-летнего Драги-
ча, который с 2008 года выступает в НБА 
(сейчас — за клуб «Майами Хит»), еще до 
первенства было известно, что оно, по всей 
видимости, будет для него прощанием с на-
циональной командой. Прощание вышло 
ударным. В матче с теми же сербами Драгич 
был неудержим и, до того как судороги за-
ставили его уйти, успел набрать 35 очков. А 
поскольку и в предыдущих встречах он был 

хорош, то особенных разногласий по пово-
ду того, кому присуждать титул лучшего ба-
скетболиста первенства, возникнуть не мог-
ло,— разумеется, словенскому вожаку.

Кто его в роли вожака теперь заменит, то-
же понятно. Не сказать, что Лука Дончич — 
абсолютно новое имя. Те, кто, скажем, вни-
мательно следит за Евролигой, должны бы-
ли видеть его в составе мадридского «Реа-
ла», в «основе» которого Дончич дебютиро-
вал в 15 лет. Но, как ни крути, игра за клуб-
гранд, напичканный звездами, и сборную, 
в которой звезд в общем-то дефицит и в ко-
торой от 18-летнего тинейджера ждут не ра-
зовых всплесков, а стабильности,— разные 
вещи. Вундеркинд Дончич, обладающий та-
ким универсализмом, что со своим ростом 
за два метра чувствует себя вполне уверен-
но на позиции и форварда, и разыгрываю-
щего, с миссией справился безупречно, а 
например, его средняя результативность 
на чемпионате — 14,3 очка за игру — соот-
ветствовала средней результативности ку-
да более матерых, чем он, элитных снайпе-
ров. Включение вчерашнего юниора в сим-
волическую сборную турнира было не ме-
нее предсказуемым, нежели присуждение 
приза MVP Драгичу.

Алексей Доспехов

Десятый тур
«Локомотив»—«Амкар» 0:1
Гащенков, 1
«Зенит»—«Уфа» 3:0
Дриусси, 9; Кришито, 22 (пен.); Кокорин, 77

Турнирная таблица
 В Н П М О
1. «Зенит» 7 3 0 19:3 24

2. «Краснодар» 6 3 1 17:8 21

3. «Локомотив» 6 2 2 14:10 20

4. ЦСКА 6 1 3 14:9 19

5. «Ростов» 4 4 2 10:7 16

6. «Рубин» 4 2 4 15:10 14

7. «Ахмат» 4 2 4 13:15 14

8. «Спартак» 3 4 3 14:15 13

9. «Урал» 2 7 1 10:9 13

10. «Арсенал» 3 2 5 10:13 11

11. «Уфа» 2 4 4 7:13 10

12. «Динамо» 2 3 5 9:11 9

13. «Тосно» 2 3 5 9:12 9

14. «Амкар» 2 2 6 3:9 8

15. «СКА-Хабаровск» 1 5 4 6:10 8

16. «Анжи» 2 1 7 7:23 7

Теннис
Рейтинг ATP
1 (1). Рафаэль Надаль (Испания) — 9465 очков. 2 (2). Роджер Федерер (Швейцария) — 7505. 3 (3). Энди Маррей (Великобритания) 
— 6790. 4 (4). Александр Зверев (Германия) — 4470. 5 (5). Марин Чилич (Хорватия) — 4155. 6 (6). Новак Джокович (Сербия) — 4125. 
7 (7). Доминик Тим (Австрия) — 4030. 8 (8). Станислас Вавринка (Швейцария) — 3690. 9 (9). Григор Димитров (Болгария) — 3575. 10 
(10). Пабло Карреньо (Испания) — 2855. 11 (11). Милош Раонич (Канада) — 2825. 12 (12). Давид Гоффен (Бельгия) — 2695. 13 (13). 
Роберто Баутиста (Испания) — 2525. 14 (14). Кеи Нисикори (Япония) — 2475. 15 (15). Кевин Андерсон (ЮАР) — 2470. 16 (16). Сэм 
Куэрри — 2445. 17 (17). Джон Иснер (оба — США) — 2425. 18 (18). Жо-Вильфрид Тсонга (Франция) — 2375. 19 (19). Томаш Бердых 
(Чехия) — 2355. 20 (20). Ник Кириос (Австралия) — 2245… 32 (32). Карен Хачанов — 1330... 37 (37). Андрей Рублев — 1233. 62 
(61). Даниил Медведев — 819… 87 (88). Андрей Кузнецов — 606. 88 (89). Евгений Донской (все — Россия) — 595.

Рейтинг WTA
1 (1). Гарбинье Мугуруса (Испания) — 6030 очков. 2 (2). Симона Халеп (Румыния) — 5965. 3 (3). Элина Свитолина (Украина) — 5640. 4 
(4). Каролина Плишкова (Чехия) — 5520. 5 (5). Винус Уильямс (США) — 4756. 6 (6). Каролина Возняцки (Дания) — 4640. 7 (7). Джоанна 
Конта (Великобритания) — 4520. 8 (8). Светлана Кузнецова (Россия) — 4410. 9 (9). Доминика Цибулкова (Словакия) — 3770. 10 
(10). Елена Остапенко (Латвия) — 3502. 11 (11). Агнешка Радваньска (Польша) — 3460. 12 (12). Мэдисон Кис (США) — 3403. 13 (13). 
Петра Квитова (Чехия) — 3310. 14 (14). Анжелик Кербер (Германия) — 3156. 15 (15). Кристина Младенович (Франция) — 3095. 16 (16). 
Коко Вандевей — 2764. 17 (17). Слоан Стивенс (обе — США) — 2711. 18 (18). Анастасия Севастова (Латвия) — 2295. 19 (19). Елена 
Веснина (Россия) — 2140. 20 (20). Каролин Гарсия (Франция) — 2135… 23 (23). Анастасия Павлюченкова — 1945… 32 (31). Да-
рья Касаткина — 1625... 35 (35). Екатерина Макарова — 1475... 58 (56). Наталья Вихлянцева — 1016... 75 (73). Екатерина 
Александрова — 796… 94 (91). Евгения Родина— 667… 103 (103). Мария Шарапова (все — Россия) — 605.
В скобках — позиция в предыдущей версии рейтинга.

Его поздравляет генеральный секретарь Федерации бокса России 
Умар Кремлев:
— Дорогой Константин, поздравляю с днем рождения! Хочу поже-
лать крепкого здоровья и удачи. Вы у нас второй после Арбачакова, 

кто добился таких успехов. Так что желаю, чтобы весь опыт Вы пере-
дали молодежи, все-таки Вы лицо страны, наше лицо. Мы всей Феде-
рацией бокса Вас очень любим и уважаем, Вы — мастер своего дела.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 48 лет  
бывшему абсолютному чемпиону мира по боксу  
среди профессионалов Константину Цзю

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Победа сборной Словении стала 
одной из главных неожиданностей 
в истории чемпионатов Европы  
по баскетболу    ФОТО REUTERS
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